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Рубль ищет 
крышу  
над головой
Девальвация опять 
увеличивает спрос на жилье

Обвал рубля, как и в конце прош
лого года, вновь может спрово
цировать рост покупательского 
спроса на рынке жилья. Но тако
го ажиотажного спроса, как в де
кабре 2014 года, когда объем 
продаж вырос до 100%, не будет, 
признают девелоперы и риэл
торы: количество покупок мо
жет увеличиться на 10–15%. Де
ло в том, что в декабре квартиры 
приобретали долгосрочные ин
весторы, спасая от девальвации 
свои накопления, сейчас — толь
ко те, кому необходимо решать 
жилищные проблемы.

«За минувшие две недели коли-
чество сделок выросло на 15%, звон-
ков (от потенциальных покупате-
лей.— 

”
Ъ“) стало больше на 20%»,— 

рассказывает представитель группы 
«Мортон» Игорь Ладычук. Рост числа 
обращений со стороны потенциаль-
ных покупателей заметили и в Rose 
Group. Но, по словам коммерческо-
го директора компании Натальи Саа-
кянц, это пока не повлияло на дина-
мику объема продаж. Количество сде-
лок по продаже квартир в проектах 
ФСК «Лидер» пока тоже не увеличи-
лось, но за последние две недели об-
ращений стало почти на 15% больше, 
добавил коммерческий директор ком-
пании Григорий Алтухов. «Часть этих 
обращений, возможно, конвертирует-
ся в сделки, но лавинообразного спро-
са, как это случилось в конце 2014 го-
да, вряд ли стоит ждать»,— призна-
ет он. Тогда объем продаж у ФСК «Ли-
дер» вырос в два раза. «Все, кто хотел, 
уже потратили деньги в конце прош-
лого года. Сейчас резкому росту спро-
са неоткуда взяться»,— скептичен ген-
директор «Ведиса» Дмитрий Зиканов. 
По его словам, сейчас за покупате-
лей приходится бороться, устраивая 
 специальные акции.

В ноябре-декабре 2014 года паде-
ние курса рубля к доллару спровоци-
ровало ажиотажный спрос на квар-
тиры в новостройках. С начала авгу-
ста до 19 декабря 2014 года, когда бы-
ла зафиксирована максимальная сто-
имость доллара, американская валю-
та подорожала с 32,9 до 55,38 руб. Де-
велоперы рассказывали 

”
Ъ“, что при-

нимали в день до 200 заявок на покуп-
ку квартир. Даже несмотря на то что не 
каждая заявка завершалась сделкой, 
объем продаж вырос на 50–100%. «В ян-
варе спрос держался по инерции, фев-
раль прошел при полном отсутствии 
доступной ипотеки»,— напоминает 
председатель совета директоров ком-
пании «Бест-Новострой» Ирина Доб-
рохотова. Продажи оживились в апре-
ле-мае, в июле с учетом сезонности ры-
нок стагнировал, продолжает она.

По подсчетам столичного управ-
ления Росреестра, в первом полуго-
дии текущего года в Москве догово-
ров долевого участия было зареги-
стрировано на 13% меньше, чем в ян-
варе—июне прошлого года.

деловые новости — с10

Достигнутое вчера Кие
вом и международными 
кредиторами соглаше
ние о списании $3,8 млрд 
госдолга Украины угрожа
ет втянуть РФ в перегово
ры по «прощению» и ча
сти российского кредита 
этой стране в $3 млрд. Ки
ев обещает, что РФ не по
лучит лучших, чем осталь
ные кредиторы, условий 
возврата средств. Москва 
же намерена требовать 
полного погашения дол
га в декабре 2015 года, 
чтобы направить взятые 
из ФНБ средства на ин
фраструктурные проекты, 
а при невозврате — обра
титься в суд. Эксперты, 
однако, сомневаются в су
дебной перспективе дела: 
даже если Россия выигра
ет суд, ей придется еще 
либо найти незащищен
ные иммунитетом украин
ские активы, либо добить
ся исполнения судебного 
решения от Киева.

Вопрос о возврате креди-
та в $3 млрд, выданного Рос-
сией Украине в декабре 2013 
года, должен быть предметом 
отдельных переговоров — 
это единственное, в чем со-
гласились вчера министерст-
ва финансов обеих стран в за-
очной полемике о послед-
ствиях списания $3,8 млрд 
украинского коммерческого 
долга другими кредиторами. 
Как заявил вчера телеканалу 
«Россия 1» глава Минфина РФ 
Антон Силуанов, «мы себя от-
носим к официальным кре-
диторам, вопрос урегулиро-
вания долга сначала стоит 
с коммерческими кредито-
рами, вопрос урегулирова-
ния с официальными креди-
торами, с государствами, как 
Россия, рассматривается аб-
солютно отдельно». В украин-
ском Министерстве финан-
сов отметили, что в случае 
несогласия с условиями ре-
структуризации долга, согла-
сованными Украиной с ко-
митетом кредиторов, Россия 
имеет право вступить в от-
дельные переговоры.

Этот вопрос вчера вновь 
возник в связи с тем, что Ук-
раина официально завер-
шила переговоры с коми-

тетом международных кре-
диторов, который объеди-
няет пять крупнейших дер-
жателей гособлигаций стра-
ны на сумму $10 млрд во гла-
ве с Franklin Templeton. Гла-
ва украинского финансово-
го ведомства Наталья Яресь-
ко объявила, что соглаше-
ние предполагает списание 
$3,8 млрд (чуть менее 20%) су-
веренного и гарантирован-
ного госдолга из $19,3 млрд 
обязательств, которые нахо-
дятся на руках у частных кре-
диторов. Выплата оставших-
ся $15,5 млрд будет перене-
сена на 2019–2027 годы. Про-
центная ставка по долгам уве-

личится и составит в среднем 
7,7%  против текущих 7,22%.

В Киеве настаивают, что 
реструктуризация долга 
должна затронуть и россий-
ский кредит в $3 млрд — точ-
нее, облигации на эту сум-
му, выкупленные РФ в конце 
2013 года и формально не от-
носящиеся к прямым межго-
сударственным займам. Вче-
ра премьер-министр Украи-
ны Арсений Яценюк заявил, 
что так как РФ не присоеди-
нилась к комитету кредито-
ров, то она «не получит ни 
при каких обстоятельствах 
лучших условий, чем осталь-
ные кредиторы». В опублико-
ванном вчера постановлении 
украинского правительства 
российский кредит значится 
в списке обязательств, вклю-
ченных в реструктуризацию.

• О намерении списать 
часть долга власти Украи-

ны объявили в момент по-
лучения нового кредита от 
МВФ в марте 2015 года. Ре-
структуризация задолжен-
ности в сумме $22,7 млрд 
(включая долги украинских 
госпредприятий и банков) 
стала одним из основных ус-
ловий получения помощи от 
фонда в объеме $17,5  млрд 
в рамках четырехлетней 
программы расширенного 
финансирования. Изначаль-
но в Киеве рассчитывали 
на списание около 40% дол-
га, кредиторы же отказы-
вались списать более 5% за-
долженности, предлагая вза-
мен десятилетнюю отсроч-
ку, но в этом случае Украи-
на не смогла бы выполнить 
требования МВФ по сниже-
нию отношения долга к ВВП 
до 71% (сейчас общая  сумма 
долга — около $72  млрд, 
что  эквивалентно 95% ВВП).

В российском Минфине, 
считающем предоставлен-
ный Украине кредит государ-
ственным, заявили, что не 
получали обращений о ре-
структуризации от украин-
ского правительства. Глава 
ведомства Антон Силуанов 
заявил вчера, что Россия бу-
дет требовать полного пога-
шения долга в декабре 2015 
года, не согласится на ре-
структуризацию, а в случае 
невыплаты обратится в суд. 
Размещение украинских ев-
робондов, купленных Росси-
ей, проводилось на Ирланд-
ской фондовой бирже по ан-
глийскому праву с оговорка-
ми: российская сторона смо-
жет рассчитывать на при-
оритет в погашении долга 
при реструктуризации (пра-
во РФ не участвовать в ней за-
креплено в проспекте эмис-
сии) и на досрочное погаше-

ние долга, если госдолг Укра-
ины превысит 60% ВВП. Мо-
сква надеется вложить воз-
вращенные Киевом $3 млрд 
средств ФНБ в инфраструк-
турные проекты, сообщил 
вчера глава российского фи-
нансового ведомства.

Национальный банк Ук-
раины вчера оценивал выго-
ды от реструктуризации ком-
мерческого долга: она будет 
способствовать снятию огра-
ничений на приобретение 
валюты, заявила глава регу-
лятора Валерия Гонтарева. Ра-
нее она обещала, что в случае 
договоренностей с внешни-
ми кредиторами приорите-
том Нацбанка станет снятие 
лимитов на покупку валюты 
(до 3 тыс. гривен, $136 в день) 
и выдачу валютных депози-
тов (до 15 тыс. гривен, $682 
в день). «Среди других перво-
очередных задач — отмена 
запрета на оплату дивиден-
дов за рубеж. Пока он дейст-
вует, на Украину не зайдет ни 
один инвестор»,— отметила 
госпожа Гонтарева. Курс грив-
ны на украинском валютном 
рынке вчера вырос на 0,5%, 
до 21,3171 гривны за $1.

Предстоящее в декабре 
этого года погашение облига-
ций на $3 млрд в адрес РФ — 
самая крупная для Украины 
выплата долга в этом году. 
В мае Верховная рада Украи-
ны поддержала законопро-
ект, позволяющий вводить 
мораторий на выплаты по 
долгам перед внешними ком-
мерческими кредиторами 
для защиты национальных 
интересов (российский кре-
дит был включен в список та-
ких обязательств). Впрочем, 
в конце июня страна выпла-
тила по выкупленным РФ ев-
рооблигациям купонный до-
ход в сумме $75 млн в соот-
ветствии с графиком.

Дмитрий Полевой из ING 
Bank отмечает, что отсрочка 
позволяет решить проблему 
с долговой нагрузкой в бли-
жайшие годы, но на 2019 год 
и последующие годы теперь 
приходится двойная нагруз-
ка — платежи как по облига-
циям, так и по кредитам МВФ.

экономическая 
политика — с2

Нет повода не выбить
Москва требует от Киева полного возврата долга

Замминистра финан
сов РФ Сергей Стор
чак вырабатывает 
 позицию России по ве
роятным переговорам 
о  евробондах 

Как стало известно ”Ъ“, Министерст
во образования и науки РФ  создает 
 охранную службу для обеспечения 
 безопасности административных зда
ний ведомства, а также международ
ных детских лагерей «Артек», «Океан», 
«Смена» и «Орленок». В связи с тем, что 
МВД 1 ноября намерено снять полицей
ские посты с этих объектов, образова
тельное ведомство просит разреше
ния обзавестись собственной силовой 
структурой, сотрудники которой  будут 
вооружены боевым оружием и спец
средствами. В их задачи войдет в том 
числе «предупреждение и пресечение 
преступлений и административных пра
вонарушений».

О планах Минобрнауки создать собст-
венную охранную структуру свидетельст-
вуют два опубликованных для обсужде-
ния проекта. Правительству, в частности, 
предлагается включить образовательное 
ведомство в перечень федеральных орга-
нов исполнительной власти, имеющих 
право создавать ведомственную охрану. 
С 2000 года такими возможностями наде-
лены Минфин, МЧС, Минобороны и шесть 
отраслевых министерств, а также Спец-
строй, Роскосмос, Федеральные агентства 
по госрезервам и железнодорожного тран-
спорта. Их охранные структуры имеют ста-
тус федеральных госучреждений, госпред-
приятий и ФГУПов. Ведомственной охра-

ной обзавелись также госкорпорации «Ро-
сатом» и «Ростехнологии».

Последовать их примеру Минобрнау-
ки решило еще в июне — после получения 
уведомления центра спецназначения вне-
ведомственной охраны МВД «о предстоя-
щем расторжении действующего контрак-
та по оказанию услуг охраны объектов». На-
помним, это связано с намерением МВД уво-
лить 43,3 тыс. сотрудников подведомствен-
ного ему ФГУ «Управление вневедомствен-
ной охраны», которых, по мнению поли-
ции, можно заменить «без ущерба безопас-
ности» частными охранными предприятия-
ми (ЧОП) и ведомственной охраной. Мино-
брнауки выбрало второй вариант, отмечая, 
что «во избежание ситуации с необеспече-
нием охраны» своих объектов проект нуж-
но принять «в короткие сроки».

В федеральный список объектов, которые 
обязана охранять полиция, входят не только 
административные здания Минобрнауки, но 
также комплексы зданий и прилегающие тер-
ритории международных детских лагерей: 
ФГБОУ «Всероссийский детский центр 

”
Оке-

ан“» под Владивостоком, «Всероссийский дет-
ский центр 

”
Орленок“» в Туапсинском районе 

Краснодарского края, «Федеральный детский 
оздоровительно-образовательный центр 

”
Смена“» в Анапе и «Международный центр 

”
Артек“» в поселке Гурзуф под Ялтой.

новости — с4

Детские лагеря  
примут смену охраны
Минобрнауки намерено создать  
собственную силовую структуру

В ходе трехдневного визита в Москву ви
цепрезидент Ирана по науке и техноло
гиям СОРЕНА САТТАРИ посетил авиаса
лон МАКС и провел переговоры с рядом 
высокопоставленных российских офици
альных лиц. О том, какие соглашения две 
страны планируют заключить по итогам 
этих встреч, что мешает развивать дву
сторонние торговоэкономические отно
шения и как совершить технологический 
рывок в условиях санкций, он рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО.

— Как вам авиасалон МАКС?
— Российские технологии — отличные. Это 
касается и авиации, и космоса. На многих на-
правлениях у России нет конкурентов. От-
части это объясняется тем, что российский 
подход к проектированию самолетов и в це-
лом к авиастроению отличается от западно-
го мышления. Посещение авиасалона МАКС 
дало нашим экспертам возможность ближе 
ознакомиться с российским подходом и воз-
можностями России.
— В ходе вашего визита было объявлено 
о создании двусторонней комиссии вы-
сокого уровня по вопросам взаимодейст-
вия в научно-технической сфере, со сто-
роны России ее сопредседателем стал 
вице-премьер Дмитрий Рогозин. Какое 
 значение вы ей придаете?

— Наши отношения с Россией в сфере нау-
ки и технологий выходят на беспрецедент-
ный уровень. Наши российские друзья ока-
зывают нам большую помощь. Особенно 
тесными наши отношения стали после то-
го, как президентом Ирана стал Хасан Ро-
ухани. И мы рассчитываем, что новая ко-
миссия позволит нам выйти на еще более 
активное сотрудничество и обмен опытом 
в сфере науки и технологий. В составе этого 
органа будет несколько специализирован-
ных рабочих групп, в которые помимо офи-
циальных лиц войдут ученые, эксперты, 
технические специалисты. Роль государст-
венных мужей я вижу в том, чтобы создать 
для экспертов условия для обмена опытом 
и технологиями. Для этого и нужна данная 
комиссия.
— То есть Иран интересует не только рос-
сийская продукция, но и российские 
 технологии?
— После санкционного периода любая 
компания, которая хочет работать с Ира-
ном, должна привнести в нашу страну одно 
из двух: деньги или технологии. Мы не бу-
дем повторять ошибок, которые допускали 
в прошлом. Это значит, что мы не будем про-
сто продавать нефть, а на выручку покупать 
продукцию других стран.

новости — с3

«Тем, кто выходит на иранский 
рынок, нужно привезти деньги 
или технологии»
Вице-президент Ирана Сорена Саттари рассказал „Ъ“  
об итогах визита в Москву

новости | ВС оставил в силе приказ 
Минобрнауки, позволяющий школам  
не принимать детей без прописки —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Бывший мэр Махачкалы 
приговорен к пожизненному  
заключению за терроризм —4

В
А

С
И

Л
И

Й
 Ш

А
П

О
Ш

Н
И

К
О

В

07  HyundaiKia 
поехал против рынка 
Концерн может расширить 
мощности в России

07  Владельцы Evraz 
сдали кокс 
Их украинский завод перешел 
под контроль «Метинвеста»

07  НСПК соберет 
на безопасность «Мира» 
Гарантийный фонд  
создадут на деньги банков

08  «Уралсиб» 
получил в капитал 
Бенефициар банка  
улучшил его показатели

09  Газпромбанк объехал 
ТагАЗ через Версаль 
Михаил Парамонов может 
лишиться французской виллы

09  Санкции США 
добрались до Норвегии 
Акционеры Seadrill  
судятся с ней из-за «Роснефти»

10  Discovery вывели 
на частоту 
Партнером холдинга стала 
«Национальная медиагруппа»

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 28 августа 2015 №156   l   Коммерсантъ

За последние 23 года продолжительность 
жизни в России увеличилась только на 
1,7 года, в то время как во всем мире при
рост этого показателя составил 6,2 года, 
следует из отчета Института изучения и 
оценки здоровья. Продолжительность пе
риода здоровой жизни при этом выросла 
еще меньше — на 1,6 года.

Продолжительность здоровой жизни в РФ 
аналогична показателям Тонго и Гондураса — 
к такому выводу пришли авторы исследования 
«Общемировые, глобальные и страновые тен-
денции продолжительности жизни». Оно ини-
циировано американским Институтом изуче-
ния и оценки здоровья и включает в себя ана-
лиз данных мониторинга «Глобальное бремя 
болезней» Всемирной организации здравоох-
ранения, который содержит показатели общей 
продолжительности жизни и продолжительно-
сти периода здоровой жизни для 188 стран.

Как отмечают авторы работы, за период с 
1990 по 2013 год средняя продолжительность 
жизни в России выросла всего на 1,7 года и со-
ставила 70,8 года, что существенно ниже об-
щемировой динамики — за тот же период об-

щемировой показатель увеличился на 6,2 го-
да (до 71,5 года в 2013 году). При этом в 1990 го-
ду показатель РФ отличался от мирового несу-
щественно — в мире средняя продолжитель-
ность жизни составляла 65,3 года, а в России 
— 69,1 года. Но в большинстве стран в течение 
следующих 20 лет она постоянно росла, а в РФ 
после 1990 года начала падать — в 2005 году 
мужчины жили на 6 лет, а женщины на 3 года 
меньше. В итоге в мировом списке с 1990 по 
2013 год РФ опустилась на 20 позиций (в 1990 
году — 88-е место между Сирией и Тринида-
дом и Тобаго) и заняла 108-е место (между Ира-
ком и Северной Кореей). На первом месте в 
рейтинге оказалась Андорра (83,9 года), на по-
следнем — Лесото (48,3 года).

«Продолжительность жизни, зафиксиро-
ванная в 1990 году,— результат снижения 
смертности, которое началось в 1980-е. При-
чины ее последующего падения до середи-
ны 2000-х до сих пор остаются спорными. По-
следние восемь лет продолжительность жизни 
опять растет — но даже если это отчасти и ре-
зультат нынешней социальной политики го-
сударства, в ближайшее время, судя по росту 

смертности в первом квартале 2015 года, мы 
опять увидим ее сокращение»,— говорит Васи-
лий Власов, демограф Высшей школы эконо-
мики, участвовавший в создании доклада. По 
его словам, о причинах изменения продолжи-
тельности жизни сложно говорить однознач-
но — за вычетом ситуаций, когда она обуслов-
лена войнами и природными катастрофами. 
«Кроме того, в России мы также сталкиваемся 
с фальсификацией данных, так как сведения 
о смертности и болезнях поступают в Росстат 
из больниц и на разных этапах возможно их 
искажение»,— добавляет он.

Продолжительность здоровой жизни росси-
ян увеличилась еще меньше — на 1,6 года, тог-
да как в мире выросла на 5,4 года. В глобальном 
рейтинге за 2013 год Россия заняла 107-е место 
между Гондурасом и Тонго — по сравнению с 
1990 годом она опустилась на 19 позиций (88-
е место между Алжиром и Венгрией). Лидером 
по продолжительности здоровой жизни оказа-
лась Япония (73,4 года), последнее место заня-
ло Лесото (42 года). «В большинстве стран бремя 
болезней по-прежнему велико, но их тип раз-
личается — для богатых стран характерны хро-

нические заболевания людей старшего возра-
ста, а в развивающихся странах до сих пор ши-
роко распространены инфекционные заболе-
вания, такие как гепатит С»,— поясняет госпо-
дин Власов. Наиболее распространенные забо-
левания в РФ, по данным доклада,— ишемиче-
ская болезнь сердца (инфаркт), нарушение моз-
гового кровообращения (инсульт), боли в пояс-
нице и шее, кардиомиопатия (заболевания ми-
окарда) и бытовые травмы.

Существенна в РФ и разница в продолжи-
тельности жизни мужчин и женщин — в 2013 
году средний россиянин жил 65,7 года (58,9 го-
да в хорошем состоянии здоровья), россиянка 
— 76,7 и 66,6 года соответственно. «Рейтинги» 
болезней для них также несколько различают-
ся — инсульт и инфаркт остаются одинаково 
распространенными у обоих полов, но муж-
чины больше страдают от бытовых травм, упо-
требления алкоголя, рака легких и последст-
вий ДТП; женщины же чаще подвержены де-
прессии, болезням органов чувств, опорно-
двигательного аппарата, мигреням, болезни 
Альцгеймера и раку груди.

Анастасия Мануйлова

Секреты российского тонголетия
Продолжительность жизни в РФ растет в разы медленнее, чем в мире

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,8

миллиарда долларов составил объем денежных перечислений из РФ через системы 
денежных переводов во втором квартале 2015 года, сообщил вчера Банк России. Более 80% таких 
переводов, как и раньше, приходится на страны СНГ — но по сравнению со вторым кварталом 2014 года 
объем перечислений сократился вдвое. Причины — сокращение трудовой миграции и девальвация рубля. 
Средняя сумма перевода снизилась с $449 во втором квартале 2014 года до $386 во втором квартале 2015 
года. Перечисления же из-за границы (более 70% из стран СНГ) в Россию сократились лишь на 13% — до 
$840 млн. При этом средняя сумма перевода в РФ сократилась значительно — с $862 до $631. 0
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Нефть испытывает  
приступы роста

После затяжного августовского 
падения цена нефти Brent вчера 
подскочила сразу на 10%, преодолев 
к вечеру уровень $47 за баррель. 
Причиной отскока стал целый набор 
позитивной для производителей 
сырья статистики. Речь идет об 
улучшении оценки роста ВВП США 
во втором квартале (с 2,3% до 3,7% 
в годовом выражении), об инфор-
мации американского Минэнерго, 
сообщившего о снижении запасов 
нефти в стране на прошлой неделе 
на 5,45 млн баррелей и сокращении 
добычи до 9,34 млн баррелей в сутки 
(минимального с мая уровня). Кроме 
того, спрос на нефть поддержал 
вчерашний рост на мировых фондо-
вых рынках. По мнению аналитиков, 
это укрепление повысило интерес к 
рисковым активам, одним из которых 
является нефть.

О новом тренде к росту впрочем, 
речи не идет, фундаментальные по-
казатели нефтяного рынка остаются 
слабыми: предложение по-прежнему 
значительно превышает спрос, а 
запасы нефти в США, как ожидается, 
поставят новые рекорды в четвертом 

квартале. Кроме того, рынок 
«продавливают» будущие объемы 
поставок из Ирана. Вчера министр 
нефти этой страны заявил, что Иран 
планирует «любой ценой» наращи-
вать добычу, для того чтобы вернуть 
себе утраченный из-за санкций 
статус второго по объему добытчика 
нефти в ОПЕК (после Саудовской 
Аравии, которой большей частью 
и отошла иранская доля рынка).

Поддержать цены могло бы 
сокращение добычи странами ОПЕК. 
Но попытки наиболее страдающих 
от низких цен членов этой органи-
зации (Алжир, Венесуэла, Эквадор) 
созвать экстренное заседание 
картеля для корректировки квот пока 
безуспешны. Вчера стало известно, 
что Эквадор при нынешних ценах уже 
торгует нефтью себе в убыток. Об 
этом сообщил Bloomberg со ссылкой 
на президента Рафаэля Корреа. 
Себестоимость добычи барреля 
нефти марки Oriente, которой торгует 
Эквадор, оценивается в $39, рыноч-
ная же цена этого сорта на 26 августа 
составляла всего $36,7 за баррель.

Отметим, что в недавно опубли-
кованном докладе Всемирного банка 
(ВБ) Commodity Markets Outlook речь 
идет о сохраняющейся слабости 
всех сырьевых рынков в 2015 году — 
не только нефтяном (см. график). 
Эксперты ВБ предполагают, что 
в 2015 году энергоносители будут 
в среднем стоить на 39% меньше, 
чем в 2014-м. Природный газ, как 
ожидается, подешевеет на всех 
основных рынках — в США, Европе 
и Азии. Цены на уголь, предполо-
жительно, упадут на 17%, металлы 
в 2015 году будут в среднем стоить 
на 16% меньше, чем годом ранее.

Вадим Вислогузов 

ДИНАМИКА МИРОВЫХ ЦЕН НА СЫРЬЕ
(% К ПРЕДЫДУЩЕМУ ГОДУ)   ИСТОЧНИК: ВБ.
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Годовой план по рассе
лению аварийного жилья 
выполнен по состоянию 
на 1 августа на 33,5%, и та
кие темпы не устраивают 
экспертов. Аналитики «Об
щероссийского народного 
фронта» (ОНФ) сомневают
ся, что за оставшиеся пять 
месяцев удастся выполнить 
две трети плана — во многом 
изза прошлогоднего сни
жения показателей для ряда 
регионов. Сейчас, по дан
ным Минстроя, пять регио
нов все еще не выполнили 
прошлогодние цели — они 
должны устранить отстава
ние до конца года, что вы
зывает у экспертов беспо
койство по поводу качества 
построенного жилья.

За первые семь месяцев 2015 
года план по расселению ава-
рийного жилья выполнен на 
33,5%, следует из данных Мин-
строя. По состоянию на 1 авгу-
ста, сообщили 

”
Ъ“ в министер-

стве, расселено 0,9 млн кв. м 
аварийного жилья «с учетом пе-
ревыполненного показателя 
прошлого года». Фактически же, 
по данным Фонда содействия 
реформированию ЖКХ, рассе-
лено около 0,6 млн кв. м аварий-
ного жилья. В 2014 году, поясни-
ли 

”
Ъ“ в фонде, за аналогичный 

период было расселено почти 
0,7 млн кв. м. Отметим, что в по-
следних кварталах года актив-
ность строительного рынка зна-
чительно увеличивается, но ре-
альность выполнения плана за 
оставшиеся полгода все же вы-
зывает у экспертов сомнения. 
«Получается, что за оставшееся 
до конца года время предстоит 
выполнить две трети програм-
мы расселения»,— недоумева-
ют аналитики центра «Народ-
ная экспертиза» ОНФ.

Свой скепсис эксперты объ-
ясняют, в частности, прошло-
годней ситуацией с выполнени-
ем показателей. Так, в 2014 году 
21 регион фактически не достиг 
целевых показателей — нерас-
селенными оказались 0,4 млн 
кв. м аварийного жилья. «Прав-
да, по данным правительства, 
не 21, а всего 12 регионов оказа-
лись в отстающих»,— обращают 
внимание аналитики центра. 
Объясняется такое расхожде-
ние снижением целевых пока-

зателей для 14 субъектов «зад-
ним числом» — благодаря этому 
девять регионов смогли выпол-
нить план. Ранее Минстрой объ-
яснял такое снижение целевых 
показателей 2014 года «уточ-
ненными сведениями об общей 
площади аварийного жилья» в 
регионах, а также чрезвычай-
ными ситуациями. Но экспер-
ты ОНФ подчеркивают, что ава-
рийный фонд от снижения це-
левых показателей не умень-
шается — оставшиеся площа-
ди автоматически переносятся 
на следующие годы. «Регионам, 
получившим сейчас индульген-
цию, потом надо будет строить 
и расселять в гораздо больших 
объемах»,— считают в ОНФ. Так, 
Иркутская область с июля 2015-
го по август 2017 года должна 
расселить 463 тыс. кв. м. При 
этом, подчеркивают анали-
тики, в регионе за год по всем 
проектам может быть построе-
но около 500 тыс. кв. м. «То есть 
целый строительный комплекс 
Иркутской области должен за-
морозить все стройки и полно-
стью переключиться на реше-
ние проблемы расселения ава-
рийного жилищного фонда»,— 
говорят они. В Минстрое утвер-
ждают, что на текущий момент 
не завершили выполнение по-
казателей прошлого года толь-
ко пять регионов — ожидается, 
что они устранят отставание до 
конца 2015 года.

«Если в результате манипу-
ляций с целевыми показателя-
ми перед регионами возникает 
задача строить дома для пересе-
ленцев утроенными темпами, 
можно предположить, что каче-
ство такого строительства при 
существующих недостаточных 
мерах контроля вряд ли будет 
удовлетворительным»,— бес-
покоится директор центра ОНФ 
Николай Николаев. В Минстрое 
при этом заверяют, что прини-
мают меры по усилению контр-
оля за качеством построенно-
го жилья — в министерстве бу-
дет создана специальная ко-
миссия для отработки обраще-
ний граждан по вопросам каче-
ства. «По результатам проверок 
будут выноситься предписания 
об устранении нарушений и на-
казании виновных лиц»,— зая-
вили в ведомстве.

Евгения Крючкова

Аварийному жилью 
план не догма
За семь месяцев  
он выполнен на треть

Невыплата же российского креди-
та (по облигациям, выкупленным РФ) 
может быть рассмотрена как дефолт по 
обязательствам, что затронет и других 
держателей бумаг. С этим согласен ру-
ководитель международной практики 
Nektorov, Saveliev&Partners Марат Дав-
летбаев: «Как правило, эмиссионные 
документы по евробондам предусма-
тривают положения о кросс-дефолте, 
поэтому с большой степенью вероятно-
сти можно говорить о том, что дефолт 
по выпуску, выкупленному Россией, по-
влечет за собой кросс-дефолт и по более 
ранним выпускам еврооблигаций. Ана-
логичная ситуация может сложиться и 
по заимствованиям иного рода (креди-
ты МБРР, МВФ и пр.)»,— говорит юрист. 

Впрочем, с судебным взысканием 
долга с Украины могут возникнуть слож-
ности, говорит господин Давлетбаев: 

«Даже в случае получения судебного или 
арбитражного решения истцу придется 
найти зарубежные активы Украины, не 
защищенные иммунитетом, на которые 
можно было бы обратить взыскание, а 
их, скорее всего, окажется не так мно-
го,— либо же попытаться исполнить ре-
шение на Украине, что может оказаться 
еще сложнее». С учетом того что Украина 
признает долг, «в международной пра-
ктике кредиторы в подобных ситуациях 
предпочитают договориться о реструк-
туризации или рассрочке долга, неже-
ли вступать в длительные судебные раз-
бирательства с туманными перспекти-
вами»,— поясняет эксперт, ссылаясь на 
историю реструктуризации внешних 
долгов РФ перед Парижским и Лондон-
ским клубами кредиторов, а также пе-
ред МВФ в 1990-е годы.

«Если Россия не участвует в реструкту-
ризации, она может заявить о невозмож-
ности Украины расплатиться только на 

текущей стадии, — убеждены аналити-
ки Barclays Research.— Однако справед-
ливо предположить, что к декабрю, ког-
да будет произведена реструктуриза-
ция коммерческих еврооблигаций, но-
вое соглашение может лишить россий-
ские облигации возможности любого 
кросс дефолта». Эксперты полагают, что 
«принимая во внимание политическое 
измерение проблемы, связанной с рос-
сийской частью долга, соответствующее 
решение Украины и ее международных 
партнеров скорее будет политическим, 
нежели экономическим».

Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков

Нет повода не выбить

Премьерминистр  Украины Арсе
ний  Яценюк и министр  финансов 
Украины  Наталия Яресько хотят 
поставить  долги перед Россией  
в общую очередь   

ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Д О Л Г О В Ы Е  В З А И М О О Т Н О Ш Е Н И Я  Р О С С И И  И  У К Р А И Н Ы

Уже в 1993 году долг Украины за российский 
газ оценивался в 138 млрд неденоминированных 
рублей. К 2000 году он превысил $1 млрд, перего-
воры о погашении шли несколько лет. 13 марта 
2014 года, после смены власти на Украине, 
«Газпром» оценивал долг в $1,8 млрд, к июлю 
эта сумма выросла до $5,3 млрд. Весной 2015 
года Минэнерго РФ оценивало украинский долг 
за газ в $2,5 млрд. В свою очередь глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер в мае заявил: «Сумма задол-
женности Украины в связи со штрафами ”бери или 
плати“ составляет на сегодня $29,477 млрд».

20 марта 1995 года первый вице-пре-
мьер РФ Олег Сосковец в Киеве договорился о 

реструктуризации украинского долга в $2,5 млрд. 
Выплаты были растянуты на 13 лет. К 1999 
году долг достиг $3 млрд. Киев платил по 
$97 млн в год и не брал плату за базу Черномор-
ского флота в Крыму. В 2002 году премьер 
Михаил Касьянов оценивал долг в $1,4 млрд. 
Стороны договорились, что Киев заплатит об-
лигациями «Нафтогаза» в течение десяти лет 
с льготным периодом в первые три года.

В 1998 году из-за долга Украины перед 
РАО «ЕЭС России» в $130 млн была останов-
лена параллельная работа энергосистем двух 
стран. Проблема была решена к августу 
2001 года.

17 декабря 2013 года президенты Вла-
димир Путин и Виктор Янукович договорились, 
что Россия предоставит $15 млрд путем покупки 
из средств ФНБ еврооблигаций украинского 
правительства, размещенных на Ирландской 
бирже с купоном в 5% годовых. 20 декабря 
завершилась сделка по приобретению Россией 
первого транша ценных бумаг на $3 млрд. После 
свержения в феврале 2014 года господина 
Януковича Киев отказался от новых выпусков бу-
маг. В марте 2015 года Минфин РФ заявил, 
что ждет погашения долга в декабре 2015 года 
и не рассматривает возможность отсрочки или 
реструктуризации.
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Исследовательские органи-
зации нельзя объявлять ино-
странными агентами, это 
« совершенно дикий абсурд», 
заявил вчера гендиректор 
 ВЦИОМа Валерий Федоров, 
который надеется, что эта 
«печальная история закончит-
ся». Представители исследо-
вательских организаций по-
лагают, что для этого нужна 
правка закона об НКО. В про-
фильном комитете Госдумы 
подобной правки не  ожидают, 
так как главный правоприме-
нитель Минюст каких- либо 
претензий к действующим 
нормам не имеет.

Применять статус иностранно-
го агента к исследовательским ор-
ганизациям — «это глубочайшая 
ошибка, если не хуже», заявил вче-
ра участникам молодежного фору-
ма «Территория смыслов на Клязь-
ме» гендиректор ВЦИОМа Вале-
рий Федоров. Глава одной из веду-
щих социологических служб стра-
ны не согласен с Минюстом, пы-
тающимся занести в список ино-
странных агентов российские ис-
следовательские НКО лишь на том 
основании, что они ведут свои ис-
следования за счет денег, полу-
ченных из-за рубежа. Господин 
Федоров напомнил, что прокура-
тура уже выносила предостереже-
ние «Левада-центру» о том, что со-
циологи должны предупреждать 
в своих публикациях о проведе-
нии политических исследований 
на иностранные деньги, такую бу-
магу также получил ВЦИОМ.

«Я считаю, что это абсурд, со-
вершено дикий абсурд, который 
надо как можно быстрее заканчи-
вать»,— подчеркнул Валерий Фе-
доров, отметив, что есть «самый 
короткий путь» довести абсурд 
до предела — «запрет на иссле-
дования под грифом того, что вот 
заказчики какие-то неправиль-
ные». Но это, по прогнозу социо-
лога, будет «самый короткий путь 
к самообману и самоиндоктрина-
ции, за которыми, конечно, про-
пасть». В профессиональном со-
обществе, по словам главы ВЦИ-
ОМа, эта проблема широко обсу-
ждалась, и «все идет сейчас к тому, 
что эту ерунду закроют и эта исто-
рия печальная закончится».

Как и кто закроет «ерунду», го-
сподин Федоров не пояснил. Но 
иные исследовательские органи-
зации пока пытаются не попасть в 
реестр иностранных агентов, ко-
торый ведет Минюст, либо вый-
ти из этого реестра. Так, в «Левада-
центре» уловили, что внимание 
Минюста привлекает не всякое 
зарубежное финансирование ис-
следований. «Раздражение вызы-
вают совершенно определенные 
доноры, к примеру фонд Джорд-
жа Сороса»,— пояснил 

”
Ъ“ замди-

ректора «Левада-центра» Алексей 
Гражданкин. А фонд «Либераль-
ная миссия», который оказался в 
реестре в мае этого года, ждет су-
дебного разбирательства, чтобы 
доказать, что он не иностранный 
агент. «Мы будем доказывать, что 
не имели зарубежного финанси-
рования»,— заявил 

”
Ъ“ предсе-

датель фонда Евгений Ясин. На-
помним, «Либеральную миссию» 
Минюст признал иностранным 
агентом за то, что фонд получал 
на свои исследования средства 
из другого фонда — социальных 
инвестиций «Династия»,— учре-
жденного предпринимателем 
Дмитрием Зиминым. «Династия» 
также была признана агентом, так 
как получала средства из личных 
сбережений господина Зимина, 
которые он хранил за рубежом.

Доказать в суде, что «ты не 
агент, можно, но это еще не оз-
начает исключения из реестра», 
заявила 

”
Ъ“ глава партнерства 

«Юристы за гражданское обще-
ство» Дарья Милославская. Ведь 
ни одна статья закона не говорит 
о том, что «судебное решение, в 
котором признается ошибочным 
включение НКО в реестр ино-
странным агентов, служит осно-
ванием для исключения НКО из 
реестра». Она напоминает, что 
иностранным агентом считается 
НКО, которая занимается поли-
тической деятельностью, имея 
зарубежное финансирование, а 
разновидностью политической 
деятельности закон признает в 
том числе «формирование обще-
ственного мнения». При этом в 
законе оговорены исключения: 
«К политической деятельности 
не относится деятельность в об-
ласти науки, культуры, искус-
ства, здравоохранения, профи-
лактики и охраны здоровья гра-
ждан». Но «термина 

”
исследо-

вания“ в этом перечне нет». «За-
крыть печальную историю для 
исследовательских организаций 
можно только один способом — 
поправками к закону»,— полага-
ет Дарья Милославская.

Поправки уже разрабатыва-
ет межведомственная комиссия, 
созданная по инициативе прези-
дента, заявил 

”
Ъ“ глава думско-

го комитета по делам обществен-
ных объединений Ярослав Нилов 
(ЛДПР), но все они «пока касают-
ся социально ориентированных 
НКО». Господин Нилов не исклю-
чает, что в конечном итоге комис-
сия разработает поправки и для 
«иностранных агентов». Но пока 
каких-либо предпосылок к этому 
глава думского комитета не ви-
дит. «Правоприменитель Минюст 
вопросов по этой части перед за-
конодателями не ставил»,— под-
черкнул депутат.

Минюст тем временем присту-
пил к формированию еще одного 
реестра — иностранных НКО, де-
ятельность которых признана не-
желательной на территории Рос-
сии. Публиковать реестр будет 
«Российская газета», решили вче-
ра в министерстве.

Виктор Хамраев

ВЦИОМ заступился 
за иностранных агентов
Валерий Федоров предлагает закончить «печальную историю»
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Как стало известно ”Ъ“, депутат Госдумы 
от КПРФ Алексей Корниенко попросил 
главу Счетной палаты (СП) Татьяну Голи-
кову включить в план работы « проверку 
целевого расходования» Пенсионным 
фондом России (ПФР) около 2 млрд руб. 
на информационно-разъяснительную ра-
боту. Он ссылается на данные  ВЦИОМа, 
по которым только 16% респондентов 
 осведомлены об основах пенсионной 
 системы. В ПФР заявили ”Ъ“, что 40% 
граждан говорят и об отсутствии инте-
реса к формированию пенсии. В СП ”Ъ“ 
 сообщили, что запрос взят в работу.

В запросе на имя главы СП член думского 
комитета по собственности Алексей Корниен-
ко сообщил, что «в обществе активно обсужда-
ются вопросы пенсионной системы» и причи-
ны повышенного внимания к этой теме по-
нятны: «запускается новая модель пенсион-
ного обеспечения, идет дискуссия об эффек-
тивности накопительной компоненты и раз-
мерах индексации пенсий в условиях кризи-
са, об источниках индексации». Обязанность 
ПФР, пишет депутат, «письменно уведомлять 
граждан о переводе их пенсионных накопле-
ний из одного фонда в другой, в том числе в 
сам ПФР, а также о внесении изменений в еди-
ный реестр застрахованных лиц в случае сме-
ны компании, под управлением которой на-
ходятся пенсионные накопления каждого 
из них». Депутат отметил, что, по сообщени-
ям СМИ, за последние пять лет расходы ПФР 
на информационно-разъяснительную работу 
среди населения составили более 2 млрд руб., 
причем «90% всех затрат приходится на пять 
крупнейших поставщиков рекламы, специ-
ализирующихся на ее размещении на теле-
видении, радио, в интернете и на обществен-
ном транспорте». Депутат Корниенко просит 
госпожу Голикову «включить в план работы 
Счетной палаты РФ на третий квартал 2015 го-
да проверку целевого расходования средств 
ПФР, выделенных на проведение информаци-
онно-разъяснительной кампании».

Автор обращения недоволен качеством 
нынешних госконтрактов. По распоряжению 
правления ПФР «Об информационно-разъяс-
нительной работе ПФР в 2014 году» с целью 
информирования населения было заключено 
11 госконтрактов. Но опрос ВЦИОМа от 4 авгу-
ста показывает, что «уровень осведомленно-
сти об основах работы системы обязательно-
го пенсионного страхования составляет око-
ло 16% респондентов», пишет депутат. Только 
13% знают «об окончании в 2015 году периода, 
когда работающие граждане могут оформить 
обязательную накопительную часть пенсии». 
А когда «страна живет и работает в жестком ре-
жиме санкций», «каждый рубль, направлен-
ный ПФР на обеспечение своей деятельнос-
ти, должен быть потрачен с максимальной 
эффективностью».

Слабую осведомленность граждан об 
устройстве пенсионной системы выявляли 

опросы с 2002 года. Большинство граждан да-
же не знают свой трудовой стаж. Как не раз от-
мечали эксперты пенсионного рынка, причи-
на этого явления в том, что отчисления на бу-
дущую пенсию в абсолютном большинстве 
случаев делает работодатель, а не гражданин 
из своей зарплаты, а близкая к двузначным 
значениям годовая инфляция и частая сме-
на правил игры лишают размышления о бу-
дущей пенсии практического смысла. Прав-
да, вопреки представлениям депутата Корни-
енко, ПФР с 1 января 2013 года не обязан пись-
менно информировать граждан о состоянии 
их пенсионных счетов и/или переводе нако-
плений из фонда в фонд. Гражданин может, 
лично обратившись в ПФР, выбрать способ, 
которым он хочет получать информацию: че-
рез рассылку бумажных, электронных писем 
или через портал госуслуг. Последний виток 
пенсионной реформы, начатый в 2012 году, 
подходит к завершающему этапу: на законо-
дательном уровне определены правила фор-
мирования гражданами накопительного ком-
понента пенсий и отказа от него, негосударст-
венные пенсионные фонды акционируются 
и вступают в систему гарантирования, разра-
ботана новая пенсионная формула.

«Новые правила формирования пенсии 
вступили только в 2015 году, поэтому тема для 
граждан новая и не самая легкая. Плюс соцо-
просы показывают, что более 40% граждан за-
являют об отсутствии интереса к формирова-
нию пенсии»,— заявила 

”
Ъ“ представитель 

ПФР Маргарита Нагога. ПФР проводит «актив-
ную работу по разъяснению правил форми-
рования пенсии, широко применяя возмож-
ности социальной рекламы, и будет ее толь-
ко усиливать», говорит она. По данным ПФР, 
«уровень знания граждан растет, но еще недо-
статочен». «Приоритетом информационной 
работы ПФР является разъяснение гражданам 
правил формирования страховой пенсии, ко-
торая формируется у всех работающих и явля-
ется основным видом пенсии в России, а так-
же о рисках накопительной пенсии»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ госпожа Нагога. Негосударственные 

участники пенсионного рынка предпочита-
ют подчеркивать преимущества формирова-
ния пенсионных накоплений, от управления 
которыми они получают доход.

Как сообщили 
”
Ъ“ в СП, запрос получен и 

взят в работу. В ведомстве отметили, что в ходе 
проверки исполнения бюджета ПФР в 2014 го-
ду в части информационно-разъяснительной 
работы было установлено, что «неэффектив-
ного и нецелевого использования средств вы-
явлено не было». В СП отметили, что резуль-
татом работы ПФР в 2014 году стало «повыше-
ние информированности граждан» о «совер-
шенствовании пенсионной системы, о введе-
нии нового порядка формирования пенсион-
ных прав» и т. д.

Таисия Бекбулатова,  
Татьяна Гришина,  
Иван Кузнецов

Татьяне Голиковой  
пожаловались 
на Пенсионный фонд
В КПРФ решили, что гражданам  
мало рассказывают о пенсионной системе

Заседание заксобрания Нижегородской 
области, на котором депутаты  должны 
были рассматривать замену « двуглавой» 
системы местного самоуправления 
(МСУ) «одноглавой», вчера было сорвано 
из-за отсутствия кворума. В КПРФ объ-
яснили отсутствие коммунистов «един-
ственным способом не допустить при-
нятие закона», а единороссы не смогли 
набрать необходимое число депутатов. 
Сорванное заседание стало продолже-
нием конфликта губернатора Валерия 
Шанцева и главы города Олега Сороки-
на, который раскритиковал законопро-
ект как «поспешный» и «необдуманный».

Накануне заседания профильный коми-
тет по госвласти и МСУ рекомендовал при-
нять закон сразу в двух чтениях, несмотря 
на опасения прокуратуры и Минюста, что 
он спровоцирует «неразбериху». Законопро-
ект предусматривает отказ от системы МСУ, 
при которой главу города депутаты гордумы 
выбирают из своего состава, а главу админи-
страции нанимают по контракту, и переход 
к 

”
одноглавой“ системе, когда главу города и 

сити-менеджера в одном лице выбирает кон-
курсная комиссия. 

Начало заседания затягивалось почти на 
час, все это время аппарат, как сказал 

”
Ъ“ 

один из сотрудников, пытался собрать кво-
рум: «Ходим по этажам, звоним, ищем». Сам 
спикер Евгений Лебедев, оглядев зал, попро-
сил еще десять минут, чтобы «пройтись по 
кабинетам и посмотреть депутатов». Одна-
ко несмотря на все усилия, в зале оказалось 
только 32 депутата. «Для кворума надо 34»,— 
констатировал спикер. Новое заседание бы-
ло решено провести на следующий день.

Из 50 депутатов 31 — единороссы, 12 — 
коммунисты , 4 — справороссы, 3 — члены 
ЛДПР. Как сказал 

”
Ъ“ источник в КПРФ, отсут-

ствие кворума — это единственный способ 
не допустить принятия закона, поэтому ком-
мунисты решили не приходить на заседа-
ние: «Закон пытаются принять в спешке, без 
широкого обсуждения». Собеседник выра-
зил надежду, что остальным фракциям «надо-

ело работать ксерокопирующей машинкой, 
они также воздержатся от посещения следу-
ющего заседания, и кворума вновь не будет».

По словам замсекретаря политсовета отде-
ления «Единой России», депутата Ольги Ще-
тининой, у отсутствовавших единороссов 
были уважительные причины, например, 
отпуск: «У фракции есть консолидированное 
решение по вопросу смены модели МСУ, мы 
поддерживаем вносимые поправки». Кроме 
того, единороссы поддержат поправки к ре-
гламенту, позволяющие депутату голосовать, 
даже если он не участвует в заседании.

Глава Нижнего Новгорода Олег Сорокин, 
который на фоне выборов в городскую думу 
публично конфликтует с губернатором Ва-
лерием Шанцевым, вчера все же выступил 
перед депутатами, раскритиковав «поспеш-
ный» и «необдуманный» закон. По его мне-
нию, за реформой МСУ стоит желание пра-
вительства приватизировать крупнейшие 
городские предприятия ЖКХ: «Я как глава го-
рода сказал — до тех пор пока я занимаю этот 
пост, этого не случится. Вот именно эта ситу-
ация и породила конфликт». Он утверждает, 
что губернатор поручил своей администра-
ции разработать «дорожную карту» по пере-
даче контрольных пакетов акций ОАО «Ни-
жегородский водоканал» и ОАО «Теплоэнер-
го» в собственность области, после чего акти-
вы будут внесены в уставный капитал «Ниже-
городской областной коммунальной компа-
нии» (НОКК), которую Олег Сорокин назвал 
«помойной лавкой». «Циничная попытка раз-
воровывания городского имущества»,— за-
ключил он, призвав депутатов «хорошенько 
подумать», прежде чем принимать решение.

Вице-губернатор Владимир Иванов в от-
вет заявил, что по федеральному законода-
тельству отчуждение в частную собствен-
ность объектов ЖКХ запрещено, и назвал 
слова Олега Сорокина «враньем». По его сло-
вам, НОКК была частной до 2013 года, но 
«частный капитал был выведен».

Антон Прусаков,  
Нижний Новгород;  
Таисия Бекбулатова

Нижегородские депутаты 
проголосовали ногами
В заксобрании не нашлось кворума  
для реформы местного самоуправления
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Валерий Федоров уверен, 
что финансирование 
из-за рубежа еще 
не повод признавать 
иностранным агентом 
любую некоммерческую 
организацию в России  

— Иран — это очень большая 
страна, страна древней и высоко-
развитой цивилизации. И у нее 
огромный потенциал для инве-
стиций. В настоящее время у нас 
около 4,5 млн студентов. Думаю, 
что мы входим в первую пятер-
ку стран по количеству студен-
тов. У нас около 500 университе-
тов и 400 научно-исследователь-
ских центров. И в последние го-
ды Иран совершил серьезный на-
учный рывок.

Как я уже говорил, у нас тес-
ные отношения с Россией. Но в 
области науки и образования на-
ши двусторонние связи, к сожа-
лению, достаточно ограничен-
ны. В России обучаются лишь 
около 400 студентов из Ирана. С 
учетом наших исторических свя-
зей и того факта, что мы являем-
ся соседями, это очень мало. Для 
сравнения: в настоящее время 
12 тыс. иранских студентов об-
учаются на территории США, в 
стране… с которой у нас нет ни-
каких отношений.
— В ходе посещения авиаса-
лона МАКС вы сказали, что 
«иранские компании заинте-
ресованы в сотрудничестве с 
Россией в космической сфере, 
поставках гражданских и во-
енных самолетов». Правильно 
ли я понимаю, что в первом 
пункте речь идет о совмест-
ном производстве и запусках 
спутников?
— В области космоса и на многих 
направлениях, связанных с этой 
сферой, у России нет конкурен-
тов. Она играет первую скрипку в 
этой области. Я, в частности, гово-
рю о российских ракетах-носите-
лях. Мы готовы запускать с помо-
щью России и на российских ра-
кетах-носителях наши спутники 
на орбиту. Важно, чтобы это дела-
лось в рамках совместных проек-
тов. То есть чтобы мы совместно 
проектировали и создавали спут-
ники, а также сотрудничали в об-
ласти создания ракет космическо-
го назначения.

— А гражданское авиастрое-
ние? Глава Минпромторга Де-
нис Мантуров сообщил, что 
Россия готова предложить 
Ирану рассмотреть вопрос о 
приобретении пассажирских 
самолетов Superjet 100 и Ту-
204СМ. Ирану это интересно?
— Главное, чтобы наши авиали-
нии убедились в том, что они 
могут использовать подобного 
рода самолеты. Одна из наших 
авиакомпаний уже тестировала 
Superjet 100, результат был поло-
жительным.

Проблема в том, что у нас осо-
бые климатические условия. 
Очень важно, чтобы самолеты 
при наборе высоты и в полете мо-
гли функционировать невзирая 
на эти сложности. Не все авиалай-
неры подходят для этого.

Superjet 100 же, по сути, явля-
ется международным проектом: 
около 80% его комплектующих 
производится за рубежом. При 
этом мы видим, что Россия стара-
ется локализовать производство, 
то есть она продолжает совершен-
ствовать проект. Он, безусловно, 
привлекает наше внимание. Если 
Россия предложит нам хорошие 
финансовые условия, многие на-
ши авиалинии будут готовы взять 
их (самолеты.— 

”
Ъ“).

— В приобретении каких воен-
ных самолетов заинтересована 
иранская сторона?

— В этой области сейчас идут ак-
тивные переговоры. Но их ведут 
— и соответственно, должны ком-
ментировать — наши оборонные 
ведомства. Единственное, что я 
могу сказать,— это то, что как ми-
нимум мы можем заключить кон-
тракт на два вида подобных само-
летов. Переговоры на этот счет 
продвигаются хорошо.
— Не могу не задать вопрос о 
переговорах по поставке Ира-
ну зенитных ракетных ком-
плексов С-300. Когда будет под-
писан контракт?
— Переговоры с российской сто-
роной о поставках С-300 идут сво-
им чередом. Но я в ходе своего ви-
зита в Москву ни с одним россий-
ским ответственным лицом не 
разговаривал на эту тему. Этим за-
нимаются министерства оборо-
ны наших стран.
— После заключения в июле 
этого года сделки по иранско-
му ядерному досье западные 
компании ринулись «окучи-
вать» иранский рынок. Россия 
в этой гонке не проигрывает?
— Хочу еще раз повторить то, что 
уже говорил: тем, кто выходит се-
годня на иранский рынок, нужно 
привезти с собой деньги или тех-
нологии. Это наша принципиаль-
ная позиция.

Что же касается перспектив 
торгово-экономических отноше-
ний с Россией, то нам нужно зало-

жить под них более прочную ба-
зу. Для начала главное — это нала-
живание взаимодействия банков-
ских систем и открытие кредит-
ных линий. Это создало бы необ-
ходимую основу для развития тор-
гово-экономического сотрудниче-
ства между нашими странами.

Успешный опыт китайцев, ко-
торые в последние годы заклю-
чили несколько крупнейших сде-
лок на иранском рынке, был бы 
невозможен без открытия кре-
дитных линий. Эту тему мы под-
робно обсуждали с министром 
промышленности и торговли Рос-
сии. Беседа была очень конструк-
тивной. Мы очень надеемся, что 
этот вопрос будет решен положи-
тельно. Его нерешенность сегод-
ня является, на мой взгляд, глав-
ным препятствием для развития 
торгово-экономических отноше-
ний между нашими странами.
— Вы говорили, что Иран со-
вершил серьезный рывок в об-
ласти науки и технологий. При 
этом он находился под санкци-
ями. Россия теперь тоже нахо-
дится под санкциями. Как раз-
вивать науку и технологии в 
таких условиях?
— Главное — это внутренний по-
тенциал страны. Мы осознали, что 
наш главный ресурс — это не на-
ши ископаемые, хотя Иран обла-
дает огромными запасами нефти 
и газа. Главный капитал страны — 
это человеческий фактор, «мозги». 
Та страна, которая делает ставку 
на этот ресурс, выигрывает. Если 
выбирать между инвестициями 
в обучение пятилетнего мальчи-
ка или добычу барреля нефти, то 
я твердо уверен: нужно вклады-
ваться в мальчика. Будущее за те-
ми, кто инвестирует в науку и тех-
нологии. И за теми, кто вкладыва-
ется в своих граждан, даже самых 
маленьких, которые в будущем 
станут создавать свои компании и 
развивать свою страну.

Интервью взяла  
Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/11545

«Тем, кто выходит на иранский рынок, 
нужно привезти деньги или технологии»
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новости

Северо-Кавказский окружной во-
енный суд приговорил к пожиз-
ненному заключению Саида Ами-
рова, признанного в 2013 году 
лучшим мэром России. Экс-мэра 
Махачкалы инвалида-колясочни-
ка Амирова признали виновным 
в организации теракта в Каспий-
ске и заказе убийства следовате-
ля СРК по Дагестану Арсена Гад-
жибекова. При этом племянник 
Саида Амирова бывший замгла-
вы Каспийска Юсуп Джапаров 
и исполнитель преступлений Ма-
гомед Ахмедов, для которых го-
собвинение также запрашива-
ло пожизненные сроки, получили 
18 лет и 22 года строгого режима.

Восьмерых подсудимых достави-
ли в суд из СИЗО УФСБ по Ростовской 
области на двух бронированных ав-
томобилях «Тигр» и микроавтобусе за 
час до начала заседания. Возле здания 
СКОВС в это время собрались родст-
венники и земляки обвиняемых. По-
ловина из них, в основном женщи-
ны, смогли в дальнейшем присутст-
вовать на оглашении приговора.

Все фигуранты дела были призна-
ны судьей Александром Генераловым 
виновными в совершении престу-
плений, предусмотренных ч. 2 ст. 208 
и ч. 2 ст. 209, а также ч. 3 ст. 222 УК РФ 
(участие в незаконном вооруженном 
формировании, устойчивой банде 
и незаконном обороте оружия). Со-
гласно приговору, лидером банды, 
а также заказчиком двух из наиболее 
резонансных преступлений, которые 
она совершила — убийство следова-
теля СКР Арсена Гаджибекова в 2012 
году и теракт в каспийском торгово-
развлекательном центре «Москва» 
в 2011 году,— являлся экс-мэр Махач-
калы Саид Амиров, а его племянник 
Джафаров выступал посредником 
в этих преступлениях. По совокупно-
сти преступлений Саид Амиров, при-
знанный виновным в посягательст-
ве на жизнь лица, осуществляюще-
го предварительное расследование 
(ст. 295 УК РФ), и в терроризме (ст. 205 

УК РФ), был приговорен к пожизнен-
ному заключению. «Совести ни грам-
ма нет: читает и не стесняется»,— про-
комментировала выступление судьи 
супруга Саида Амирова.

Юсупу Джапарову суд с учетом ра-
нее вынесенного приговора (год на-
зад он получил восемь лет, а Саид 
Амиров — десять лет за подготовку 
теракта в отношении председателя 
отделения Пенсионного фонда Рос-
сии по Дагестану Сагида Муртазалие-
ва) назначил 18 лет строгого режима.

Мурад Алиев, который, как уста-
новил СКР, обстрелял ТРЦ «Москва» 
из огнемета, нанеся зданию ущерб 
на 1,7 млн руб., сел на 12 лет. Маго-
мед Ахмедов, который по заказу мэ-
ра застрелил следователя Гаджибе-
кова, и Магомед Кадиев, являвший-
ся соучастником этого преступления 
(сидел за рулем машины, на которой 
скрылся киллер), получили 22 года 
и 13 лет заключения соответственно.

Остальные участники банды — 
братья Абдулмаджид и Шамсутдин 
Ахмедовы и Зубаир Мутаев были 
осуждены на десять и девять с поло-
виной лет колоний строгого режима 
с последующим ограничением сво-
боды. После отсидки, например, бу-
дет запрещено выходить из дома по-
сле 22 часов вечера и посещать мас-
совые мероприятия.

За неделю до приговора в сво-
ем последнем слове подсудимые не 
признали вину, заявив суду, что дело 
против них сфабриковано. По мне-
нию Саида Амирова, и первое, и вто-
рое уголовные дела — политический 
заказ, направленный против него. 
Заявляя об этом, он, возможно, имел 
в виду известное обращение только 
что назначенного в 2013 году и. о. гла-
вой Дагестана Рамазана Абдулатипо-
ва к президенту Путину, в котором 
говорилось о связях местных чинов-
ников с криминалом. «Мэра города 
охраняют 150 милиционеров, а без-
опасность рядового гражданина ни-
кто не обеспечивает»,— говорилось 
в послании, которое пресс-служба го-

сподина Абдулатипова потом назва-
ла фальшивкой, скомпилированной 
из выступлений главы республики.

«У меня и в проекте не было ор-
ганизовывать теракт, а со следова-
телем Арсеном Гаджибековым и его 
братом Русланом я даже не общал-
ся»,— утверждал подсудимый. Отме-
тим, что незадолго до этого бывший 
первый замминистра промышлен-
ности и энергетики Дагестана Рус-
лан Гаджибеков, выступавший сви-
детелем обвинения, был осужден 
на семь лет за похищение челове-
ка. А Сагит Муртазалиев, проходив-
ший по делу потерпевшим, объяв-
лен в розыск за финансирование бо-
евиков и убийства.

Защита подсудимых в прениях 
утверждала, что в ходе судебного 
разбирательства не были опроше-
ны свидетели убийства следовате-
ля Гаджибекова, которые дали опи-
сания преступников, не совпадаю-
щие с внешностью подсудимых Ах-
медова и Кадиева. Защита полага-
ла, что инкриминируемые их кли-
ентам преступления совершили не-
установленные участники незакон-
ных вооруженных формирований, 
действующие в Махачкале, и хода-
тайствовала вернуть дело на дорас-
следование, но суд не удовлетворил 
эту просьбу.

По словам адвоката Саида Амиро-
ва Владимира Постанюка, его подза-
щитный и не ожидал другого при-
говора. «Амиров рад, что суд не при-
говорил к пожизненному заключе-
нию его племянника Юсупа Джапа-
рова и Магомеда Ахмедова, как того 
требовало гособвинение»,— сказал 
защитник. Адвокаты намерены де-
тально изучить приговор и обжало-
вать его по каждому пункту.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону; 
Николай Сергеев

Лучший мэр  
заслуживает высшей меры
Саид Амиров приговорен к пожизненному заключению
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Успение  
Пресвятой Богородицы
Поздравляю читателей газеты «Коммерсантъ» 
с праздником Успения Пресвятой Богороди-
цы. «Во Успении мира не оставила еси...» — 
поется в этот праздник о Царице Небесной.

Пресвятая Дева не перестает проявлять 
о нас попечение по заповеди, полученной 
от Христа при Кресте. «Жено! се, сын Твой» 

(Ин. 19, 26),— сказал Спаситель, указы-
вая на любимого Своего ученика, в лице 
которого поручил всех Своих последователей 
материнской заботе Богородицы. Сегодня, 
спустя два тысячелетия мы видим в полноте 
исполнившиеся эти слова Христа — Пре-
чистая Дева Мария усыновила себе весь 
христианский род.

На примере истории нашего Отечества 
можно много и долго говорить об особом 
заступничестве Божией Матери от врагов, 
приходивших разорять нашу землю. Чтимые 
образа Богородицы — Владимирской, 
Смоленской, Казанской — объединяли наш 
народ в молитве и воодушевляли на защиту 
своей национальной идентичности в тяжелые 
периоды набегов кочевников и Смутного 
времени. Словами «Заступница от враг ино-

племенных» начинается тропарь Калужской 
иконе Божией Матери, по молитвам перед 
которой в 1812 году была обращена вспять 
многонациональная, объединившая всю Ев-
ропу армия Наполеона, ополчившаяся против 
России и Православия.

Будем помнить об этих уроках истории 
сегодня, когда наша страна вновь стоит 
перед тяжелыми испытаниями. Не оставим 
прибегать к Пресвятой Богородице в молит-
вах не только о своих родных и близких, но 
и о тех, кто находится в беде и нуждается 
в защите. Помощницей и усердной Заступ-
ницей во всех благих делах и начинаниях 
наших всегда будет Царица Небесная, если 
мы будем сохранять молитву и усердие жить 
по заповедям Сына Ее и Бога нашего Иисуса 
Христа.

Климент, 
митрополит  
Калужский  
и Боровский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

В последнем слове бывший 
мэр Махачкалы назвал свое 
дело политическим заказом 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокуратура России 
 отказалась утвердить обвинительное заключе-
ние по одному из самых громких экономических 
уголовных дел последних лет — о многомиллион-
ных хищениях из «Моего банка». Материалы по об-
винению в мошенничестве экс-владельца кредит-
ной организации Глеба Фетисова возвращены в СКР 
для устранения нарушений. Сам мультимиллионер, 
расплатившийся со всеми кредиторами и недавно 
освобожденный из СИЗО по настоянию прокурату-
ры, свою вину категорически не признает и намерен 
добиваться полного оправдания.

Источники в правоохранительных органах сообщили 

”
Ъ“, что Генпрокуратура России отказалась утвердить на-

правленное из Главного следственного управления (ГСУ) 
СКР обвинительное заключение по делу Глеба Фетисова, 
вернув его на дополнительное расследование для устра-
нения нарушений уголовно-процессуального законода-
тельства. Надо отметить, что 26 августа истекал предель-
ный срок для принятия надзорным ведомством принци-
пиального решения — утвердить обвинительное заклю-
чение и направить материалы уголовного дела для рас-
смотрения по существу в суд или же вернуть следствию.

Один из адвокатов экс-сенатора Самвел Караханян под-
твердил 

”
Ъ“, что дело Глеба Фетисова действительно верну-

ли следователям для «работы над ошибками». По словам за-
щитника, ему известно об этом из достоверных источни-
ков, однако никакого официального подтверждения в ви-
де документа из Генпрокуратуры сторона защиты еще не 
получила. «Мы подавали жалобы на следствие, но пока бу-
маг не видели и не знаем аргументов прокуратуры, вер-
нувшей дело на доследование»,— пояснил господин Ка-
раханян. При этом он напомнил, что недавно суд по пред-
ставлению той же прокуратуры изменил меру пресече-
ния, освободив мультимиллионера, проведшего больше 
года в СИЗО «Лефортово», под домашний арест — в квар-

тиру его жены в Пожарском переулке рядом с храмом Хри-
ста Спасителя. А еще через несколько дней с господина Фе-
тисова сотрудники ФСИН сняли электронный браслет, так 
как был отменен и домашний арест — прокуратура не ста-
ла ходатайствовать о его продлении в суде (

”
Ъ“ сообщал об 

этом 24 августа). В результате с господина Фетисова были 
сняты все ограничения — с него не взяли даже подписку 
о невыезде. Впрочем, как утверждает Самвел Караханян, 
его подзащитный находится в России, не собирается нику-
да уезжать и занимается исключительно восстановлени-
ем своего здоровья, пошатнувшегося после длительного 
пребывания в СИЗО. «Позиция Глеба Геннадьевича остает-
ся неизменной — он не признает своей вины и будет доби-
ваться своего оправдания»,— заключил адвокат.

Напомним, что Глеб Фетисов был арестован с санк-
ции суда еще в феврале прошлого года. ГСУ СКР инкри-
минировало ему мошенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следствия, в резуль-
тате его незаконных действий по выводу активов ООО 
«Мой банк» не выполнило обязательства перед вкладчи-
ками, а обязанности по их погашению были возложены 
на Агентство по страхованию вкладов (АСВ). Причинен-
ный им ущерб следствие оценило в 1,9 млрд руб. Рассле-
дование этого 75-томного уголовного дела было законче-
но в мае нынешнего года. Несмотря на то что своей вины 
обвиняемый так и не признал, он полностью рассчитал-
ся со всеми кредиторами «Моего банка», перечислив АСВ 
более 14 млрд руб. Правда, это обстоятельство не помо-
гло ему выйти на свободу — суд посчитал, что доброволь-
ный возврат денег не имеет отношения к мере пресече-
ния. Правда, чуть позже замгенпрокурора Виктор Гринь 
и его подчиненные обжаловали решения Мосгорсуда 
о продлении сроков ареста господину Фетисову, настаи-
вая на том, что арест на данный момент излишен, так как 
расследование давно завершено.

Владимир Баринов

Генпрокуратура  
не приняла «Мой банк»
Дело Глеба Фетисова вернулось в СКР на исправление ошибок

Верховный суд (ВС) РФ вчера отказался отменить 
приказ Минобрнауки, по которому детей беженцев 
и трудовых мигрантов перестали зачислять в школы 
в Москве и ряде регионов. В приказе есть пункт, что 
зачисление невозможно без регистрации ребенка 
по месту жительства. Суд принял сторону Минобрна-
уки, где настаивали, что приказ просто неправильно 
трактуется на местах.

В высшей судебной инстанции обжаловался приказ 
Минобрнауки от 22 января 2014 года №32 «О приеме гра-
ждан в образовательные учреждения». В суд обратились 
гражданка Сирии Нассер Кавтхар, чью семилетнюю дочь 
отказались зачислять в первый класс в Москве, и гражда-
нин Узбекистана Нурбек Курбанов, чьи два сына-под-
ростка были отчислены из восьмого и десятого классов 
одной из школ Твери. В комитете «Гражданское содейст-
вие», представляющем интересы заявителей, сообщили, 
что получили около 50 жалоб на отказ в приеме детей бе-
женцев и мигрантов в школы без временной или постоян-
ной регистрации после публикации приказа. А в некото-
рых случаях, как у Нурбека Курбанова, из школ отчисля-
ли уже проучившихся там несколько лет детей. В жалобе 
в ВС заявители указали на незаконность схемы, по кото-
рой прием в школы ставится в зависимость от наличия 
регистрации по месту жительства у детей и их родителей. 
«В соответствии со ст. 43 Конституции Российской Федера-
ции любой ребенок должен получать образование»,— го-
ворилось в тексте обращения в ВС.

По словам координатора проектов правозащитного 
комитета «Гражданское содействие» Анастасии Денисо-
вой, проблемы с зачислением детей в школы возникают 
у беженцев, которые находятся в процедуре определения 
статуса,— например, граждан Сирии или Украины. «Они 
пребывают в России легально, но регистрации себе пока 
оформить не могут. У части беженцев, получивших разре-

шение на временное проживание или вид на жительство, 
есть дети, статус которых не урегулирован. Наконец, есть 
мигранты из Узбекистана, Таджикистана или Молдавии, 
которые получили в России трудовые патенты, но детям 
регистрацию сделать не могут»,— объясняла госпожа Де-
нисова. Вчера в суде Нассер Кавтхар, в частности, заявила, 
что ее ребенка не приняли в первый класс со ссылкой на 
ведомственный приказ.

В Минобрнауки дали понять, что документ не ущем-
ляет права детей, а его просто неправильно толкуют в ре-
гионах. Так, представитель ведомства Ольга Федорова 
сказала в суде, что в тексте приказа действительно упо-
минается регистрация детей, но заверила, что при ее от-
сутствии школам должно быть достаточно свидетельст-
ва о рождении ребенка. По словам госпожи Федоровой, 
об этом прямо говорится во втором абзаце приказа. Го-
спожа Денисова заметила на это, что в Москве дети в пер-
вый класс зачисляются лишь через столичный портал го-
суслуг, где требуются данные регистрации по месту жи-
тельства — но эта информация, похоже, не была учтена 
судом. Примечательно, что на стороне заявителей высту-
пили и представители прокуратуры, сказавшие, что от-
сутствие прописки не может стать основанием для отка-
за при приеме в школу: «Единственное основание — от-
сутствие свободных мест». Но суд все равно отказался от-
менить приказ Минобрнауки.

Председатель комитета «Гражданское содействие» 
Светлана Ганнушкина намерена обжаловать это решение 
в апелляционной инстанции после получения мотивиро-
вочной части. «Нас уверяли, что все хорошо, никто ничего 
не нарушает, детей брать надо, просто приказ неправиль-
но читают школы. Ну так напишите об этом прямо в его 
тексте, тем более что и прокурор с нами фактически согла-
сен»,— сказала госпожа Ганнушкина.

Александр Воронов

Прописку оставили  
в школьной программе
Верховный суд признал законным  
отказ принимать учеников без регистрации

Самую крупную территорию 
(263 га) занимает «Океан», у «Орлен-
ка» и «Артека» примерно по 220 га, бе-
реговые линии с детскими пляжами 
протянулись соответственно на 3 км 
и 7 км. В «Орленке» одновременно от-
дыхают 3,5 тыс. детей летом и 1,2 тыс. 
детей зимой, а управление делами 
президента сейчас ведет его масштаб-
ную многомиллиардную реконструк-
цию. В «Артеке» работает школа на 
1,2 тыс. учеников, в этом году он дол-
жен принять 20 тыс. детей, после за-
вершения реконструкции в 2020 году 
их число удвоится. У «Смены» на пло-
щади 20 га устроено четыре оздорови-
тельных лагеря, они принимают од-
новременно до 2,3 тыс. человек. Дове-
рять ЧОПам безопасность детей Ми-
нобрнауки не решается.

В разработанном министерством 
положении о ведомственной охра-
не на новую структуру будут возло-
жены задачи «защиты охраняемых 
объектов от противоправных пося-
гательств», обеспечение пропуск-
ного и внутриобъектного режимов, 
«предупреждение и пресечение пре-
ступлений и административных 
правонарушений». Деятельность по-
дразделений и обеспечение их бое-
вым стрелковым оружием будет осу-
ществлять орган управления струк-
турой. Численность охраны будет 
установлена из расчета 6,5 едини-
цы на один круглосуточный пост, а в 
районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях — из рас-
чета 7,2 единицы на один круглосу-
точный пост. 

Квалификационные требова-
ния образовательное ведомство ут-
вердит совместно с МВД, для новой 
структуры будет разработана фор-
ма, сотрудники будут нести службу 
при наличии «удостоверения и жето-

на, образцы которых утверждаются 
Минобрнауки». Министерство смо-
жет получать «во временное пользо-
вание в органах внутренних дел от-
дельные типы и модели боевого руч-
ного стрелкового оружия» в соответ-
ствии с законодательством РФ об 
оружии. Кроме того, его ведомствен-
ная охрана может приобретать спец-
средства, отдельные виды, типы и 
модели служебного огнестрельного 
оружия и патроны к нему.

Какой объем финансирования по-
требуется для создания и деятельнос-
ти охранной структуры, а также будет 
ли она отвечать за безопасность вузов, 
школ, детсадов и других подведомст-
венных министерству учреждений, 
в проекте не уточняется. Глава депар-
тамента региональной и информаци-
онной политики Минобрнауки Ан-
на Усачева сообщила 

”
Ъ“, что вопрос 

в связи «с предстоящей оптимизаци-
ей и предполагаемыми сокращения-
ми в МВД» рассматривается лишь от-

носительно перечисленных объектов. 
«Данная мера позволит сохранить не-
обходимый уровень охраны отдыхаю-
щих детей, обеспечить антитеррори-
стическую защищенность и жизнеде-
ятельность международных лагерей 
детского отдыха»,— заявила предста-
витель министерства. «Пока это толь-
ко инициатива, мы надеемся, что от-
дельную охрану создавать не придет-
ся и эти функции будут по-прежнему 
исполняться сотрудниками МВД»,— 
уточнила госпожа Усачева.

Кроме Минобрнауки усилением 
ведомственной охраны пока озабо-
тился лишь уже имеющий ее Мин-
фин, попросив разрешить ее создать 
«для дополнительной охраны 

”
Гозна-

ка“». Минкультуры, напомним, созда-
вать собственную полицию не наме-
рено, рассчитывая сохранить посты 
МВД в ведущих учреждениях культу-
ры (см. материал на этой странице).

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Детские лагеря примут смену охраны

К О Н Т Е К С Т М И Н К У Л ЬТ  Н Е  О Т П У С К А Е Т  П О Л И Ц Е Й С К И Х

Как стало известно ”Ъ“, в МВД вчера поступили предложения министра культуры Владимира 
Мединского «по оптимизации постов полиции», которая охраняет 63 из 82 подведомственных 
министерству учреждений культуры (музеи, архивы и библиотеки). Господин Мединский просит 
не сокращать 342 стационарных поста, на которых по подсчетам экспертов служат около 2,5 тыс. 
полицейских. В обращении к главе МВД Владимиру Колокольцеву (копия есть у ”Ъ“) говорится, 
что запланированная с 1 ноября ликвидация постов полиции «может иметь непоправимые 
последствия». «Привлечение на конкурсной основе различных охранных организаций приведет 
к неконтролируемому расширению круга лиц, детально осведомленных о системе безопасности 
музеев, архивов, библиотек»,— предупреждает Минкульт, а обращение к услугам ФГУП «Охрана» 
или частным охранным предприятиям (ЧОП) потребует увеличения финансирования более чем 
на 1 млрд руб. (см. ”Ъ“ от 27 августа). Минкульт сообщает о готовности сократить состав охраны 
не более чем на 7,6%: 26 стационарных полицейских постов в музеях (с 314 до 288) и 2 — в би-
блиотеках (с 36 до 34). В письме говорится, что предложения сохранить 342 поста согласованы 
с управлениями вневедомственной охраны МВД на местах. По данным музейного сообщества, 
на один пост приходится в среднем 7,4 человек. Следовательно, Минкульт согласен на увольне-
ние не более 210 полицейских, настаивая на сохранении мест примерно для 2,5 тыс. человек. 

По данным Минкульта, сейчас 314 из 370 стационарных полицейских постов находятся 
в музеях и музеях-заповедниках, 20 — в архивах, 36 — в библиотеках. Многие из этих объектов 
включены в Государственный свод особо ценного культурного наследия. Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

контекст  

Эксперты Минюста проверят слова 
мэра Новосибирска  
об «оранжевой революции»

Центральный райсуд Новосибирска направил на лингвистическую экс-
пертизу заявление мэра города Анатолия Локотя о представителях демо-
кратической коалиции (в которую входит ПАРНАС), выдвинувшей список 

в заксобрание области на выборах 13 сентября, но не прошедшей реги-
страцию. Проводить ее будет ФБУ «Сибирский региональный центр су-
дебной экспертизы Министерства юстиции РФ». Инициатором эксперти-
зы стал представитель градоначальника в суде Виктор Пешков. 30 июня 
на заседании городского общественного совета мэр Новосибирска зая-
вил, что «либерально-демократический блок, символом которого являют-
ся Навальный и Касьянов», финансируется из-за рубежа, добавив, что си-
туация на выборах «развивается по сценарию ”оранжевой революции“». 
Эксперты Минюста должны, в частности, ответить на вопрос, «подтвер-
ждает ли лингвистический анализ, что данная информация воспринима-
ется как умаляющая честь, достоинство» Алексея Навального и деловую 
репутацию отделения ПАРНАС. Перед подачей иска в суд ПАРНАС обра-
щался в Следственный комитет и Генпрокуратуру для возбуждения уго-
ловного дела о клевете против мэра Новосибирска. Оба ведомства оппо-
зиционерам отказали. Валерий Лавский, Новосибирск
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мировая политика

Президент Украины Петр Порошенко посетил 
Брюссель, где в рамках процесса «консоли-
дации проукраинской коалиции» встретился 
с руководством Евросоюза. Переговоры по-
казали, что позиции Киева и ЕС по-прежнему 
совпадают: глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер обвинил РФ в невыполнении минских 
соглашений, а председатель Евросовета До-
нальд Туск обрушился на Москву с критикой 
за аресты граждан Украины. Не было разно-
гласий и по другой ключевой теме — энерге-
тике. Высказавшись за возобновление трех-
сторонних переговоров по газу (Украина, РФ, 
Еврокомиссия), Петр Порошенко дал понять, 
что Киев претендует на участие в энергосою-
зе ЕС, основная цель которого снижение за-
висимости от российского газа.

То, что Киев придает символическое значе-
ние визиту Петра Порошенко в Брюссель, нака-
нуне дал понять заместитель главы администра-
ции президента Украины Константин Елисеев. 
Он объявил, что поездка должна дать старт «ак-
тивной международной внешнеполитической 
деятельности президента, направленной на кон-
солидацию проукраинской коалиции, чтобы за-
ставить российскую сторону выполнять мин-
ские договоренности».

Переговоры показали, что руководство ЕС за-
нимает видное место в этой коалиции. «Я хотел 
бы вновь призвать обе стороны в полной мере 
выполнить минские договоренности. И я обра-
щаюсь прежде всего к России, так как она, судя 
по всему, не выполняет свои обязательства»,— 
заявил на пресс-конференции по итогам пере-
говоров с Петром Порошенко глава Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер. Он также похвалил Украи-
ну за прогресс в движении к безвизовому режи-
му с ЕС и пообещал способствовать тому, чтобы в 
конце 2015 года страны—члены Евросоюза при-
няли положительное решение по этому вопросу. 
«Украина не создаст для Евросоюза дополнитель-
ных проблем в плане миграции»,— заверил в от-
вет президент Порошенко.

Поддержку Киеву оказал и председатель Евро-
пейского совета Дональд Туск. Он назвал задер-
жание и осуждение на территории РФ граждан 
Украины Олега Сенцова, Александра Кольченко 
и Надежды Савченко «актом вопиющей неспра-
ведливости», за что услышал в ответ от Петра По-
рошенко слова благодарности.

На переговорах обсуждалась и тема реформ, 
провести которые Киев обязался при подписа-
нии минских соглашений. В первую очередь 
речь идет о запланированной реформе консти-

туции. «Мы с удовлетворением наблюдаем про-
гресс в процессе децентрализации на Украине 
и призываем ее продолжать движение по пути 
реформ. Это также необходимо для скорейшего 
принятия решения о безвизовом режиме и сво-
бодном перемещении людей между Украиной 
и Европой»,— заявил вчера Дональд Туск. Жан-
Клод Юнкер упомянул еще один аспект: прове-
дение реформ, по его словам, позволит Евроко-
миссии «принять положительное решение о вы-
делении (Киеву.— 

”
Ъ“) двух последних траншей 

финансовой программы». Речь идет о кредите на 
15 лет на общую сумму €1,8 млрд. Предполагает-
ся, что последний транш будет выплачен в пер-
вом квартале 2016 года.

Вместе с тем, как ранее уже писал 
”
Ъ“, с упо-

мянутой реформой конституции могут возник-
нуть проволочки: внесение изменений поддер-
живают «Блок Петра Порошенко», «Народный 
фронт» и «Батькивщина», но у них в Верховной 
раде меньше необходимых 300 голосов. Исход 
голосования, запланированного на 31 августа, 
будет зависеть от позиции внефракционных де-
путатов, а также членов «Самопомощи» и Ради-
кальной партии.

Еще одной темой переговоров стало обсужде-
ние ситуации в энергетике. Напомним, с 1 ию-
ля Украина не закупает российский газ из-за от-
сутствия договоренностей о цене на третий и 
четвертый кварталы 2015 года. Вчера замести-
тель главы Еврокомиссии Марош Шефчович об-
судил эту тему в Вене с украинским министром 
энергетики Владимиром Демчишиным. На 11 
сентября, как рассказали в Еврокомиссии, за-
планирована аналогичная двусторонняя встре-
ча с министром энергетики РФ Александром 
Новаком (в его ведомстве, правда, эту информа-
цию вчера не комментировали). Тем временем 
в Брюсселе президент Порошенко выразил над-
ежду на проведение в ближайшее время полно-
ценных трехсторонних консультаций, итогом 
которых должно стать подписание протокола 
о возобновлении поставок российского газа на 
Украину на условиях, подобных «зимнему про-
токолу» 2014–2015 годов.

Впрочем, в средне- и долгосрочной перспек-
тиве, как вчера дал понять Петр Порошенко, Ки-
ев нацелен на избавление от газовой зависимо-
сти от РФ. «Мы договорились (с руководством Ев-
росоюза.— 

”
Ъ“) и дальше изучать потенциал ди-

версификации поставок газа на Украину»,— рас-
сказал он, упомянув возможное «задействование 
Украины в создании энергетического союза ЕС».

Павел Тарасенко

Петр Порошенко  
объединяет Европу  
вокруг Украины
Глава государства занялся «консолидацией 
проукраинской коалиции» на Западе

В Молдавии вчера отмечали 24-ю го-
довщину независимости. К этой да-
те страна подошла с сомнительными 
достижениями: в Европе ее считают 
«захваченным государством», в ко-
тором можно безнаказанно украсть 
€1 млрд. В праздничных речах высо-
копоставленных лиц страны сквози-
ла тревога: оппозиция слева и спра-
ва готовит протесты и анонсирует 
кишиневский Майдан. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“ в Киши-
неве ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Торжества по случаю Дня независимо-
сти Молдавии всегда проходят по одно-
му сценарию: возложение цветов первых 
лиц к памятнику молдавского господаря 
(князя) Стефана Великого, концерт на цен-
тральной площади, речи чиновников.

От иных поздравлений становилось 
грустно. «Некоторые говорят, что нет по-
вода для празднования, потому что мы пе-
реживаем трудные времена, и упомина-
ют обесценивание национальной валю-
ты, банковские хищения, бедность и мно-
гое другое. Тем не менее я убежден, что се-
годня Молдова нуждается в новой энер-
гии и возрождении так же сильно, как и 
24 года назад»,— заявил премьер Валерий 
Стрелец. Он призвал сограждан не позво-
лять манипулировать собой тем, «кто изо-
бражает ложную любовь к стране, добива-
ясь ее разделения и провоцируя новые по-
литические и экономические кризисы». 
«Протесты, уличные манифестации, де-
структивные комментарии, вместо того 
чтобы улучшить, могут углубить систем-
ный кризис, сделав его необратимым»,— 
предупредил господин Стрелец.

Премьер неслучайно заговорил о про-
тестах. Гражданская платформа «Достоин-
ство и правда», которая в мае и июне выво-

дила на улицы десятки тысяч человек под 
лозунгами борьбы с олигархами и призы-
вами вернуть захваченное ими государст-
во народу, анонсировала и вовсю рекла-
мирует в соцсетях новую акцию протеста. 
Она намечена на 6 сентября и, как сооб-
щил 

”
Ъ“ один из активистов платформы 

адвокат Андрей Нэстасе, может стать бес-
срочной. Господин Нэстасе не исключил, 
что в этот день на центральной площади 
Кишинева появится палаточный городок.

«Достоинство и правда» требует реаль-
ной евроинтеграции страны, а не имита-
ции сближения с ЕС, отмены повышения 
тарифов на газ и электричество (на газ та-
риф повысился на 15,3%, на электроэнер-
гию — на 35%), досрочных выборов и ухо-
да из политики олигархов, самым влия-
тельным из которых является зампред 
Демпартии Владимир Плахотнюк, контр-
олирующий влиятельные телеканалы, су-
ды, прокуратуру, Национальный центр по 
борьбе с коррупцией.

К протестам готовятся и левые силы. 
Пророссийская Партия социалистов Иго-
ря Додона, контролирующая самую круп-
ную партию в парламенте (25 депутатов 
из 101), с сегодняшнего дня начинает ор-
ганизовывать митинги в регионах, а в 
конце сентября — начале октября обеща-
ет масштабную акцию в столице. В беседе 
с 

”
Ъ“ господин Додон сообщил, что он и 

его сторонники не исключают начала бес-
срочной акции протеста.

Хотя лозунги социалистов похожи на 
требования платформы (деолигархиза-
ция, снижение тарифов, досрочные вы-
боры парламента), они пока не намерены 
присоединяться к гражданским активи-
стам. «Среди них есть сторонники объеди-
нения с Румынией. Мы не хотим с ними ас-
социироваться»,— пояснил Игорь Додон.

Лидер непарламентской левой партии 
«Наш дом — Молдова» экс-депутат Григо-
рий Петренко, напротив, сообщил, что 
выведет людей 6 сентября. В конце июля 
господин Петренко с соратниками разбил 
палаточный «городок свободы» у многок-
вартирного дома в центре Кишинева, где 
живут бизнесмен Плахотнюк, члены его 
семьи и команды. Городок по решению су-
да снесли силовики.

Либерально-демократической, Демо-
кратической и Либеральной партиям, вхо-
дящим в правящий альянс «За евроинтег-
рацию», затея с протестами явно не нра-
вится. Уже несколько недель телеканалы 
Publika TV и Prime (ретранслирует россий-
ский «Первый канал»), подконтрольные 
Владимиру Плахотнюку, предостерегают 
граждан от участия в уличных акциях. В 
новостях и ток-шоу сообщается, что «Досто-
инство и правда», социалисты и Григорий 
Петренко вместе готовят «кровавый Май-
дан». Причем «по указке из Кремля». Цель 
— сбить Молдавию с европейского пути.

Но оппозиция настроена решительно. 
«Это позор допустить, чтобы завоеванную 
независимость отобрали кланы олигар-
хов. За рубежом политическую элиту Мол-
довы считают коррумпированной, а госу-
дарство — узурпированным»,— заявил 
вчера известный молдавский политолог, 
активист «Достоинства и правды» Игорь 
Боцан. По его словам, те, кто пугает «кро-
вавым Майданом», хотят, чтобы это прои-
зошло. «Акции протеста на Майдане были 
мирными до того момента, пока силовые 
структуры не вмешались и не преврати-
ли их в партизанскую войну. Наши наме-
рения мирные. Мы хотим пробудить гра-
ждан, а затем совместными усилиями ре-
шить, как развивать страну»,— заключил 
господин Боцан.

Молдавская оппозиция  
раскачивает площадь
Власти пытаются предотвратить протесты слева и справа

К О Н Т Е К С Т П Р И Д Н Е С Т Р О В С К И М  А В Т О М О Б И Л И С Т А М  В К Л Ю Ч И Л И  К Р А С Н Ы Й  С В Е Т

Молдавская погранполиция запретила въезд в страну и выезд с ее территории 
автомобилям с номерами непризнанного Приднестровья. О нововведениях 
стало известно вечером в среду, но введены они были с 24 августа. По словам 
пресс-секретаря погранполиции Даниэлы Мынзату, мера связана с исполне-
нием положений Венской конвенции о дорожном движении от 8 ноября 1968 
года, которую Молдавия ратифицировала в 1993 году, и постановления пра-
вительства об утверждении правил дорожного движения от 13 мая 2009 года. 
Эти документы, сказали ”Ъ“ в погранполиции, предусматривают ограничение 
передвижения для автомобилей с регистрацией на непризнанных территориях.

«Речь идет не только о приднестровских номерах, запрет касается автомо-
билей с регистрацией на всех не признанных мировым сообществом террито-
риях»,— уточнила госпожа Мынзату. Как утверждают в погранполиции, правила 
действовали и раньше, но «для граждан Молдавии, чьи автомобили были заре-
гистрированы в Приднестровье, делались исключения». «Сейчас они аннулиро-
ваны — и на въезд, и на выезд»,— сказали ”Ъ“ в службе «Зеленая линия» молдав-

ской погранполиции. Почему для автовладельцев с приднестровскими номерами 
эти положения вступили в силу только 24 августа, там объяснить не смогли.

В Молдавии зарегистрировано около 150 тыс. автомобилей с приднестров-
скими номерами. Посты погранполиции расположены на границе Молдавии 
с Румынией и Украиной, за исключением приднестровского участка молдав-
ско-украинской границы, который Кишинев не контролирует. Вице-премьер 
Молдавии по реинтеграции Виктор Осипов пообещал ”Ъ“ прокомментировать 
проблему 2 сентября, поскольку сейчас он в отпуске. В украинском посольстве 
в Кишиневе ”Ъ“ сообщили, что правила проезда автомобилей с приднестров-
скими номерами на погранпостах Украины не изменились.

МИД непризнанной республики обратился к Кишиневу с просьбой «в сроч-
ном порядке представить разъяснения по существу вопроса». Приднестровские 
дипломаты также призвали ОБСЕ «незамедлительно подключиться к разре-
шению ситуации и задействовать все ресурсы для недопущения разрастания 
напряженности». Николай Пахольницкий, Кишинев
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $198,8 млн. 
В 2015 году (на 27 августа) собрано 987 103 560 руб., помощь по-
лучили 1430 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Егор Наджиев, 2 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 114 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 35 тыс. руб.

До трех месяцев Егор развивался нормально, а по-
сле прививки стал плаксивым, нервным, не спал сут-
ками, начал отставать в развитии, к году так и не нау-
чился садиться и вставать. Я обратилась в медцентр, 
у сына диагностировали ДЦП, назначили лечение. 
Мы делали все, что могли, но Егор до сих пор едва хо-
дит, то и дело падает, левую ногу ставит на носок. Си-
дит лишь с опорой, спину не держит. А умственное 
развитие в норме, говорит Егор фразами. Помогите 
нам попасть в Институт медтехнологий (ИМТ)! Мы с 
двумя детьми живем на небольшую зарплату мужа и 
пенсию Егора. Юлия Наджиева, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
дима госпитализация для восстановительного лече-
ния. Надо снизить мышечный тонус Егора, научить 
его уверенно ходить».

Саша Замуруев, 5 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М.Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 35 тыс. руб.

Когда сыну было три месяца, врачи обнаружили 
у него деформацию черепа из-за преждевременного 
сращения теменного шва. Мозгу некуда расти, и по-
следствия могут стать необратимыми. Нужна сроч-
ная операция. Ее готовы провести в НИИ нейрохи-
рургии им. Н. Н. Бурденко по государственной кво-
те. Но сразу после операции необходимо носить спе-
циальные ортезы-шлемы для придания голове ма-
лыша правильной формы. Шлемы дорогие и квотой 
не покрываются. Я инженер, семья живет на мою 
зарплату, пособий жена не получает. Прошу вашей 
помощи. Сергей Замуруев, Орловская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Саше необхо-
димо послеоперационное лечение краниальными 
ортезами (шлемами). Шлемы будем менять по мере 
роста головы, чтобы скорректировать ее форму».

Алина Коренчук, 15 лет, правосторонний  
неполный лицевой паралич, требуется  
операция. 97 184 руб.
Внимание! Цена операции 132 184 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 35 тыс. руб.

Когда Алине было полтора года, ее укусил щенок 
за правую щеку. Началось гнойное воспаление, ще-
ку раздуло. После операции в городской больнице 
правую сторону лица парализовало. С тех пор жи-
вем от операции к операции, после каждой возни-
кало лишь временное улучшение, пока мы не обра-
тились к ярославским врачам. При поддержке Ру-
сфонда начато хирургическое лечение, сейчас при-
шло время очередной операции, и я опять прошу 
вашей помощи! Я один воспитываю Алину с шести 
месяцев, мне помогала только моя мама. Но ей уже 
78 лет, она инвалид, и ей самой необходим уход. 
Михаил Коренчук, Томская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «После операции в местной 
клинике девочке повредили лицевой нерв. Много-
этапная хирургическая коррекция поможет устра-
нить деформацию лица».

Альбина Высоцкая, 4 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 170 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 54 тыс. руб.

Шумы в сердце дочки обнаружили еще в роддо-
ме, ее поставили на учет у кардиолога. Альбина рас-
тет слабая и болезненная. Когда у нее поднимается 
температура, начинаются судороги. Во время при-
ступа малышка синеет, у нее останавливается дыха-
ние. Лечащий врач сказал, что без операции Альби-
ну не спасти. Томские кардиохирурги берутся за-
крыть порок щадяще, без вскрытия грудной клет-
ки. На такую операцию у нас нет денег. Живем в се-
ле, я работаю посудомойкой, а муж водителем. Де-
тей двое, еле сводим концы с концами. Молю вас о 
помощи. Любовь Высоцкая, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии, кан-
дидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «У Альбины развивается легочная гипер-
тензия. Мы проведем эндоваскулярное закрытие де-
фекта межпредсердной перегородки, в результате 
девочка окрепнет и будет расти здоровой».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику три года. У него буллез
ный эпидермолиз: кожа такая неж
ная, что если долго держаться за 
руль трехколесного велосипеда, 
то натрешь кровавые мозоли на ру
ках. А если просто сидеть в велоси
педном седле, то сотрешь до крови 
попу. И ходить долго тоже не полу
чается без того, чтобы не сбить но
ги в кровь. Даже в специальной обу
ви. Жевать и глотать твердую пищу 
тоже трудно, изранишь десны и гор
ло. Это не лечится, но можно по
добрать специальные бинты и ма
зи, бинтовать каждый день, и тогда 
симптомы отступят. До первого па
дения, разумеется. Или до того дня, 
когда не удержишься и стащишь 
со стола овсяное печенье.

Пока Максиму не исполнилось че-
тыре месяца, мама и папа не знали, как 
с ним быть. Папа военный. Ракеты ка-
кие-то, противовоздушная оборона. 
Когда Максим родился, они жили в Ли-
пецке, потом переехали под Калинин-
град. Что в Липецке, что в Калинин-
граде врачи могли поставить диагноз 
«буллезный эпидермолиз», но не могли 
разъяснить толком, как с этим диагно-
зом жить. И ведь не спросишь никого. 
Бабушки, тетушки, старшие подруги 
не знают. Мама и папа Максима дога-
дались только, что пластмассовые по-
гремушки ранят их младенца. И обна-
ружили, что иногда в магазинах прода-
ются погремушки мягкие.

Четыре месяца понадобились маме 
Максима, чтобы порыться в интернете 
и найти про буллезный эпидермолиз 
хоть что-то достоверное. Еще несколько 
месяцев ушло на то, чтобы найти кли-
нику, где мальчика впервые обследуют 
и впервые что-то посоветуют толком. 
Потом пришлось искать деньги на это 
обследование. Потом деньги на первые 
специальные перевязочные материа-
лы. Потом еще примерно полгода мама 
училась бинтовать Максима ловко, так, 
чтобы сама перевязка не ранила.

За это время Максим подрос и стал 
хитрить. Он хитрит героически. Сто-
ически хитрит. Главный смысл хи-
тростей этого трехлетнего малыша 
— скрыть от мамы раны. Потому что 
если мама узнает, что на теле Макси-
ма образовался и лопнул новый бо-
лезненный волдырь, то мама ведь 
прекратит развлечение, которым 
Максим на данный момент занят, и 

начнет бинтовать. Поэтому он терпит. 
Ему больно, но он терпит.

Вот, например, Максим идет с ма-
мой на прогулку. И он говорит, что ему 
больно идти ногами. Ему правда боль-
но идти ногами, но говорит он это для 
того, чтобы мама разрешила поехать 
на велосипеде. На велосипеде ему тоже 
больно, но зато на велосипеде весело. 
Через полчаса езды на велосипеде по-
являются ссадины на руках и ссадины 
на попе. Но Максим не подает виду. Он 
знает, что у мамы всегда есть с собой по-
ходная аптечка. И молчит, чтобы вело-
сипедная прогулка длилась до тех пор, 
пока мама не увидит на руле кровь.

А в другой день Максим не говорит, 
что ему больно ходить ногами. Потому 
что это день, когда в детской развиваю-
щей студии, куда Максим ходит, раз уж 
его не берут в детский сад,— концерт-
утренник. И Максим участвует в этом 
концерте. Танцует.

Поэтому если в день концерта спе-
циальным мягким ботинком, нарочно 
спроектированным, чтобы не стирать 
ноги, Максим стирает ногу, то он не го-
ворит про это маме. Потому что мама, 
если узнает, что мальчик стер ногу, на-
верняка же запретит ему танцевать. А 
танцевать хочется. Он же готовился. Он 
же репетировал этот танец маленьких 
медвежат, или утят, или кого там изо-
бражает Максим в специальных мяг-
ких ботинках, сквозь которые не вид-
но крови.

И еще мама долго не могла понять 
про конфеты. Не могла понять, как это 
так получается, что ребенок не может 

разжевать вареную рыбу, а шоколад-
ку жевать — пожалуйста. Паровую кот-
летку проглотить не может, а шоколад-
ных батончиков проглотил бы штук 
десять, если бы ему позволили. Хлеба 
съесть не способен, а бисквитный торт 
ест уверенно.

Долго не могла понять, а потом по-
няла: он терпит. Жевать шоколадку 
больнее, чем жевать вареную рыбу. Гло-
тать шоколадный батончик больнее, 
чем глотать паровую котлету. Бисквит-
ный торт ничуть не мягче свежего хле-
ба. Но в отличие от мяса, рыбы и хле-
ба, шоколад и торт с кремом стоят то-
го, чтобы терпеть ради них боль. И Мак-
сим терпит.

Каждый день у него перевязка. Все-
го тела. Специальные бинты, специаль-
ные мази, специальный гель для сана-
ции полости рта. Мама научилась пере-
вязывать очень быстро и ловко, но все 
равно перевязка — это почти час. За ка-
ждую перевязку ему полагается два бо-
нуса: конфета и мультик. Вот бы толь-
ко знать, что эти бинты, эти мази и этот 
гель помогают Максиму лучше других 
подобных мазей, бинтов и гелей. Но 
без дополнительного обследования не 
узнаешь.

Валерий Панюшкин,  
Калининградская область

Героическая хитрость
Максима Кутьина нужно обследовать и лечить

Из свежей почты

ВКЛЮЧИ МОЗГ
Наш специальный корреспондент  
АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ продолжа
ет говорить с людьми младше  
45 лет, то есть такого возраста, 
 который позволяет стать донором 
костного мозга. Знают ли они о до
норском регистре? Готовы ли са
ми стать донорами? Сегодня на эти 
и другие вопросы отвечает актер 
и блогер ГЕННАДИЙ СМИРНОВ.

• Геннадий Смирнов родился в 1972 го-
ду в Вологде. Окончил Санкт-Петер-
бургскую государственную академию 
театрального искусства (1993).  
Был ведущим ряда телевизионных  
программ на ТВ, снимался в фильмах 
«Империя под ударом», «Ментовские 
войны», «Связь», «Глянец», «Отцы  
и дети», «Кококо».

— Ты когда-то участвовал в проекте 
Русфонда «Эстафета помощи», когда 
пользователи «Живого журнала» со-
бирали деньги на лечение больных 
детей. Какие у тебя остались впечат-
ления после акции?
— Я помню этого мальчишку с косола-
постью — Андрюшу Голубева. Мы где-
то две недели собирали деньги ему на 
лечение, а потом мне позвонили из Ру-

сфонда и сказали, что сбор закрыт. Ока-
залось, какой-то московский бизнес-
мен прочел мой пост, позвонил в фонд, 
спросил, сколько не хватает, и перечи-
слил недостающую сумму. Я хотел тог-
да узнать, кто он, поблагодарить, но 
мне не сказали — бизнесмен попросил 
не называть свое имя. Мне тогда очень 
понравилось, что из Русфонда постоян-
но приходили отчеты о поступивших 
взносах, о ходе лечения, что все было 
честно и предельно прозрачно.
— Как откликнулись на тот пост 
твои читатели?
— Самый распространенный коммен-
тарий был примерно таким: «Ген, про-
сти, много отправить не могу, но 500 
рублей перечислю, было бы больше — 
больше бы отправил». На меня это про-
извело сильное впечатление. Для мно-
гих из этих людей 500 рублей — суще-
ственная сумма. Если человек получа-
ет 15 миллионов в месяц, он может по-
жертвовать 5 тысяч и не заметить этого. 
А если он зарабатывает 15 тысяч в ме-
сяц и жертвует на благотворительность 
500 рублей, значит, он лишает себя че-
го-то значимого. Значит, он не съест 
свой любимый торт или не сходит в ки-
но, а поможет мальчишке или девчон-
ке, которым назначена операция. Зна-
чит, у человека внутри живет добрый 

таракан и не дает ему спокойно лечь 
спать, если он кому-то не помог.
— А для кого стараются эти добрые 
тараканы? Человек помогает ради 
других или ради себя?
— Мне кажется, что это самый главный 
вопрос в благотворительности. Почему 
кто-то не может жить не помогая? Это 
сочувствие или поиск некоего оправ-
дания своей жизни? Я думаю, что по-
чти всегда и то и другое. Если у челове-
ка есть вопросы не к мирозданию, а к 
себе и претензии не к мирозданию, а к 
себе, то он всегда будет стремиться ис-
править свое несовершенство. Самый 
простой и правильный способ сделать 
это — кому-нибудь помочь.
— Ты слышал о Национальном реги-
стре доноров костного мозга?
— Конечно, я читал о нем.
— Готов ли ты сам стать донором?
— Если говорить о медицине, то я в сво-
ей жизни имею дело в основном с вра-
чами-стоматологами, все остальное 
для меня темный лес. И у меня в голове 
страшные картины: воткнутый в хре-
бет шприц, разрезанная пополам спи-
на или голова, откуда что-то выкачива-
ют. Если ты мне подробно расскажешь, 
что эта процедура не опасна, что длит-
ся она недолго и ничем не грозит здоро-
вью, я приму положительное решение.

С добрым тараканом внутри
Если у человека есть претензии к себе, он будет помогать

Почта за неделю 21.08.15–27.08.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 35
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

Максиму больно идти ногами. 
Ехать на велосипеде ему тоже 
больно, но зато весело. Через 
полчаса езды появляются сса
дины на руках и ссадины на попе. 
Но Максим не подает виду

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  К У Т Ь И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 2 7  2 6 5  Р У Б .

Заведующая ожоговым отделением ДГБ 
№1 Марина Бразоль (Санкт-Петербург): 
«Максим страдает тяжелой дистрофической 
формой буллезного эпидермолиза. У мальчика 
обширные поражения кожи: незаживающие 
раны на туловище, ягодицах, бедрах, правой 
стопе, в области локтевых суставов и кистей. 
Есть проблемы с зубами и глотанием твердой 
пищи. Мы готовы госпитализировать Максима 
на десять дней для полного обследования. Ре-
бенка осмотрят педиатр, эндоскопист, ожоговый 
хирург, травматолог-ортопед, окулист, стоматолог. 
Надеюсь, что совместными усилиями нашей 
междисциплинарной команды мы сможем оказать 
Максиму всю необходимую медицинскую помощь 
и добьемся улучшения его состояния».

Клиника выставила счет на 579 265 руб. 
 Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 
52 тыс. руб. Не хватает 527 265 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Максима Кутьина, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский счет 
мамы Максима — Ирины Игоревны Малявиной. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты или электронной налично-
стью, в том числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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21 августа в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Кубань» мы рас
сказали историю де
сятимесячного Марка 
Мастипана из Красно
дарского края («Одно
го света мало», Максим 
Мартемьянов). У маль
чика врожденное то
тальное отслоение сет

чатки обоих глаз, он практически слеп. После 
пяти перенесенных операций Марк начал раз
личать свет, но российские врачи больше ни
чем ему помочь не могут. Мама Марка нашла 
клинику в США, где разработана уникальная ме
тодика лечения детей с подобными диагноза
ми. У Марка есть шанс сохранить зрение. Рады 
сообщить: вся необходимая на лечение сумма 
(1 173 747 руб.) собрана. Семья Марка благо
дарит всех за помощь. Примите и нашу призна
тельность, дорогие друзья.

Всего с 21 августа 327 776 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кубань», 

«Тверь», «Чувашия», «Владимир», «Томск», а также 79 
региональных СМИ — партнеров Русфонда исчер-
пывающе помогли 55 детям на 34 932 476 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Марка Мастипана 
ждут в США 
в сентябре
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Ушла 
Наталья 
Станчева
У нас беда. Умерла  
Наталья Васильевна 
Станчева — врачгема
толог, трансплантолог, 
кандидат медицинских 
наук, заведующая отде
лением трансплантации 

костного мозга для детей СанктПетербургско
го НИИ детской онкологии, гематологии и транс
плантологии им. Р. М. Горбачевой. Консультант 
Русфонда и наш настоящий, большой друг.

Ее называли врачом божьей милостью. Впрочем, 
Наталья Васильевна была отмечена этой самой ми-
лостью во всех своих ипостасях — врач, ученый, пре-
подаватель, подруга, мама, жена… Человек.

Наши читатели ее хорошо знали. Правда, не-
сколько односторонне: русфондовские публика-
ции о детях—пациентах НИИ им. Р. М. Горбачевой 
сопровождались комментариями Натальи Василь-
евны с маленькой ее фотографией — красивой улы-
бающейся молодой (ей было всего 37 лет!) женщи-
ны с девчоночьей челкой. Даже сама эта обаятель-
ная улыбка в сочетании с точными, емкими слова-
ми профессионала вызывала безоговорочное дове-
рие. Ее уважали, ее любили все, кому посчастливи-
лось оказаться знакомыми с ней лично.

Слово «посчастливилось» в этом контексте может 
резануть глаз многим, для кого счастье знакомства 
сочеталось с горем болезни ребенка. Горем, потому 
что болезни, с которыми дети попадают в эту кли-
нику, не просто тяжелейшие, но такие, которые и до 
сих пор часто считаются неизлечимыми. Считаются, 
но уже далеко не всегда являются — как раз благода-
ря научной и клинической деятельности таких, как 
Станчева, специалистов. Но именно этим безутеш-
ным в их горе мамам знакомство с Натальей Василь-
евной было действительно большой удачей.

— Вот сейчас моя Маринка готовится идти в вось-
мой класс,— вспоминает Ирина Девяткова из Тюме-
ни.— А когда к нам пришел лейкоз, она готовилась 
идти в первый. Мы все суеверны и не любим гово-
рить, что у нас, мол, все хорошо. Давайте скажу осто-
рожно: эти семь лет и, верю, все последующие годы 
— подарок нам от Натальи Васильевны. Тогда, в пер-
вый раз, я приехала в Петербург в таком отчаянии! 
И первая же встреча, первый же разговор со Станче-
вой дал мне главное — надежду.

— Она могла и посочувствовать, но главное — уме-
ла встряхнуть и мобилизовать,— вспоминает Ири-
на Новокрещенова из карельского города Костомук-
ши.— Когда у сына случился рецидив, я была в ужа-
се. Наталья Васильевна мне твердо сказала: «Ира, бе-
ри себя в руки, ты должна драться за Сашу до конца». 
И еще хочу сказать вот о чем. Нам, мамам, приходит-
ся иметь дело со многими врачами — и в местных, и 
в федеральных клиниках. Для нас всех, я это точно 
знаю, мнение Натальи Васильевны, ее слово, ее реко-
мендация — все это было решающим, самым точным 
и авторитетным, истиной в последней инстанции.

— Мы заметили Наташу еще студенткой,— гово-
рит директор НИИ профессор Борис Афанасьев.— 
Живые глаза, живой ум, искренний интерес… Я 
пригласил ее в ординатуру, потом на работу, здесь 
все мы увидели еще одно ее качество — полную са-
моотверженность. Мне приходилось порой просто 
гнать ее домой, а она ведь жила далеко за городом. 
Наталья Васильевна оказалась не только прекрас-
ным клиницистом и умелым руководителем отде-
ления, но и талантливым ученым, защитила блестя-
щую диссертацию. Она показала себя еще и насто-
ящим, любимым студентами педагогом. Препода-
вала в медуниверситете и, смею утверждать, успела 
создать свою научную школу. Ну а уж в последние 
дни… Вы ведь видели, как она держалась. Как она не 
позволяла себя жалеть…

Да, мы это видели. До самых последних дней На-
талья Васильевна продолжала каждодневно помо-
гать своему отделению, клинике, Русфонду, главное 
— больным ребятишкам и их родителям. И до по-
следних дней излучала свет, надежду, уверенность в 
том, что все будет, все будет… Что будет жизнь.

Говорят, незаменимых не бывает. Это неправда. 
Личности такого, как Наталья Станчева, масштаба 
всегда незаменимы. Это не значит, что с их уходом 
останавливается дело, которым они занимались. На 
их место приходят другие, и некоторые из пришед-
ших, вполне возможно, тоже пополнят эту когорту 
незаменимых. Но с уходом каждого из них в наших 
душах остаются пустоты, восполнить которые не 
удается. Спасает только память об этих людях. Свет-
лая и добрая память.

Русфонд
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18574,44 (+197,61)
РТС 804,86 (+50,25)
FTSE 100 6192,03 (+212,83)

DAX 30 10315,62 (+318,19)
DJIA* 16638,43 (+352,92)
NASDAQ Composite* 4808,24 (+110,71)

*На 20:28.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.08.15
Австралийский доллар 48,1371
Английский фунт 104,4691
Белорусский рубль** 38,2138
Датская крона* 10,2153

Доллар США 67,4473
Евро 76,3369
Индийская рупия*** 10,2177
Казахский тенге*** 28,0306

Канадский доллар 51,0037
Китайский юань* 10,5298
Норвежская крона* 81,1367
СДР 95,6248

Сингапурский доллар 48,1629
Новая турецкая лира 23,2113
Украинская гривна* 31,6283
Шведская крона* 79,7551

Швейцарский франк 70,7811
Японская иена*** 56,0916
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в фондовые индексы разделяет 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

В конце прошлой недели инвесто-
ры, напуганные неприятными ново-
стями из Китая, приступили к пани-
ческой распродаже активов. Не из-
бежал этой участи и американский 
фондовый рынок. Так, индекс Dow 
Jones упал в прошлую пятницу более 
чем на 500 пунктов, в понедельник 
— еще на 500 пунктов. За два торго-
вых дня волны паники смыли с аме-
риканских площадок более $250 мл-
рд. То, что виновата именно паника, 
а не экономика, стало понятно уже 
в понедельник, ведь стремительное 
падение фондовых рынков США 
было остановлено письмом главы 
Apple Тима Кука телеведущему Джи-
му Крамеру. В письме было сказано, 
что у компании в Китае дела идут за-
мечательно. Когда рынки падают по 
фундаментальным причинам, ника-
кое письмо не способно остановить 
падение. Американский рынок бы-
стро справился с падением, уже в 
среду перейдя к устойчивому росту. 
Объяснение простое. 90% его объема 
занимают профессиональные игро-
ки, у которых за плечами серьезная 
финансовая корпоративная поддер-
жка, а также многолетний опыт ры-
ночных обвалов.

Другое дело — рынок китайский. 
Там обратная ситуация: более 85% 
рынка занимают частные инвесто-
ры. При этом, по данным китайско-
го депозитария, половина счетов от-
крыта в 2014 году, и еще треть — в 
этом году. Не стоит забывать и об эко-
номике. Перспективы дальнейшего 
роста китайской экономики туман-
ны, индикаторы показывают даль-
нейшее замедление, а судорожные 
меры регулятора только усиливают 
ощущение тревоги. Напротив, у эко-
номики США худшее, по всей види-
мости, позади. Вышедшие вчера дан-
ные по ВВП за второй квартал пока-
зали рост американской экономики 
на 3,7% — большинство экономиче-
ски развитых стран о таком росте мо-
гут только мечтать.

Означает ли это, что американ-
ские фондовые рынки больше не 
будут падать? Вовсе нет. Во-первых, 
слишком хорошо они выросли по-
сле кризиса. Например, индекс 
S&P 500 от своего кризисного мини-
мума в марте 2009 года до максималь-
ных значений в мае 2015 года приба-
вил целых 220%! После такого фено-
менального роста не может не после-
довать коррекции. Во-вторых, мо-
жет сработать главный принцип де-
сятилетия в работе мировых фондо-
вых рынков: чем лучше, тем хуже. 
Чем лучше будет состояние экономи-
ки, тем быстрее ФРС решится на по-
вышение ставки. И это повышение, 
будь оно хоть в сентябре, хоть в декаб-
ре, может привести к серьезному па-
дению, ведь повышение ставки озна-
чает окончание эры дешевых денег.

Именно этим сейчас и занимают-
ся руководители ФРС, пытаясь найти 
компромисс между растущей эконо-
микой и фондовыми рынками. Тем 
более что разрыв между экономи-
кой и биржами произошел из-за про-
грамм количественного смягчения, 
проводимых монетарными властя-
ми. Вот регулятор сейчас и пытает-
ся помирить финансы и реальность. 
Ведь фондовые рынки должны отра-
жать состояние экономики, хотя бы 
теоретически.

обсудить 
kommersant.ru/11546

вчера

АФК «СИСТЕМА»,

владеющая 100% группы ком-
паний «Детский мир», может 
до конца 2015 года закрыть 
сделку по продаже доли в ри-
тейлере, сообщил вчера в ходе 
телефонной конференции прези-
дент АФК Михаил Шамолин. По его 
словам, «Система» находится в фи-
нальной стадии переговоров с дву-
мя потенциальными инвесторами, 
с которыми уже подписаны доку-
менты об основных условиях сдел-
ки. В мае 2015 года глава РФПИ Ки-
рилл Дмитриев подтверждал воз-
обновление переговоров о по-
купке доли в «Детском мире» Рос-
сийско-китайским инвестфондом 
(создан РФПИ и China Investment 
Corporation). ТАСС

ВТБ

сообщил, что намерен утвер-
дить план реализации недви-
жимости в связи с консолида-
цией бизнеса Банка Москвы 
в начале 2016 года. «Мы хотим 
до конца первого квартала 2016 го-
да разделить этот банк, чтобы выве-
сти весь здоровый бизнес из Банка 
Москвы и присоединить его к ВТБ, 
оставив некую юридическую струк-
туру, которая будет выполнять опре-
деленные функции, скорее все-
го, до 2018 года»,— уточнил гла-
ва ВТБ Андрей Костин. По инфор-
мации «Интерфакса», Банк Москвы 
уже ищет арендаторов на освобо-
ждаемые помещения, в частности, 
банк сдал в аренду банку «Россий-
ский капитал» помещение на Труб-
ной улице в центре Москвы. В нача-
ле следующего года будет вырабо-
тан и утвержден соответствующий 
план реализации недвижимости 
«Интерфакс»

БАНК РОССИИ

аннулировал лицензию 
на осуществление деятель-
ности по управлению инвест-
фондами, ПИФами и НПФ 
управляющей компании «Ин-
терфин Капитал». Основани-
ем для этого послужило неисполне-
ние управляющей компанией пред-
писания ЦБ об устранении наруше-
ний требований законодательст-
ва. Ранее Банк России уже вводил 
полугодовой запрет для компании 
на управление пенсионными нако-
плениями НПФ, большинство из ко-
торых входило в группу Анатолия 
Мотылева (см. ”Ъ“ от 3  июля). Че-
рез месяц у этих НПФ были отозва-
ны лицензии, а открытые  ПИФы бы-
ли переданы под управление «Аль-
фа-Капитала». «Сделка по покуп-
ке паевых фондов проходила при 
непосредственном участии Бан-
ка России, у которого не возникло 
вопросов ни к структуре, ни к ка-
честву приобретаемых нами акти-
вов»,— отметила гендиректор «Аль-
фа-Капитала» Ирина Кривошеева. 
 Отдел финансов

МИНПРОМТОРГ

предложил снять запрет 
на дистанционную продажу 
алкоголя. Уведомление о подго-
товке соответствующего проекта 
постановления правительства раз-
мещено на портале regulation.gov.ru. 
«Указанное изменение будет спо-
собствовать развитию онлайн-тор-
говли продуктами питания в целом, 
так как наличие алкоголя в заказе 
как повышает привлекательность 
онлайн-заказа продуктов для по-
требителей, так и повышает рента-
бельность продаж для продуктово-
го интернет-магазина»,— говорит-
ся в уведомлении. Предлагаемый 
срок вступления в силу постанов-
ления — ноябрь. Поручение прора-
ботать вопрос о целесообразно-
сти запрета на дистанционную роз-
ничную продажу алкоголя премь-
ер-министр Дмитрий Медведев да-
вал профильным органам исполни-
тельной власти еще в сентябре 2014 
года. Тогда же вице-премьер Арка-
дий Дворкович заявлял, что считает 
возможным снять запрет на онлайн-
торговлю в первую очередь вина. 
 «Интерфакс», Олег Трутнев

правила  
игры

Когда рынки падают 
по фундаментальным 
причинам, никакое 
письмо не способно 
остановить падение

Как стало известно 
”
Ъ“, 

несмотря на падение про-
даж на российском рын-
ке, Hyundai-Kia изучает 
возможность запуска но-
вых производственных 
площадок в стране. Рас-
сматривались черкесский 
Derways и банкротящий-
ся ТагАЗ и даже исполь-
зование соглашения 
о промсборке остановив-
шей завод General Motors. 
Эти планы были актуаль-
ны еще на начало авгу-
ста, их заморозил только 
очередной виток деваль-
вации рубля. В отрасли 
же вообще не понимают 
намерений Hyundai-Kia, 
отмечая, что переизбы-
ток мощностей на рынке 
продолжает расти.

Корейский автоконцерн 
Hyundai-Kia до недавних пор 
рассматривал возможность 
расширения производства в 
России, рассказали источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке. По их дан-

ным, переговоры и поиски 
новой площадки велись с 
прошлого года. Так, в декаб-
ре 2014 года Hyundai рассма-
тривала черкесский Derways 
(выпускает китайские марки 
Brilliance, Hawtai, Geely, Lifan 
и Chery), контрольный пакет 
которого принадлежит Сбер-
банку. Источник, близкий к 
заводу, подтвердил факт пе-
реговоров «на высоком уров-
не», уточнив, что безуспеш-
но завершились они толь-
ко весной. Hyundai для рас-
ширения производства рас-
сматривала проблемный Та-

гАЗ, утверждают собеседни-
ки 

”
Ъ“. Впрочем, обе площад-

ки, по мнению игроков рын-
ка, «не обладают базой для 
развития и расширения про-
изводства», к тому же корей-
ским компаниям всегда важ-
на логистика, подчеркивает 
источник.

По данным 
”
Ъ“, в марте, 

после объявления General 
Motors об остановке произ-
водства в России, Kia пыта-
лась договориться о привле-
чении мощностей петербург-
ского завода концерна. Кро-
ме того, компания хотела ку-
пить соглашение о промсбор-
ке GM. Но американская ком-
пания просто законсервиро-
вала предприятие, оставив 
соглашение при себе. В GM 

отказались от комментари-
ев. В Kia Motors Rus сообщи-
ли, что от планов по расшире-
нию производства не отказы-
ваются, хотя они и замороже-
ны до тех пор, пока «ситуация 
не наладится». В российском 
представительстве Hyundai 
вчера комментарий получить 
не удалось. Собеседники 

”
Ъ“ 

отмечают, что ключевой при-
чиной приостановки актив-
ности корейских концернов 
стало очередное резкое осла-
бление рубля во второй поло-
вине августа.

Планы Hyundai-Kia выгля-
дят неожиданными на фоне 
продолжающегося пике рос-
сийского авторынка: в янва-
ре—июле продажи новых ав-
томобилей в стране упали на 

35,3%, до 913,2 тыс. машин. 
Корейские концерны, впро-
чем, чувствуют себя несколь-
ко лучше рынка в целом, про-
дажи Kia сократились только 
на 18%, до 89,6 тыс. машин, 
Hyundai — на 12%, до 91,7 тыс. 
машин, они увеличили долю 
рынка (Kia на 2,1 процентно-
го пункта, до 9,8%, Hyundai — 
на 2,6 процентного пункта, 
до 10%). Сейчас Hyundai и Kia 
собираются на заводе «Хендэ 
Мотор Мануфактуринг Рус» в 
Петербурге (Hyundai Solaris 
и Kia Rio, в 2014 году произ-
водство выросло на 4%, до 
237 тыс. машин) и калинин-
градском «Автоторе» (восемь 
моделей Kia и две модели 
Hyundai, объем производст-
ва не раскрывается). В июле 

2014 года корейское издание 
Korea Economic Daily сообща-
ло о планах увеличения мощ-
ности петербургского завода 
до 300 тыс. машин в 2015 го-
ду, работы должны были за-
кончиться в начале 2016 го-
да. Источник 

”
Ъ“ отмечает, 

что эти планы уже под вопро-
сом. В то же время, по дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, себе-

стоимость производства Kia 
и Hyundai на «Автоторе» су-
щественно увеличилась по-
сле ухода GM, поэтому но-
вые собственные мощности 
могли быть призваны заме-
нить ставшую менее выгод-
ной сборку в Калининграде.

Президент «Фаворит Мо-
торс» (крупнейший дилер 
Kia) Владимир Попов счита-
ет, что корейцы не откажутся 
от роста мощностей, посколь-
ку «пришли всерьез и надо-
лго». Возврат к планам, по его 
мнению, возможен при усло-
вии стабилизации курса ру-
бля и «внешнеполитической 
ситуации в целом». Кроме то-
го, машины из России могут 
пойти на экспорт: Hyundai на 
днях объявила о поставках 
4 тыс. Solaris в Египет и Ли-
ван. В то же время, отмечает 
коммерческий директор ГК 
«Автомир» Игорь Кроливец, 
сегмент массовых иномарок, 
в котором представлены Kia 
и Hyundai, в кризис наибо-
лее уязвим, а ряд экспертов, 
например EY, прогнозиру-
ют усугубление падения рос-
сийского авторынка по ито-
гам года вплоть до 40%.

Яна Циноева

Hyundai-Kia поехал против рынка
Концерн может расширить мощности в России

Как стало известно 
”
Ъ“, акцио-

неры Evraz избавились от Дне-
продзержинского коксохимиче-
ского завода — он перешел под 
управление «Метинвеста» Рината 
Ахметова, чей Авдеевский кок-
сохим в Донецкой области на-
ходится в зоне обстрела и не мо-
жет гарантировать стабильные 
отгрузки сырья. Однако быстро-
го завершения сделки по смене 
собственника на рынке не ждут 
в свете непростого финансового 
положения «Метинвеста».

ПАО «Евраз Днепродзержинский 
коксохимический завод» (ДКХЗ, мощ-
ность — более 500 тыс. тонн кокса в 
год), принадлежавший акционерам 
Evraz, перешел под управление «Ме-
тинвеста» Рината Ахметова, расска-
зали источники 

”
Ъ“, близкие к обо-

им металлургическим холдингам, и 
подтвердил источник на заводе. Ком-
пания господина Ахметова фактиче-
ски управляет ДКХЗ с начала 2015 го-
да, уточняют собеседники 

”
Ъ“.

Еще в августе 2014 года гендирек-
тор «Метинвеста» Юрий Рыженков 
сообщал украинским СМИ, что ком-
пания «заявила об интересе» к ДКХЗ, 

поскольку из-за конфликта на юго-
востоке страны у нее возникли про-
блемы с обеспечением коксом. Речь 
шла о перебое поставок с Авдеевско-
го коксохима «Метинвеста», располо-
женного в контролируемой Киевом 
Донецкой области,— завод до сих 
пор находится в зоне обстрелов. По-
следний произошел 4 августа и по-
ставил предприятие на грань оста-
новки, возобновить подачу на него 
электроэнергии удалось только 10 ав-
густа. В декабре прошлого года голов-
ная компания украинского холдин-
га Metinvest B.V. получила разреше-
ние комиссии по защите конкурен-
ции Сербии на «установление контр-
оля» над 94,55% ДКХЗ, но до сделки не 
дошло. В материалах антимонополь-
ного комитета Украины документов 
по возможному приобретению ДКХЗ 
«Метинвестом» нет.

Evraz и его акционеры (основные 
— Роман Абрамович, Александр Аб-
рамов и Александр Фролов) получи-
ли ДКХЗ вместе с другими актива-
ми на Украине в 2007 году от груп-
пы «Приват» Игоря Коломойского 
за $3 млрд. В августе 2012 года ДК-
ХЗ, не участвовавший в производст-

венной цепочке остальных украин-
ских активов Evraz, был за символи-
ческие $4 продан основной структу-
ре акционеров Evraz, Lanebrook Ltd, 
а с начала 2014 года владельцами ДК-
ХЗ стали кипрские Salurex Limited, 
Misandaiko Holdings Ltd, Mastinto 
Trading Ltd и Altana Limited с Британ-
ских Виргинских островов (все владе-
ют по 23,64%). Офшоры представляли 
интересы акционеров Evraz, а Altana 
Limited — украинскую инвестком-
панию Altana Capital, рассказывали 
источники 

”
Ъ“.

В Evraz и Altana Capital вчера от-
казались от комментариев, в SKM 
Group, объединяющей активы Ри-
ната Ахметова, отрицают получе-
ние контроля над ДКХЗ. По данным 
СПАРК, структура акционеров ДК-
ХЗ не изменилась, но источники 

”
Ъ“, 

близкие к Evraz, говорят, что акцио-
неры холдинга уже не имеют отно-
шения к кипрским офшорам: паке-
ты держат промежуточные структу-
ры в интересах Рината Ахметова (сум-
ма сделки не раскрывается; аналити-
ки оценивали 

”
Ъ“ актив в «десятки 

миллионов долларов»). Проследить 
изменение владения в кипрских 

компаниях нельзя — они оформле-
ны на номинальных держателей. Но 
до сделки с «Метинвестом» или дру-
гими структурами украинского биз-
несмена еще не дошло, подчеркивает 
источник 

”
Ъ“, близкий к ним.

Сейчас «Метинвесту» не до по-
купок: компания занимается ре-
структуризацией еврооблигаций на 
$1,1 млрд и предэкспортного финан-
сирования на $1,1 млрд. «Если ДКХЗ 
держится дружественными к 

”
Ме-

тинвесту“ структурами, то для ста-
бильных поставок сырья с него до-
статочно управленческого контр-
оля»,— говорит Николай Соснов-
ский из UBS. По его мнению, переход 
завода под управление «Метинвеста» 
может свидетельствовать о том, что в 
холдинге нет полной уверенности, 
что Авдеевский коксохим в ближай-
шее время вновь сможет стать ста-
бильным звеном производственной 
цепочки. Но ДКХЗ полностью не ре-
шит проблем украинского холдин-
га, он способен заместить лишь око-
ло 10% объемов производства Авде-
евского коксохима.

Анатолий Джумайло, 
Евгений Хвостик

Национальная платежная си-
стема НСПК (карта «Мир») рас-
сматривает вопрос создания 
гарантийного фонда за счет 
взносов банков-участников 
в размере пятидневного обо-
рота по картам «Мир». До сих 
пор, несмотря на рекоменда-
ции ЦБ, к такой форме управле-
ния рисками никто из систем 
не прибегал. Если НСПК не бу-
дет делать ни для кого исключе-
ний, под ударом могут оказать-
ся Сбербанк и ВТБ, от которых 
предоставления подобных га-
рантий не требуют даже между-
народные системы.

Ключевые направления правил 
и тарифов национальной платеж-
ной системы «Мир», которая зарабо-

тает в конце 2015 года, обсуждались 
руководством НСПК с представите-
лями ряда банков в среду, выяснил 

”
Ъ“. Среди вопросов, вызвавших на-

ибольший интерес у представите-
лей рынка,— планируемое созда-
ние гарантийного фонда на отдель-
ном счете в ЦБ. Предполагается, 
что банки, которые будут эмитиро-
вать и принимать к обслуживанию 
карты «Мир», должны будут внести 
в фонд гарантийный депозит в раз-
мере пятидневного оборота по кар-
там НСПК. В случае если на корсче-
те банка будет недостаточно средств 
для расчетов с другими участника-
ми, НСПК «распечатает кубышку» и 
расплатится с ними из средств фон-
да, однако за это банк будет оштра-
фован, а обслуживание карт «Мир» 

для него будет приостановлено, по-
ка он не пополнит фонд.

Размер депозита будет пересчи-
тываться ежеквартально, при выхо-
де банка из системы депозит вернут. 
В НСПК обсуждение такого вариан-
та подтвердили, но оговорились, что 
на данный момент выбор формы 
обеспечения обязательств участни-
ков НСПК находится в стадии прора-
ботки. «Создание гарантийного фон-
да рассматривается НСПК как один 
из вариантов»,— уточняют там.

• Гарантийный фонд — один из ин-
струментов управления рисками, 
которые предусмотрены в законе «О 
национальной платежной системе». 
Согласно закону, в случае банкрот-
ства банка—участника системы 
или банка, где размещен гарантий-

ный фонд, средства фонда не вклю-
чаются в конкурсную массу, а расхо-
дуются на покрытие обязательств 
обанкротившегося банка.
Впервые ЦБ упоминал о необ-

ходимости создания гарантийных 
фондов в рамках платежных систем 
сразу после отзыва лицензии у Мас-
тер-банка в ноябре 2013 года. Тогда, 
более 200 банков, подключенных 
через него к международным пла-
тежным системам, потеряли около 
$30 млн. В связи с этим регулятор 
выпустил официальное письмо, в 
котором рекомендовал операторам 
платежных систем контролировать 
создание гарантийных фондов бан-
ками-спонсорами.

деловые новости  — с8

Владельцы Evraz сдали кокс
Их украинский завод перешел под контроль «Метинвеста»

НСПК соберет на безопасность «Мира»
Гарантийный фонд создадут на деньги банков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На фоне неутихающих слухов 
о санации «Уралсиба» его владе-
лец Николай Цветков реализует 
программу докапитализации 
банка. Как стало известно 

”
Ъ“, 

вчера банк получил в капитал 
от контролирующего акционера 
более 15 млрд руб. Докапитализа-
ция поможет существенно улуч-
шить показатели «Уралсиба», од-
нако не сможет решить все нако-
пившиеся проблемы, указывают 
эксперты. Банк продолжает гене-
рировать убытки на фоне высо-
ких операционных расходов, 
и его бизнес-модель нуждается 
в реформировании.

Вчера банк «Уралсиб» получил в ка-
питал 15,2 млрд руб. от основного вла-
дельца банка Николая Цветкова. С 
учетом докапитализации, проведен-
ной в июле, общая сумма поддержки 
составила 16,8 млрд руб., рассказали 

”
Ъ“ источники, близкие к банку. Дока-

питализация банка «Уралсиб» была 
проведена в форме материальной по-
мощи в денежной и имущественной 
форме, уточнили собеседники 

”
Ъ“. В 

виде имущества были внесены зе-
мельные активы по согласованной с 
ЦБ оценке. Денежные средства, в 
частности, получены от продажи дру-
гих земельных участков. Так, в сере-
дине августа Николай Цветков дого-
ворился о продаже девелоперских ак-
тивов — 3,6 тыс. га в Подмосковье — 
на сумму около 4 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

14 августа). В банке «Уралсиб» вчера 
подтвердили реализацию планов до-
капитализации, отказавшись от обсу-
ждения деталей.

Ранее акционеры банка согласова-
ли с ЦБ план докапитализации на сум-
му около 20 млрд руб. с исполнением 
к 1 октября (см. 

”
Ъ“ от 8 июля). Однако 

сроки были скорректированы. «На 
этой неделе акционеры уточнили с ЦБ 
график: 85% средств, то есть 16,8 млрд 
руб., банк получает до 1 сентября, а 

остальную часть — после 1 октября»,— 
рассказал другой источник 

”
Ъ“.

Потребность в существенной дока-
питализации у банка назревала дав-
но: несколько лет кредитная организа-
ция демонстрировала значительные 
убытки, «съедавшие» ее капитал. Кро-
ме того, на балансе банка находятся 
активы ФК «Уралсиб» — лизинговый 
бизнес, управляющая компания, стра-
ховая группа. В частности, аудитор 
банка KPMG в своем отчете по МСФО 
за 2014 год не согласился с оценкой ак-
тивов на балансе банка на сумму 
19,5 млрд руб. Для адекватного отра-
жения их стоимости банку и потребо-

валось увеличение капитала. «Полу-
ченные в августе средства позволят 
компенсировать снижение капитала 
за счет переоценки активов прежде 
всего лизинговой компании,— пояс-
нил один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Единственной проблемой на данный 
момент остается оценка страховой 
группы на балансе. На это потребуется 
увеличение капитала еще на 4 млрд 
руб., что отражено в уточненном гра-
фике». По словам источника 

”
Ъ“, акци-

онеры «Уралсиба» продолжают перего-
воры о продаже других финансовых 
активов, входящих в корпорацию. 
«Вырученные от продажи средства 
также будут направлены в капитал 
банка»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“.

Несмотря на согласованный с ЦБ 
план докапитализации банка, не зати-
хают спекуляции на тему санации 
«Уралсиба». В частности, на прошлой 
неделе агентство ТАСС опубликовало 
информацию о том, что сегодня, 28 ав-

густа, будет объявлено о санации 
«Уралсиба» Альфа-банком. Правда, по-
зже это сообщение было аннулирова-
но с опровержением Банка России. 
Тем не менее вопрос с поиском инвес-
тора остается на повестке дня, и Нико-
лай Цветков ведет переговоры с рядом 
потенциальных интересантов, под-
тверждает собеседник 

”
Ъ“. «Докапита-

лизация решает вопросы с капита-
лом, но для дальнейшего развития 
банку необходимо привлекать парт-
нера»,— уточняет он.

С этим согласны и аналитики. «Биз-
нес-модель банка 

”
Уралсиб“ неэффек-

тивна, уже несколько лет он демон-

стрирует убытки, в том числе из-за зна-
чительных операционных расходов. 
За шесть месяцев убыток банка достиг 
6 млрд руб.,— отмечает аналитик 
агентства Moody’s Елена Редько.— До-
капитализация, которую проводит 
владелец, безусловно, поможет ре-
шить текущие проблемы банка, но в 
долгосрочной перспективе без опти-
мизации бизнес-процессов не обой-
тись». По текущей отчетности банка 
очень трудно оценить реальные по-
требности в капитале, указывает руко-
водитель практики инвестиционного 
консультирования ФБК Роман Кенигс-
берг. «У банка падает качество кредит-
ного портфеля — доля просрочки к 1 
августа выросла до 14%, а прибыли для 
формирования резервов нет,— указы-
вает эксперт.— Поэтому может так по-
лучиться, что и заявленной докапита-
лизации для решения всех проблем 
будет недостаточно».

Юлия Локшина

«Уралсиб» получил в капитал
Бенефициар банка улучшил его показатели

Но, несмотря на рекомендации ЦБ, 
гарантийные фонды до сих пор не со-
здавались. «Исторически они не ис-
пользуются, до принятия закона об 
НПС и нормы о том, что гарантийные 
фонды выведены из конкурсной мас-
сы, существовал высокий риск оспа-
ривания выплат из фонда со стороны 
конкурсного управляющего»,— пояс-
няет председатель совета директоров 
«Золотой короны» Николай Смирнов.

В Visa и MasterCard с банков берут 
страховые депозиты в размере недель-
ного оборота, которые размещаются 
на корсчетах за рубежом. Предостав-
лять эти гарантии банкам разрешает-
ся не только денежными средствами, 
как в случае с НСПК, но и в другой фор-
ме, не отвлекающей ликвидность в 
столь значительном объеме,— гаран-
тиями крупных иностранных банков, 
аккредитивами и т. д. При этом стан-
дартной практикой в МПС является 
невзимание депозита с крупных бан-
ков с высоким рейтингом. Ключевой 
вопрос — согласятся ли именно такие 
банки, в числе которых Сбербанк и 
ВТБ 24, на уплату гарантийных взно-
сов НСПК, отмечают собеседники 

”
Ъ“.

Рассуждать о гарантийных взносах 
в НСПК в Сбербанке в отсутствие офи-
циальной информации по этому во-
просу не стали. В ВТБ 24 комментиро-
вать эту тему также сочли преждевре-

менным. «Правила системы 
”
Мир“ в 

настоящее время не утверждены и не 
опубликованы, до этого все дискуссии 
носят исключительно предваритель-
ный характер»,— отметили в пресс-
службе ВТБ 24. Впрочем, по словам 
источников 

”
Ъ“ крупные банки ини-

циативой ЦБ недовольны. «Непонят-
но, зачем нужен фонд, отвлекающий у 
банков ликвидность, которая не будет 
приносить дохода, если расчеты и так 
идут через ЦБ, который видит плате-
жеспособность банков в режиме он-
лайн»,— отмечает один из них. «На фо-
не активных отзывов лицензий такая 
попытка обезопасить участников сис-
темы обоснованна, однако было бы 
хорошо предусмотреть иные формы 
размещения депозита — не только 
кэш, но и, например, аккредитивы»,— 
отмечает вице-президент Альфа-бан-
ка Вилен Тимирязев. По мнению Ни-
колая Смирнова, размещать депозит 
можно было бы и в форме ОФЗ, риски 
по которым отсутствуют.

Впрочем, не исключено, что бан-
кам удастся убедить НСПК и вовсе от-
казаться от страховых депозитов. Ра-
нее они уже избежали уплаты вступи-
тельных взносов. Уплату членских 
взносов практикуют международные 
платежные системы, однако в отли-
чие от них к НСПК банки обязаны 
присоединиться по закону, если об-
служивают бюджетников или при-
знаны ЦБ значимыми на платежном 
рынке (51 банк).

Ольга Шестопал

НСПК соберет  
на безопасность «Мира»

БАНКИ

Тинькофф-банк 
выбрался из убытков
По итогам первого полугодия 
Тинькофф-банку удалось вновь 
вернуться к прибыльности по-
сле убыточного первого кварта-
ла. Если в начале года банк запа-
сался ресурсами для предстоя-
щей расплаты с кредиторами, то 
во втором квартале нужную сум-
му он накопил и смог вернуться 
к росту кредитования.

Согласно отчетности по междуна-
родным стандартам (МСФО), во вто-
ром квартале Тинькофф-банк зарабо-
тал 400 млн руб. чистой прибыли. Бла-
годаря этой прибыли по итогам полу-
годия банк смог выйти в плюс — 
200 млн руб., несмотря на отрицатель-
ный результат, полученный им в пер-

вом квартале (см. 
”
Ъ“ от 9 июня). Тем 

не менее по сравнению аналогичным 
периодом 2014 года прибыль банка 
сократилась в 8,5 раза.

По словам председателя правле-
ния Тинькофф-банка Оливера Хьюза, 
в течение первого квартала 2015 года 
банк активно привлекал и аккумули-
ровал средства граждан для того, что-
бы иметь возможность комфортно 
расплатиться с держателями выпу-
щенных им евробондов на $250 млн 
(срок погашения в сентябре текущего 
года). Таким образом, банк наращи-
вал расходы по привлеченным сред-
ствам, но пустить их на кредитование 
и получить доход не мог. В первом 
квартале кредитный портфель банка 
сократился на 2,7%, до 91,3 млрд руб., 
в то время как объем средств, привле-
ченных от населения, вырос на 27,2%, 

до 55,2 млрд руб. «Судя по всему, банк 
накопил достаточный объем средств 
для расчетов с кредиторами, поэтому 
теперь может направлять деньги и на 
кредитование»,— указывает анали-
тик Райффайзенбанка Денис Поры-
вай. Во втором квартале Тинькофф-
банк увеличил портфель на 4%, до 
95 млрд руб.

По итогам года в Тинькофф-банке 
планируют остаться прибыльными. 
Впрочем, аналитики видят риски неи-
сполнения данного прогноза. «На ба-
лансе у Тинькофф-банка сохраняется 
субординированный кредит на 
$125 млн с погашением в 2018 году, по-
этому прибыль банка все еще зависит 
от курсовых колебаний на фоне высо-
кой волатильности валютного рын-
ка»,— поясняет господин Порывай. 

Валерия Францева

Банк России ввел в Инвестторг-
банк и связанный с ним Вокбанк 
с совокупным объемом вкладов 
почти 65 млрд руб. временную 
администрацию в лице Агент-
ства по страхованию вкладов 
(АСВ). Ей предстоит оценить фи-
нансовое состояние банков, по-
сле чего, видимо, будет принято 
решение об отзыве лицензий 
или санации.

Вчера Банк России сообщил о вве-
дении временной администрации в 
Инвестторгбанк и Вокбанк. Оба банка 
являются участниками банковского 
«ИТБ Холдинга». «Задачей временных 
администраций является проведение 
обследования финансового положе-
ния банков, включая определение на-
иболее оптимальных мероприятий 
по защите интересов кредиторов и 
вкладчиков»,— отмечается в сообще-
нии ЦБ. По сути, таких мероприятий 
может быть два: отзыв лицензии или 
санация.

На период деятельности времен-
ных администраций полномочия ак-
ционеров и органов управления бан-
ков приостановлены, указывается в 
сообщении ЦБ. По словам сотрудника 
колл-центра Инвестторгбанка, все 
операции в банке, в том числе прием 
вкладов, денежные переводы, меж-
банк, выдача средств, приостановле-
ны. При этом решение о дальнейшей 
судьбе банка должно быть принято в 
течение ближайших двух-трех дней, 
уточнил сотрудник колл-центра. В 
колл-центре Вокбанка сообщили, что 
банк работает в обычном режиме.

• Инвестторгбанк, по данным рэн-
кинга «Интерфакс», по итогам пер-
вого полугодия занимал 56-е место 
по активам и 72-е место — по разме-
ру собственного капитала. На 1 ав-
густа объем средств граждан в банке 
составлял 58,8 млрд руб., средств 
юрлиц — 24,4 млрд руб. В настоящее 
время 19,99% в Инвестторгбанке 
принадлежит ООО «ИТБ Холдинг». 
Также по 19,9% владеют Starr Russia 
Investments III B. V., JCF FPK I AIV ITB 
S.a.r.L. Вокбанк имеет общего акцио-
нера с Инвестторгбанком — «ИТБ 

Холдинг». По итогам первого полуго-
дия Вокбанк занимал 284-е место 
по объему активов и 442-е место — 
по капиталу. На 1 августа объем 
средств граждан в банке составлял 
5,4 млрд руб., средств юрлиц — 
1,4 млрд руб.
Что именно привело Банк России к 

признанию необходимости защищать 
интересы кредиторов и вкладчиков 
Инвестторгбанка и Вокбанка, регуля-
тор не раскрывает. На запрос 

”
Ъ“ в ЦБ 

не ответили. По информации 
”
Ъ“, при-

чиной введения в банк временной ад-
министрации стало наличие картоте-
ки — банк не проводил клиентские 
платежи в течение семи дней. Пример-
но тогда же из-за непроведения плате-
жей участники рынка начали закры-
вать межбанковские лимиты на банк, 
что привело к кризису ликвидности.

Впрочем, о зреющих проблемах в 
Инвестторгбанке на рынке было из-
вестно задолго до этого. Так, весной 
текущего года акционеры банка пыта-
лись продать его Агентству по ипотеч-
ному жилищному кредитованию 
(см. 

”
Ъ“ от 13 марта). Но сделка не со-

стоялась. В конце августа Инвесттор-
гбанк выпустил сообщение о встрече 
руководителей банка с ЦБ, в ходе ко-
торой «Банк России одобрил инициа-
тивы акционеров по докапитализа-
ции Инвестторгбанка, а также по из-
менению стратегии развития банка, 
согласно программе финансового 
оздоровления». О результатах встречи 
детально не сообщалось. Одновре-
менно в Инвестторгбанке проходила 
проверка ЦБ, указывали собеседники 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 12 августа). Вскоре о по-

нижении рейтингов Инвестторгбан-
ка объявили агентства Moody’s (до 
преддефолтного Caa) и НРА (см. 

”
Ъ“ от 

24 августа).
Дальнейшая судьба банков будет 

зависеть от критичности проблем, вы-
явленных в них. По оценкам руково-
дителя аналитического департамента 
QB Finance Дмитрия Кипы, отзыв ли-
цензии более вероятен, так как он 
предполагает меньшие затраты вре-
мени и ресурсов со стороны ЦБ. Про-
тив этой версии тот факт, что у Инвест-
торгбанка большой объем средств 
физлиц — почти 60 млрд руб., кото-
рый в случае отзыва лицензии придет-
ся выплачивать АСВ. Впрочем, послед-
ние действия регулятора показывают, 
что большой объем вкладов не может 
служить основанием для сохранения 
лицензии. Так, в июле ЦБ отозвал ли-
цензию у банков группы Анатолия 
Мотылева, совокупный объем средств 
граждан в которых составлял около 
70 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 24 июля).

Опрошенные 
”
Ъ“ банки, активно 

принимающие участие в санации, та-
кие как Альфа-банк, «Открытие», Бин-
банк, Промсвязьбанк, не комментиру-
ют эту тему. Источники близкие к ним, 
сообщили, что предложений поучаст-
вовать в санации Инвестторгбанка по-
ка не поступало. Впрочем, по инфор-
мации 

”
Ъ“, если решение об оздоров-

лении и будет передано, то конкурс по 
отбору санатора будет проводить «доч-
ка» АСВ — «Российский капитал».

Ксения Дементьева,  
Валерия Францева

Временная администрация  
вошла в 65 млрд рублей
Инвестторгбанку грозит санация или отзыв лицензии

с7

16,8 миллиарда рублей  
получил в капитал банк «Уралсиб»  
от основного акционера Николая Цветкова

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т Ц Б  П Р О Д О Л Ж А Е Т  Р А С Ч И С Т К У  Р Ы Н К А

Вчера ЦБ отозвал лицензии у московского Европейского банка развития металлур-
гической промышленности (Еврометбанк) и чувашского банка «Бизнес для бизнеса» 
(БДБ). Оба банка лишились лицензий в связи с несоблюдением федеральных зако-
нов и нормативных актов ЦБ, а также снижением всех показателей достаточности 
капитала ниже допустимого уровня — 2%. Перед отзывом лицензии оба банка были 
отключены от системы электронных платежей ЦБ — БЭСП: Еврометбанк — девять 
дней назад, БДБ — два дня назад. Эта мера является своеобразным сигналом рынку 
и часто предшествует отзыву лицензии. Оба банка входили в систему страхования 
вкладов — выплаты вкладчикам этих банков начнутся 10 сентября. По состоянию 
на 1 августа объем средств физлиц в Еврометбанке составлял 5,35 млрд руб., 
в БДБ — 375,7 млн руб. Отдел финансов

ЦИТАТА

В следующем году  
уже будет массовый выпуск карт, 
мы считаем, что мы выпустим 
где-то 30 млн карт «Мир»
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на встрече  
с президентом РФ Владимиром Путиным 
10 августа 2015 года
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Как стало известно 
”
Ъ“, суд 

 Версаля признал решение рос-
сийского суда о взыскании с экс-
владельца ТагАЗа Михаила Пара-
монова 1,885 млрд руб. в пользу 
Газпромбанка. Банк сможет на-
чать процесс обращения взы-
скания на активы бизнесме-
на после вступления решения 
в силу. В обеспечение требова-
ний банка французский суд уже 
арестовал имущество  Михаила 
 Парамонова, проживающего 
сейчас за границей, в том числе 
его французскую виллу и счет 
в банке Palatine.

На днях суд большой инстанции 
Версаля по требованию Газпромбанка 
согласился признать и привести в ис-
полнение решение Черемушкинско-
го районного суда Москвы от 10 апре-
ля 2012 года, подтвержденное апелля-
ционной инстанцией. Тогда суд взы-
скал €21,99 млн, $1,9 млн и 60 тыс. руб. 
(1,885 млрд руб. по курсу ЦБ РФ на 27 
августа) с Михаила Парамонова, кото-
рый лично поручался по кредитам Та-
гАЗа. Банк выдал деньги заводу в 2011 
году под проект по реализации запча-
стей для китайских и корейских авто-
мобилей. Необходимость взыскания 
долга с поручителя он объяснял тем, 
что вернуть кредит за счет средств 
банкротящегося автозавода не пред-
ставляется возможным.

• ТагАЗ выпускал автомобили 
Hyundai, TagAZ, Vortex, BYD, на пи-
ке в 2008 году — 106 тыс. машин. 
Проблемы у завода начались в кри-
зис 2009 года, долг перед Сбербанком, 
Газпромбанком и ВТБ достиг 20 мл-
рд руб., договориться о реструктури-
зации стороны не смогли. Заводу не-
однократно пытались найти инве-
сторов среди автоконцернов, но без-
успешно. В 2012 году ТагАЗ подал заяв-
ление о своем банкротстве, в январе 
2014 года суд признал его банкротом. 
Крупнейшими кредиторами ста-
ли Сбербанк (4,3 млрд руб.), Газпро-
мбанк (3 млрд руб.), ВТБ (7,3 млрд руб.) 
и группа «Донинвест» Михаила Пара-
монова (около 6,6 млрд руб.).
Газпромбанк обратился за при-

знанием решения в отношении Ми-
хаила Парамонова во Франции еще в 
2012 году. В решении от 25 августа (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) версальский суд опи-

сал основания возникновения задол-
женности (договор поручительства) и 
связь ответчика с должником по кре-
диту. В частности, там приводятся ут-
верждения Газпромбанка о том, что 
Михаил Парамонов «является осно-
вателем и конечным бенефициаром 
финансово-промышленной группы 

”
Донинвест“» (в нее входил ТагАЗ). 

Суд признал свою косвенную юрис-
дикцию по делу, отсутствие наруше-
ний публичного порядка и удовлет-
ворил заявление Газпромбанка.

В рамках разбирательства суд еще 
31 января 2013 года наложил арест 
на виллу и счет бизнесмена в банке 
Palatine. Тогда вилла оказалась под 
двойным арестом: в июне 2011 года 
французский суд уже наложил на нее 
обеспечительные меры по иску дру-
гого кредитора ТагАЗа — банка ВТБ. 
Впрочем, в мае 2014 года Михаилу Па-
рамонову удалось оспорить первый 
арест — ВТБ не смог представить до-
казательства получения согласия су-
пруги должника Анны Диденко (Па-
рамоновой) на выдачу ее мужем пору-
чительства по этим кредитам. Теперь 
на виллу претендует только Газпро-
мбанк, который оценивает ее на уров-
не €1,8–2,5 млн. В августе 2014 года по-
иски и арест имущества Михаила Па-
рамонова продолжились. В обеспече-
ние требований Газпромбанка судеб-
ные приставы описали и движимое 
имущество, находящееся в доме биз-
несмена в Версале, в том числе два 
внедорожника (Lexus и Audi Q7), ан-
тикварную мебель, предметы искус-
ства и картины, домашний кинотеатр 
и тренажеры для фитнеса.

Юрист из Foley Hoag Иван Уржу-
мов, представляющий интересы бан-
ка, сообщил 

”
Ъ“: процедура обраще-

ния взыскания начнется по истече-
нии срока на подачу апелляции или 
апелляционного рассмотрения, если 
оно состоится. «Общий срок — 30 
дней, но суд может продлить его, если 
ответчик является иностранным ли-
цом и не проживает во Франции. По-
дача апелляционной жалобы прио-
становит исполнение решения»,— 
уточнил юрист. Связаться с Михаи-
лом Парамоновым, проживающим 
сейчас за границей, вчера не удалось.

После вступления решения суда в 
силу арестованное имущество Миха-
ила Парамонова будет продано с тор-
гов. «Когда банк получит деньги, раз-
мер его требований к ТагАЗу умень-
шится на эту сумму»,— отмечает парт-
нер коллегии адвокатов «Муранов, 
Черняков и партнеры» Дмитрий Чер-
ный. При этом, добавляет он, право 
требования к должнику возникнет у 
поручителя. Но и здесь у Михаила Па-
рамонова уже возникли проблемы. В 
июле общее собрание кредиторов Та-
гАЗа решило продать имущество заво-
да единым лотом, против чего высту-
пают структуры бизнесмена. Их жало-
бы должны быть рассмотрены в сен-
тябре. Тогда же, уточнил 

”
Ъ“ конкурс-

ный управляющий ТагАЗа Артем Ев-
сеев, пройдут очередные заседания 
по вопросу утверждения порядка 
продажи имущества.

Анна Занина,  
Андрей Райский,  
Егор Попов,  
Яна Циноева

Газпромбанк объехал ТагАЗ  
через Версаль
Михаил Парамонов может лишиться французской виллы

Норвежская Seadrill, которая не смогла из-за 
 санкций закрыть сделку с «Роснефтью» на $4 млрд, 
столкнулась с судебными претензиями собствен-
ных акционеров. Они оспаривают в суде Нью-Йор-
ка решение Seadrill не платить дивиденды, кото-
рое та объясняла срывом сделки с «Роснефтью». 
Процесс окажет дополнительное давление на биз-
нес Seadrill, который и так страдает от падения 
цен на нефть: акции компании за последний год 
подешевели в 5,6 раза.

Seadrill, принадлежащая судовому магнату Джону 
Фредриксену, оказалась в сложной ситуации из-за при-
остановки сделки с «Роснефтью». Компании планирова-
ли обменяться активами и заключить контракт на буро-
вые работы общим объемом около $4 млрд, но помеша-
ли санкции США. В результате Seadrill объявила, что пре-
кращает постоянную выплату дивидендов, а средства от 
потенциальной сделки в размере $4,1 млрд были заморо-
жены в резерве. Теперь, говорится в отчете Seadrill за вто-
рой квартал, ее акционеры подали три иска в суд Южно-
го округа Нью-Йорка, обвинив руководство компании в 
том, что оно «сделало вводящие в заблуждение заявления, 
касающиеся выплаты дивидендов». По мнению акционе-
ров, топ-менеджеры, в частности, не раскрыли информа-
цию о рисках сделки с «Роснефтью», отложенной на март 
2017 года. В отчете говорится, что компания намерена «ре-
шительно защищать свою позицию, но не может предска-
зать исход дела». 

В рамках сделки «Роснефть» планировала приобрести 
до 30% в North Atlantic Drilling Limited (NADL, дочерняя 
структура Seadrill) с опционом на дальнейшее увеличе-
ние доли, а также привлечь до 2022 года шесть морских 
буровых установок для работы на шельфе. NADL должна 
была купить около 150 наземных буровых установок для 
реализации пятилетнего сервисного контракта с «Роснеф-

тью». После сообщения о сделке NADL в Нью-Йорке подо-
рожала на 30%. Но в сентябре 2014 года «Роснефть» попала 
под секторальные санкции США, которые в числе прочего 
запрещали поставку оборудования для освоения шельфа. 
Сделка оказалась фактически сорвана. Осенью «Роснефть» 
успела лишь пробурить скважину в Карском море с помо-
щью платформы NADL (West Alpha), по итогам было объ-
явлено об открытии крупного месторождения Победа. Но 
уже в марте 2015 года «Роснефть» отменила заказ на две 
из шести буровых — плавучую установку West Navigator 
и самоподъемную Energy Endeavour. Госкомпания пыта-
ется сохранить отношения с Джоном Фредриксеном — в 
том же марте она договорилась с его Golar LNG о возмож-
ном использовании двух судов по сжижению газа (FSRU). 
Но в апреле NADL и «Роснефть» отложили закрытие сдел-
ки до 31 мая 2017 года, обе сохранили право в односто-
роннем порядке прекратить действие соглашений «без 
негативных финансовых последствий». В результате ак-
ции NADL начали резко дешеветь, на вчерашний день — 
почти в 13 раз. Акции Seadrill за последний год уменьши-
лись в цене в 5,6 раза.

Ведущий юрист ФД «Солид» Олег Землянских отмечает, 
что выплата дивидендов компанией не должна зависеть 
напрямую от сделки с «Роснефтью», поэтому у акционеров 
есть основания полагать, что компания вводит их в заблу-
ждение. По его мнению, у акционеров есть шансы выиг-
рать тяжбу, но в конечном счете итог будет зависеть от фи-
нансовых показателей Seadrill. На конец 2014 года NADL 
строила в Сингапуре полупогружную платформу специ-
ально для «Роснефти» и собиралась построить еще две са-
моподъемные платформы — при текущих ценах на нефть 
реализовать эти суда будет непросто, полагают собеседни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли: «Цены на сервисные услуги падают, а но-

вых проектов на шельфе в мире почти не будет».
Ольга Мордюшенко, Юрий Барсуков

Санкции США добрались до Норвегии
Акционеры Seadrill судятся с ней из-за «Роснефти»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  М И Х А И Л  П А Р А М О Н О В

Парамонов Михаил Юрьевич родился 4 декабря 1961 года в Ростове-на-Дону. Окон-
чил Ростовский институт народного хозяйства. В 1991 году создал и возглавил банк 
«Донинвест», который вскоре стал головным уполномоченным банком администра-
ции Ростовской области. В 1995 году «Донинвест» финансировал сборку автомобилей 
Pontiac на ростовском заводе «Красный Аксай», первый автомобиль господин Пара-
монов лично вручил премьеру Виктору Черномырдину. В 1998 году Михаил Парамо-
нов основал финансово-промышленную группу (ФПГ) «Донинвест». Помимо банка 
в нее вошли Таганрогский комбайновый завод и другие предприятия. В том же году 
на базе комбайнового завода создано ООО «Таганрогский автомобильный завод». 
В 1999–2002 годах Михаил Парамонов был гендиректором ТагАЗа. С 2002 года — 
председатель совета управляющих ФПГ. С 2010 года выступал ответчиком по искам 
банков—кредиторов ТагАЗа. В рамках процесса были арестованы его ценные бумаги, 
банковские счета и вилла во Франции, где он проживает. В январе 2014 года ТагАЗ 
признан банкротом. В октябре того же года банк «Донинвест» лишился лицензии.

Вчера выяснилось, что беспре-
цедентная финансовая помощь 
на 100 млрд руб. выделяется го-
сударством для спасения про-
граммы производства самоле-
тов Sukhoi Superjet-100 (SSJ-100) 
на весьма непростых условиях. 
«Гражданские самолеты Сухого» 
(ГСС) уже с 2016 года должны про-
давать не менее 30 самолетов в 
год. Производитель рассчитыва-
ет на клиентов из Китая и Юго-
Восточной Азии, но пока в ре-
гионе не подписано ни одного 
твердого контракта. Единствен-
ным серьезным заказчиком сей-
час выглядит ГТЛК с планами 
покупки 32 SSJ-100, но ей на это 
также выделены государствен-
ные средства.

Государство поставило перед про-
изводителем SSJ-100 ГСС условие про-
давать не менее 30 самолетов в год с 
2016 года, сообщил вчера президент 
компании Илья Тарасенко. Он уточ-
нил, что это зафиксировано в пору-
чении правительства и напрямую 
связано с докапитализацией ОАК на 
100 млрд руб. через механизм ОФЗ для 
реструктуризации долгов ГСС, состав-
лявших $1,75 млрд.

В ГСС не стали раскрывать, чем 
грозит компании невыполнение ус-
ловия правительства. В Минтрансе и 
Минэкономики вопросы 

”
Ъ“ переа-

дресовали в Минпромторг, где на за-

прос не ответили. В 2014 году ГСС пе-
редала заказчикам 31 SSJ-100, объем 
производства составил 37 самолет, 
еще 12 на конец года были не достро-
ены. По прогнозам главы ГСС, в 2015 
году будет выпущено около 40 само-
летов. Но источники 

”
Ъ“ утвержда-

ют, что речь идет о вдвое меньшем 
количестве, поскольку до сих пор 
не распроданы уже произведенные 
самолеты. Илья Тарасенко заверил, 
что компания «выполняет все кове-
нанты, установленные правительст-
вом», а обеспечить требуемый объем 
продаж реально за счет уже подпи-
санных соглашений.

В рамках МАКС-2015 ГСС заклю-
чила твердый контракт с Государст-

венной транспортной лизинговой 
компанией (ГТЛК) на поставку 32 
SSJ-100, они будут переданы в опе-
рационный лизинг российским ре-
гиональным авиакомпаниям. Само-
леты должны быть поставлены до 
2017 года, соглашение предусматри-
вает опцион на 28 судов. Но эта сдел-
ка также финансируется за счет бюд-
жета — правительство уже докапита-
лизировало ГТЛК на 30 млрд руб. В 
целом, с учетом нового заказа, у ГСС 
есть твердые контракты на 150 SSJ, 
но в компании не раскрывают, на ка-
кой срок они рассчитаны.

По другим новым заказчикам SSJ-
100 пока нет ясности. Так, до конца 
года российско-китайский инвес-
тиционный фонд, ОАК и китайская 
New Century International Leasing 
планируют создать лизинговую ком-
панию для продвижения SSJ-100 в 
Китае, но твердого соглашения о про-
даже самолетов не подписано. Теку-
щие соглашения об экспорте само-
летов (в Мексику, Иорданию, Казах-
стан) носят предварительный харак-
тер. Но, отмечает глава аналитиче-
ско7й службы «Авиапорт» Олег Пан-
телеев, с учетом того, что в проекте 
SSJ-100 взаимодействуют «квазиго-
сударственные структуры», малове-
роятно, что нарушение ковенант по 
объемам продаж повлечет за собой 
действительно жесткие санкции.

Елизавета Кузнецова

Sukhoi Superjet полетит по госплану
Правительство обязало ГСС продавать не менее 30 самолетов в год

Ослабление рубля позволи-
ло подконтрольному государ-
ству «Интер РАО» переломить 
тенденцию падения экспорта 
электроэнергии. В первом по-
лугодии он увеличился на 42% 
— в основном за счет поставок 
в Финляндию и на Украину. 
Но самый существенный рост 
рентабельности пришелся на 
первый квартал, отмечают ана-
литики, а потом рубль пошел 
вверх. Причем при текущих ре-
кордно низких ценах на скан-
динавском энергорынке Nord 
Pool восстановления рентабель-
ности поставок в Европу следу-
ет ожидать только при резком 
ослаблении рубля.

«Интер РАО» в первом полугодии 
серьезно увеличило поставки элек-
троэнергии за рубеж из-за ослабле-
ния рубля. По словам руководителя 
блока стратегии и инвестиций ком-
пании Ильнара Мирсияпова, экс-
порт вырос на 42% в годовом выра-
жении (примерно до 9,2 млрд кВт•ч). 
«Основной получатель прироста — 
Финляндия и Украина»,— пояснил 
топ-менеджер, добавив, что экспорт 
в восточных направлениях (Китай и 
Монголия), напротив, снизился на 
12% и 28% соответственно.

Таким образом, «Интер РАО» уда-
лось преодолеть долгосрочную не-
гативную тенденцию. Экспорт элек-
троэнергии в Финляндию — основ-
ной рынок — начал слабеть еще в 
2011 году, в первом полугодии 2012 
года он обвалился сразу на 60%, в 
2013 году незначительно вырос (на 
8%), но в 2014-м вновь снизился на 
27,1%. В целом экспорт электроэнер-
гии «Интер РАО» в 2013 году снизил-
ся на 3,7%, в 2014 году — на 20%.

В первом полугодии выручка 
«Интер РАО» при поставке энергии 

в Финляндию выросла на 79% (до 
4,76 млрд руб.), в Литву — на 16,5% 
(до 4,31 млрд руб.), а на Украину — 
в 100 раз (до 3,3 млрд руб.). Рост вы-
ручки от поставок на Украину объ-
ясняется тем, что страна, в 2014 го-
ду не покупавшая российскую элек-
троэнергию, в декабре на фоне то-
пливного кризиса заключила согла-
шение с «Интер РАО» об импорте до 
1,5 ГВт. Украина активно получала 
электроэнергию из России с янва-
ря по май, после чего поставки оста-
новились, возобновившись в конце 
июля в аварийном режиме. В авгу-
сте Украина возобновила импорт по 
коммерческому контракту, но 24 ав-
густа его опять остановила, а в сре-
ду госфининспекция страны заяви-
ла, что контракт с «Интер РАО» ис-
полняется с нарушениями, посколь-
ку в нем учитывается электроэнер-
гия, поставляемая на территории 
ДНР и ЛНР.

Поставки в Финляндию и Литву 
увеличились в физическом выра-
жении на 93% и 11% соответствен-
но, при этом падение цен электроэ-
нергии год к году на рынке Nord Pool 
было куда ощутимее, чем в России. В 
зоне Финляндии и Литвы цена Nord 
Pool упала на 16,9% и 18,2% соответ-

ственно, а в европейской части Рос-
сии — на 3,2%. Однако курсовая раз-
ница сыграла в пользу российской 
компании. Обесценение рубля по 
отношению к основным валютам 
экспортных контрактов составило 
64% (к доллару) и 34% (к евро). Сла-
бый рубль обеспечил рост EBITDA 
трейдингового сегмента в 2,9 раза, 
до 4,6 млрд руб.

Аналитик Deutsche Bank Дмит-
рий Булгаков отмечает, что основ-
ная часть экспортной прибыли при-
шлась на первый квартал, тогда как 
результаты второго оказались доста-
точно слабыми. Как только спред 
между финскими и российскими це-
нами упал с €17 до €7 за 1 МВтч, по-
ставки сократились более чем вчет-
веро — до уровня того же кварта-
ла 2014 года. Обесценение рубля не 
компенсирует такое снижение мар-
жинальности поставок, отмечает го-
сподин Булгаков. А притом что цены 
на Nord Pool находятся на историче-
ских минимумах, в последующие 
кварталы, если не произойдет роста 
цен Nord Pool или колебаний на сы-
рьевых и валютных рынках, увели-
чения рентабельности поставок в 
Финляндию ожидать не стоит.

Наталья Скорлыгина

«Интер РАО» обогрело  
Финляндию и Украину
Экспорт электроэнергии вырос на слабом рубле

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА

Николай Шульгинов 
зашел в «РусГидро»
Правительство еще не выпусти-
ло директиву с именем ново-
го главы «РусГидро», а основной 
кандидат, заместитель главы 
«Системного оператора» Нико-
лай Шульгинов, уже начал знако-
миться с компанией. Но источ-
ники 

”
Ъ“ считают, что он будет 

руководить ею лишь временно.
Заместитель главы «Системного 

оператора» Николай Шульгинов был 
представлен узкому кругу топ-менед-
жеров «РусГидро» в качестве нового 
гендиректора компании в среду вече-
ром, рассказали два источника 

”
Ъ“ в 

отрасли. Хотя директивы правитель-
ства пока нет, фактически он уже при-
ступил к своим обязанностям, отме-
чают они. В «РусГидро» опровергли 
факт встречи. В «Системном операто-
ре» сообщили, что господин Шульги-
нов по-прежнему там работает. В Роси-
муществе не ответили на запрос 

”
Ъ“, 

представитель профильного вице-
премьера Юрия Трутнева (подписы-
вает директиву) в течение последних 
трех дней не отвечал на звонки. Бли-
жайшее заседание совета директоров 
«РусГидро» намечено на 11 сентября, 
по данным 

”
Ъ“, на нем и состоится на-

значение Николая Шульгинова.
Как рассказывал 

”
Ъ“ 26 августа, ру-

ководивший «РусГидро» почти шесть 
лет Евгений Дод покинет компанию 

в ближайшие дни (ориентировочно в 
понедельник). По данным 

”
Ъ“, он уже 

написал заявление об увольнении. Го-
сподина Шульгинова источники 

”
Ъ“ 

называли основным кандидатом на 
пост главы «РусГидро», но его ожидае-
мое назначение уже вызвало дискус-
сии, есть несогласные, рассказыва-
ет источник 

”
Ъ“ в одном из профиль-

ных ведомств. В отрасли 64-летнего за-
местителя главы «Системного опера-

тора» характеризуют как «технически 
грамотного энергетика» и «мощного 
инженера», но у него нет команды — 
юристов, бухгалтеров, финансистов. 
По словам знакомого Николая Шульги-
нова, он сам был удивлен, узнав о воз-
можном назначении. Источники 

”
Ъ“ 

в отрасли уверяют, что топ-менеджер 
лишь временно возглавит «РусГидро».

Анастасия Фомичева,  
Елена Киселева
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ЦИТАТА

Если мы дальше не будем разви-
ваться, не будем иметь програм-
му развития семейства SSJ, 
то в горизонте пяти лет нас 
на этом рынке не останется
Юрий Слюсарь, глава ОАК,  
на съезде авиапроизводителей  
в Ульяновске 17 апреля
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деловые новости

Эти данные совпадают с оценка-
ми госпожи Доброхотовой: сниже-
ние по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года составило 
15–20%. При этом цены на жилье 
массового сегмента за это время вы-
росли на 10% и составили в среднем 
155,8 тыс. руб. за 1 кв. м (данные ком-
пании «Бест-Новострой»).

Сейчас ситуация похожа на ту, что 
сложилась в конце прошлого года. 
Доллар снова дорожает: за три неде-
ли курс вырос почти на 13%. Если 4 
августа доллар стоил 62,69 руб., то 24 
августа — уже 70,75 руб. В этот день 
количество звонков увеличилось на 
треть, но это вряд ли приведет к про-
порциональному росту сделок, счи-
тает Ирина Доброхотова. Вчера курс 
снизился до 67,4 руб. за доллар.

По подсчетам руководителя де-
партамента вторичного рынка «Ин-
ком-Недвижимости» Сергея Шло-
мы, те, кто в мае перевел в доллары 

рублевые сбережения, достаточные 
для покупки однокомнатной квар-
тиры, могут сейчас обратно их кон-
вертировать в рубли и приобрести 
двухкомнатную квартиру. Сергей 
Шлома и Ирина Доброхотова про-
гнозируют, что из-за текущего скач-
ка на валютном рынке количество 
сделок на жилищном рынке Мо-
сквы увеличится максимум на 10–
15%. «В конце прошлого года, в пе-
риод всплеска спроса, 20% покупок 

было совершено долгосрочными 
инвесторами — это покупатели, у 
которых нет жилищных проблем, 
им надо было спасти свои рублевые 
сбережения от девальвации,— де-
лится наблюдениями господин 
Шлома.— Сейчас таких покупате-
лей нет. Их заменят те, кому нужно 
решать жилищные проблемы и ку-
пить квартиры по специальным 
условиям».

Екатерина Геращенко

Рубль ищет крышу над головой

Налоговая служба пытается  признать банкротом 
компанию «Марин Гарденс», которая более десяти 
лет не может достроить океанариум у Поклонной 
горы на западе Москвы. Девелопер, чей совокуп-
ный долг достигает 9 млрд руб., должен в бюджет 
около 12 млн руб. Как выяснил 

”
Ъ“, среди кредито-

ров застройщика значится экс-сенатор Александр 
Сабадаш. Чтобы расплатиться с контрагентами, 
«Марин Гарденс» пытается продать недострой. 
Но сделать это почти невозможно: рыночная 
 стоимость проекта в два раза ниже суммы долгов.

Иск Федеральной налоговой службы (ФНС) о банкрот-
стве ООО «Марин Гарденс» (девелопера океанариума, стро-
ящегося на Поклонной горе) арбитражный суд Москвы за-
регистрировал 26 августа. В пресс-службе ФНС на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Телефоны самой компании не отвечали. 

Ранее в материалах дела сумма претензий налоговых ор-
ганов к «Марин Гарденс» указывалась в размере 12,5 млн 
руб., из них 7,1 млн руб. признаны судом.

«Марин Гарденс» сначала контролировался структура-
ми экс-владельца БТА-банка Мухтара Аблязова. По данным 
Kartoteka.ru, сейчас 75% компании через ООО «Деметра» 
контролирует Виктор Тимчишин, 20% — офшор 
Legendcatch Services Ltd, оставшимися 5% распоряжается 
мэрия Москвы. «Марин Гарденс» получила 4 га на улице 
Братьев Фонченко рядом с Поклонной горой в 2004 году. 
Предполагалось построить здесь 215 тыс. кв. м, включая 
сам океанариум, отель, апартаменты и офисы. В 2008 году 
стройка была приостановлена, готовность объекта ранее 
оценивалась в 50–60%. Но в феврале 2014 года мэрия пред-
ложила подумать над новой концепцией застройки. По 
мнению Москомархитектуры, на этом участке должны по-
явиться парковка, спортивный и медицинский центры, 
парковая зона со стадионом для керлинга и катком. Заяв-
ление ФНС — не первая попытка обанкротить «Марин 

Гарденс». Ранее компания подавала аналогичное заявле-
ние самостоятельно, но в апреле этого года суд отклонил 
его, сославшись на то, что обозначенная сумма задол-
женности в 9,8 млрд руб. ниже стоимости активов 
(11,1 млрд руб.). Одновременно суд рассматривает еще 
четыре заявления о банкротстве «Марин Гарденс» от раз-
личных контрагентов компании.

Расплатиться с долгами компании, судя по всему, дейст-
вительно будет непросто. Единственный актив «Марин Гар-
денс» — долгострой на Поклонной горе. На своем сайте 
компания разместила предложение для потенциальных 
покупателей, где говорится, что на участке возможно стро-
ительство 215–240 тыс. кв. м. Затраты на выкуп и достройку 
объекта в компании оценивают в $500 млн. Сделка с про-
давцом должна оказаться практически безденежной: в 
компании рассчитали, что стоимость строительства 215–
240 тыс. кв. м будет складываться из расчета $2–2,2 тыс. за 
1 кв. м и таким образом составит $430–528 млн. «Марин Гар-
денс» уведомляет потенциальных покупателей, что компа-
ния должна 6,037 млрд руб. БТА-банку (госбанк Казахстана), 
еще 2,8 млрд руб.— «Петрокарго Плюс». Перед этой компа-
нией обязательства у девелопера океанариума возникли в 
2013 году, когда «Петрокарго Плюс» выкупил долг «Марин 
Гарденс» перед АТМ-банком. По данным Kartoteka.ru, 
«Петрокарго плюс» контролируется офшором Lelk Invest-
ments. По словам источника 

”
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конечный бенефициар Lelk — экс-сенатор Александр Саба-
даш, приговоренный в марте этого года к шести годам ли-
шения свободы по обвинению в мошенничестве. По мне-
нию гендиректора Colliers International Николая Казанско-
го, найти покупателя на этот актив будет достаточно слож-
но. «С учетом долгов цена участка слишком высокая, при 
условии наличия всей документации его максимальная 
стоимость составляет 4 млрд руб.»,— объясняет он. 

Александра Мерцалова, Владислав Трифонов

Налоговики подплыли к океанариуму
«Марин Гарденс» стремится к банкротству

Американская группа Discov-
ery, управляющая каналами 
Discovery Channel, TLC, Animal 
Planet и Eurosport, нашла парт-
нера, чтобы остаться в России 
после вступления в силу закона 
об ограничении иностранных 
инвестиций в медиа. Им станет 
«Национальная медиагруппа» 
(НМГ), которая приобретет 80% 
в российской структуре холдин-
га. Одновременно Discovery 
обойдет запрет на рекламу 
на платном ТВ: его каналы 
 внесут в эфирную лицензию 
принадлежащего НМГ канала 
РЕН ТВ в Магнитогорске.

ЗАО «Национальная медиагруп-
па» и Discovery Networks объявили о 
создании компании «Медиа Альянс». 
Ее возглавит гендиректор Discovery 
Networks в Северо-Восточной Евро-
пе Ольга Паскина, говорится в сооб-
щении сторон.

Discovery управляет в России 11 
телеканалами, включая Discovery 
Channel, TLC, Animal Planet и Euros-
port. Сейчас лицензии каналов 
оформлены на ООО «Дискавери 
Коммьюникейшнс». Оно на 51% 
принадлежит ООО «Дискавери Хол-
дингс», на 49% — британским ком-
паниям группы. «Дискавери Хол-
дингс» также принадлежит британ-
ской компании. Как пояснила 
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Ольга Паскина, в ходе сделки «Дис-
кавери Холдингс» станет стопро-
центным владельцем «Дискавери 
Коммьюникейшнс» и будет переи-
менован в «Медиа Альянс», в кото-
ром НМГ приобретет 80%. Коммер-
ческие условия сделки не раскрыва-
ются, ее планируется закрыть в те-
чение нескольких недель.

Сделка позволит привести струк-
туру владения Discovery в соответ-
ствие с законом о СМИ, согласно ко-
торому иностранцы не смогут вла-
деть более чем 20% в медиакомпа-
ниях с 2016 года. Закон подписан 
президентом Владимиром Пути-
ным в октябре прошлого года. При-
надлежащие иностранцам СМИ 
должны привести структуру акцио-
нерного капитала в соответствие с 

ним до 1 января, в противном слу-
чае рискуют лишиться лицензии.

Представитель НМГ Оксана Разу-
мова уточнила, что партнером со 
стороны медиагруппы станет ее до-
черняя компания «НМГ дизайн». По 
словам госпожи Разумовой, эта 
компания обладает эфирной часто-
той в Магнитогорске, что позво-

лит каналам группы Discovery сно-
ва продавать рекламу. Каналы Dis-
covery будут включены в эфирную 
лицензию компании «НМГ ди-
зайн», добавил представитель Dis-
covery. По данным реестра Роском-
надзора, сейчас в нее внесен теле-
канал РЕН ТВ.

Таким образом, Discovery смо-
жет снова продавать рекламу на 
своих телеканалах. Эту возмож-
ность группа потеряла после вве-
денного с января 2015 года запрета 
на рекламу на неэфирном ТВ (позд-
нее исключение было сделано для 
каналов с 75% отечественного кон-
тента).  Осенью прошлого года 
Discovery изучала возможности по-
купки региональной эфирной ча-
стоты, чтобы продолжить разме-
щать рекламу, говорили источники 

”
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год Discovery предупреждала, что 
российские законы об ограниче-
нии иностранцев в СМИ и запрете 
на рекламу могут негативно ска-
заться на выручке группы в стране, 

которая составляла «менее 2%» в 
консолидированной выручке груп-
пы, достигшей по итогам года 
$6,27 млрд. Выручка ООО «Дискаве-
ри Коммьюникейшнс» в 2014 году, 
по данным базы «СПАРК-Интер-
факс», составила 3,296 млрд руб. 
($85,78 млн по среднему курсу за 
прошлый год), убыток — 15,4 млн 
руб. ($0,4 млн).

НМГ управляет каналом РЕН ТВ 
и петербургским «Пятым каналом», 
радиостанцией «Русская служба но-
востей», продакшн-компанией «Арт 
Пикчерс Вижн», газетой «Извес-
тия», а также владеет 25% «Первого 
ка нала». Среди акционеров группы 
— структуры банка «Россия» Юрия 
Ковальчука, входящего в санкцион-
ный список США. Ранее американ-
ские санкции уже помешали аф-
филированной с банком кипр-
ской Telcrest участвовать в работе 
другого медийного актива — «СТС 
Медиа», где Telcrest владеет блокпа-
кетом. В связи с санкциями медиа-
холдинг объявлял, что Telcrest 
не сможет получать дивиденды от 
«СТС Медиа», а его представите-
ли не будут участвовать в обсужде-
нии сделок.

Представители Discovery и НМГ 
уверены, что санкции не помешают 
партнерству: сама НМГ не находит-
ся в санкционных списках и не 
контролируется людьми из них. 
При подготовке сделки был прове-
ден детальный анализ, который не 
выявил препятствий для партнер-
ства с точки зрения американских 
или европейских санкций, подчер-
кивают представители сторон. 
«Discovery всегда ведет свой бизнес 
в рамках локального законодатель-
ства той страны, где осуществляет 
операции, и Россия не исключе-
ние»,— сообщил 
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головного офиса группы.
Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Discovery  
вывели на частоту
Партнером холдинга стала «Национальная медиагруппа»

Lenovo может вернуть на россий-
ский рынок принадлежащий ей 
сейчас бренд Motorola. Перегово-
ры с ритейлерами уже ведутся, 
а старт продаж Motorola, некогда 
лидера продаж мобильных теле-
фонов в России, может состоять-
ся уже в октябре. Ритейлеры счи-
тают, что такое решение лучше 
отложить до момента оконча-
ния кризиса.

Китайская Lenovo объявила слия-
ние своего подразделения по разра-
ботке смартфонов с американской 
Motorola, купленной в прошлом году 
у Google за $2,91 млрд. Оно вольется в 
Motorola Mobility, которая будет отве-
чать за разработку, дизайн и произ-
водство устройств. Руководить объе-
диненной структурой будет бывший 
глава Motorola Mobility Рик Остерлох, 
говорится в сообщении Lenovo. Ком-
пания объясняет этот шаг сложной 
рыночной обстановкой. По итогам 
второго квартала 2015 года Lenovo со-
кратила чистую прибыль на 51%, до 
$102 млн, а мобильное подразделе-
ние показало убыток $292 млн.

По словам руководителя Lenovo в 
России, СНГ и Восточной Европе Гле-
ба Мишина, при покупке Motorola 
Lenovo получила набор патентов. 
«Чтобы их сохранить, мы вынужде-
ны делать рокировку»,— сказал он. В 
Lenovo пока не решили, какой лого-
тип будет стоять на смартфонах. «Мы 
будем продвигать обе торговые мар-
ки»,— отметил Глеб Мишин. По сло-
вам источника 
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нами Lenovo, компания сохранит те 
бренды на рынках, где они занима-
ют сильные позиции. Так, скорее 
всего, в Индии будут продаваться 
смартфоны Lenovo, а в Латинской 
Америке — Motorola.

В России планируется продавать в 
РФ одну продуктовую линейку под 
объединенным брендом Lenovo 
Motorola, говорит собеседник 
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Другой источник, знакомый с бизне-

сом Lenovo, подтверждает, что у ком-
пании есть планы по выводу 
устройств под совмещенным брен-
дом в верхнем ценовом сегменте, до-
роже 20 тыс. руб. Правда, пока неясно, 
будет ли это Lenovo Moto, Lenovo 
Motorola либо другая комбинация. По 
его словам, смартфоны под брендом 
Lenovo останутся в нижнем и среднем 
ценовых сегментах — до 20 тыс. руб.

• Motorola закрыла российское пред-
ставительство с 1 января 2011 года. 
Некогда лидер по продажам мобиль-
ных телефонов по итогам первого 
 полугодия 2010 года контролировал 
менее 1% местного рынка, свидетель-
ствуют данные «Евросети». По дан-
ным GfK, по итогам июля Lenovo бы-
ла на третьем месте по объему про-
даж смартфонов (9,3%) и на вто-
ром — по количеству (10,8%).
Сейчас Lenovo ведет консультации 

с крупными российскими ритейле-
рами о возвращении Motorola 
Mobility на российский рынок, гово-
рит Глеб Мишин. Это может случить-
ся через три недели после того, как бу-
дет принято решение о брендинге 
смартфонов в России. По его словам, 
компания будет стараться выпустить 
первую партию устройств до Нового 
года, но возможно, что это случится 
уже в октябре при запуске онлайн-ма-
газина Lenovo. Предполагается, что в 
первой партии в России появятся 
устройства из нынешней линейки 
Motorola. Она включает в себя пять 
аппаратов: Moto E (от $120), Moto G (от 

$180), Moto X (от $300), выходящий 
осенью Moto X Pure Edition (от $400) и 
Nexus 6 (от $500). При вчерашнем кур-
се доллара c учетом НДС в России эти 
устройства стоили бы соответствен-
но около 9,4 тыс., 14 тыс., 23,5 тыс., 
31 тыс. и 39 тыс. руб.

Бренд Motorola хорошо известен 
жителям нашей страны старше 25–
30 лет, за более молодых пользовате-
лей придется побороться, говорят в 
«Связном». С учетом позиционирова-
ния Motorola как А-бренда в высо-
ком ценовом сегменте быстро за-
нять значимую долю рынка в России 
будет сложно, так как это сегмент 
сейчас является самым конкурент-
ным, считает представитель «М.Ви-
део». «Компании придется очень зна-
чительно вкладываться в маркетинг. 
Вложения могут быть сопоставимы с 
вложениями Lenovo за последние го-
ды»,— говорит он. В пресс-службе 
«Эльдорадо» уверены, что Motorola в 
этом году не будет официально про-
даваться в России. «Вопрос даже не в 
продукте — телефоны под этим 
брендом и сейчас очень неплохие,— 
а в приоритетах Lenovo в России. 
Они сейчас укрепили позиции, ста-
ли очень плотно сотрудничать с 
большими телеком-игроками, это 
требует ресурсов, и особенно на фо-
не кризиса вторичные проекты, та-
кие как Motorola, откладываются на 
потом»,— пояснили в «Эльдорадо».

Владислав Новый,  
Роман Рожков

Motorola вспоминает русский
Lenovo думает о возвращении бренда в Россию

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А S A M S U N G  В Е Р Н У Л С Я  Н А  В Е Р Ш И Н У

По итогам июля Samsung захватил лидерство на рынке смартфонов, при этом увели-
чив долю в премиальном сегменте (от 30 тыс. руб.), свидетельствуют данные GfK, с ко-
торыми ознакомился ”Ъ“. В топ-3 по выручке попали Samsung (25%), Apple (23,4%) 
и Lenovo (9,3%). Первую позицию Samsung удалось вернуть за счет роста продаж мо-
делей Galaxy S6/S6 Edge на 50% по сравнению с июнем. Источник ”Ъ“ в крупном ри-
тейлере подтвердил текущую расстановку сил на рынке, представитель «Евросети» 
 Ульяна Смольская настаивает, что Apple сохранила лидерство по выручке.

Кроме того, южнокорейская компания продала больше всех смартфонов 
(18,8%), за ней следуют Lenovo (10,8%) и Alcatel (9,2%). Роман Рожков
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СВЯЗЬ

«Система» смотрит  
на активы

АФК «Система» рассматривает возможность 
расширения портфеля активов в ряде отра-
слей, в которых уже присутствует. Сделки могут 
быть заключены до конца этого года, заявил 
президент АФК Михаил Шамолин в ходе теле-
фонной конференции для инвесторов. По его 
словам, речь может идти о таких отраслях, 
как сельское хозяйство, активы лесного фонда, 
медицина и ритейл. Кроме того, «Система» 
продолжает переговоры о потенциальном сли-
янии своего индийского дочернего оператора 
Sistema Shyam Teleservices с четвертым по раз-

меру игроком индийского рынка Reliance Com-
munications (обслуживает около 100 млн або-
нентов и занимает 11% индийского рынка мо-
бильной связи). «Интерфакс»

ТЕХНОЛОГИИ

Ricoh скопирует 
 выручку

Японский производитель печатного оборудо-
вания, решений для документооборудования 
иИТ-услуг Ricoh намерен в ближайшие три го-
да удвоить свой бизнес в России, рассказали 
в компании. Такую цель штаб-квартира поста-
вила для всех развивающихся рынков, на кото-
рых работает компания (помимо России, к ним 
относят ряд стран Европы, Ближнего Востока 
и Африки). К 2020 году Ricoh планирует увели-
чить инвестиции в развитие на этих рынках до 
$4 млрд (по сравнению с $1,2 млрд в 2013 го-
ду). Какая часть придется на российский ры-
нок и текущий размер выручки здесь, в Ricoh 
не раскрывают. По данным IDC, российский 

рынок услуг по управлению печатью и докумен-
тооборотом (MPS/MDS) по итогам 2013 года 
составлял $55,75 млн. Около 70% рынка зани-
мали HP и Xerox, далее следовали Canon, Ricoh 
и другие игроки. Анна Балашова

РЫБОЛОВСТВО

Казахстан останется 
с рыбой

Казахстанские ветеринары не поддержали 
российские ограничения на ввоз рыбы и ры-
бопродукции с 14 норвежских предприятий 
на территорию республики. Они ссылаются 
на нормативы ЕАЭС, согласно которым упол-
номоченные органы государств—членов сою-
за, чьи специалисты участвовали в проверке 
продукции, могут признавать решение, осно-
ванное на итогах такой инспекции. Однако так 
как проверка не состоялась, то нет и ее ре-
зультатов, дающих основание сделать заклю-
чение, к которому должны присоединиться 
органы государств ЕАЭС. Анна Зиброва

ЦИТАТА

Учредителем СМИ может  
являться и гражданин России.  
Пускай возьмут Васю Пупкина, 
который у них работает,  
и зарегистрируют на него
— Алексей Волин,
заместитель главы Минкомсвязи 
(цитата по «Интерфаксу»)

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

ДИНАМИКА ЗАКЛЮЧЕНИЯ СДЕЛОК ПО ПОКУПКЕ ЖИЛЬЯ В МОСКВЕ В ПЕРВОМ 
ПОЛУГОДИИ 2015 ГОДА (ТЫС. СДЕЛОК)   ИСТОЧНИК: УПРАВЛЕНИЕ РОСРЕЕСТРА ПО МОСКВЕ.
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культура

Приговор Олегу Сенцову вызвал 
шок даже в среде тех граждан, 
кто не обольщается насчет оте-
чественной Фемиды. Среди них 
немало кинематографистов, ко-
торые по понятным причинам 
внимательнее других следили 
за этим процессом. И не просто 
следили. Некоторые, пользуясь 
связями в верхах, даже пытались 
с самого начала остановить за-
пущенный процесс, но получили 
четкий сигнал: не вмешиваться. 
На прошлогоднем Московском 
международном кинофестива-
ле скандал (если позволено так 
выразиться) выплеснулся на 
официальную сцену с участием 
украинской киноделегации и пре-
зидента ММКФ Никиты Михалко-
ва, который де-факто поддержал 
идею ходатайствовать за Сенцо-
ва перед руководством страны.

В течение всего последующего го-
да мы были свидетелями того, как 
надежды на его освобождение тая-
ли вместе с переходом украино-рос-
сийского конфликта в хроническую 

стадию, чреватую каждодневными 
обострениями. Одновременно на-
растала поддержка Сенцова со сто-
роны мирового киносообщества. На 
нескольких международных фести-
валях, включая Каннский, Берлин-
ский, Сан-Себастьянский, проходи-
ли акции солидарности с украин-
ским режиссером. С требованием ос-
вободить Сенцова выступила Евро-
пейская киноакадемия: письмо под-
писали Вим Вендерс, Анджей Вай-
да, Педро Альмодовар, Майк Ли, Кен 
Лоуч, Аки Каурисмяки, оскароносец 
Павел Павликовский — цвет евро-
пейской кинорежиссуры. Вряд ли 
эти имена многое говорят тем, кто 
принимал «политическое решение» 
по Сенцову, но, даже если бы к ним 
присоединились весь Голливуд во 
главе с Брэдом Питтом и российский 
гражданин Жерар Депардье, это, ско-
рее всего, ничего не изменило бы.

Изменить могло — хотя бы гипо-
тетически — солидарное выступле-
ние самых крупных российских де-
ятелей культуры. Однако они, бу-
дем говорить о кинематографи-
стах, давно разобщены цеховыми, 
а отчасти идеологическими барье-
рами. Единственная кинооргани-
зация, которая пыталась вмешать-
ся в ход дела Сенцова,— Киносоюз. 
К инициированному им письму за 
пару дней до оглашения пригово-
ра присоединились такие извест-
ные и уважаемые люди, как Андрей 
Звягинцев, Валерий Тодоровский, 
Илья Хржановский, Любовь Аркус. 
На страницах прессы в поддержку 

Сенцова выступили Алексей Гер-
ман-младший, Алексей Федорчен-
ко, Владимир Мирзоев и другие. Не-
однократно свою позицию выска-
зывал Александр Сокуров: коротко 
говоря, она сводится к тому, что мо-
лодой человек, кинематографист, 
не может быть послушным винти-
ком политической системы, что 
нельзя лишать его права выражать 
несогласие, протест, гражданскую 

позицию, что это не может иметь 
ничего общего с терроризмом.

Однако, похоже, для принимаю-
щих решения нет культурных авто-
ритетов и на родине. Это понима-
ли сами те, кто подписывал письма 
(среди них довольно неожиданные 
люди): многие делали это, не столь-
ко надеясь реально помочь Сенцо-
ву, сколько чтобы не потерять остат-
ки самоуважения. Зондаж настрое-
ний, спровоцированный этим де-
лом, стал тестом на конформизм — 
ныне главный, самый мейнстри-
мовский тренд нашей культурной 
жизни. Не стало сюрпризом, что за 
редчайшими исключениями среди 
подписантов нет российских про-
дюсеров и режиссеров-тяжелове-
сов: им вскоре предстоит обивать 

пороги Минкульта за субсидиями. 
Понятно и то, что активнее всего 
в борьбу за Сенцова включились 
ученики документальной мастер-
ской Марины Разбежкиной: один 
из них, Аскольд Куров, отсидел весь 
процесс в Ростове и снял на эту те-
му документальный фильм. Пока-
зательна и реакция молодых кине-
матографистов, уже сделавших се-
бе имя первыми киноработами: 

очень многие отреагировали гнев-
но и темпераментно — хоть и не 
в официальной прессе, но в соци-
альных сетях.

Тяжелый шлейф процесса будет 
тянуться еще долго — до тех пор, 
пока политический вектор не по-
меняет направление и Сенцов не 
окажется на свободе. Сегодня луч-
ше вообще не говорить об имид-
же России на международной куль-
турной арене, настолько серьезно 
он поврежден. В ближайшие годы 
мы не увидим на наших фестива-
лях и премьерах никого из перечи-
сленных выше (а также многих не 
перечисленных) зарубежных кине-
матографистов. Можно разве что по 
законам войны санкций и памятуя 
опыт СССР самим составить список 

персон нон грата, но это будет озна-
чать еще большую изоляцию от ми-
ровой культуры.

Будущий, 2016 год объявлен го-
дом кино. Вопрос — какого? Даже 
в нынешней ситуации нагнетания 
антиамериканских настроений кас-
су по-прежнему наполняют голли-
вудские блокбастеры. Среди чере-
ды посредственных фильмов, выпу-
щенных к юбилею Победы, трудно 
найти тот, который стал бы настоя-
щим событием (наиболее успешна 
оказалась «Битва за Севастополь», 
снятая в копродукции с нашим за-
клятым другом — Украиной!). При-
чина понятна: патриотизм у нас 
подменили школой лояльности 
и конформизма. В преддверии го-
да кино московское правительство 
прекратило финансирование бла-
готворительного фестиваля «Мос-
ковская премьера», оставив вместо 
него другой — с пафосным названи-
ем «Будем жить!». Как-то будем…

Нынешний год должен был 
пройти под знаком литературы, но 
ее неожиданно потеснила скуль-
птура. Только почему-то наши пра-
воохранительные органы не спе-
шат развернуть показательный 
процесс против вандализма и экс-
тремизма. Между тем скульптуры 
фронтовика Вадима Сидура на са-
мом деле реально пострадали от ак-
ции православного игиловца Эн-
тео. В отличие от взорванного Сен-
цовым — в воображении следовате-
лей и судей — памятника больше-
вику Ленину.

Школа конформизмаКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Зондаж настроений, спровоцированный 
делом Олега Сенцова, стал тестом  
на конформизм — ныне главный,  
самый мейнстримовский тренд  
нашей культурной жизни

Андрей Плахов

Одной из трех оперных премьер Заль-
цбургского фестиваля в этом году ста-
ло «Завоевание Мексики» («Eroberung 
von Mexico») современного компо-
зитора Вольфганга Рима. Оперу по-
ставил заслуженный радикал немец-
кой Opernregie Петер Конвичный, для 
которого эта работа стала дебютом 
в Зальцбурге. Рассказывает СЕРГЕЙ 
ХОДНЕВ (AD).

Появление «Завоевания Мексики» на 
фестивальной афише этого лета — не ре-
зультат долговременного стратегическо-
го планирования, а тактическая мера. За-
думанный отставным зальцбургским ин-
тендантом Александром Перейрой цикл 
из пяти современных опер, написанных 
по заказу фестиваля, по-прежнему продви-
гается вяло: реализована из них только од-
на (поставленная в прошлом году «Шарлот-
та Саломон» Марк-Андре Дальбави), и, хо-
тя все сроки прошли, давным-давно анон-
сированная опера Дьёрдя Куртага в очеред-
ной раз не подоспела. Дирижер Инго Мет-
цмахер, как это уже случалось несколько 
раз, оперативно предложил замену, кото-
рая, кажется, всех устроила.

Вольфганга Рима фестиваль привечает 
давно и регулярно, пять лет назад в Зальц-
бурге прошла мировая премьера его опе-
ры «Дионис», вдохновленной текстами 
Ницше. «Завоевание Мексики» — вещь 
более давняя (опера написана в 1991-м) 
и уже обладающая вполне солидной по-
становочной историей, в которой Мет-
цмахер занимает особое место: на миро-
вой премьере в Гамбургской опере дири-
жировал именно он.

В своих операх Рим часто обращается 
к болевым точкам европейского литератур-
ного процесса — будь то несчастная судьба 
драматурга-штурмдрангиста Якоба Лен-
ца («Якоб Ленц») или филологическо-пси-
хиатрические коллизии позднего Ницше. 

«Завоевание Мексики» — не исключение; 
в либретто композитор взял за основу одно-
именную пьесу Антонена Арто, дополнив 
этот визионерский манифест «театра же-
стокости» аутентичными мексиканскими 
песнями XVI века и стихотворением Окта-
вио Паса «Корни человека».

Завоевание, о котором идет речь,— 
вторжение испанцев в империю ацте-
ков,— давний и даже ходовой литератур-
ный сюжет. Но пьеса Арто, а за ней и опе-
ра Рима трактуют его, как легко себе пред-
ставить, отнюдь не в духе каких-нибудь 
вампучных либреттистов XIX века. Прота-
гонистов зовут Монтесума и Кортес, исто-
рические подробности пару раз проскаль-
зывают в тексте, но это и все. Отдельно взя-
тое столкновение цивилизаций становит-
ся только поводом; получившийся у Рима 
музыкально-поэтический конгломерат сто-
нет, гремит и вопиет скорее уж о глобаль-
ной конфликтности бытия.

В том числе (хотя, возможно, и не в пер-
вую очередь, тут уж как посмотреть) — 
о войне полов. Агрессор-Кортес поет бари-
тоном (Бо Сковхус), жертва-Монтесума — 
сопрано (Ангела Деноке; здесь забавная, 
пусть наверняка несознательная парал-
лель с ранней судьбой того же сюжета в му-
зыке XVIII века — в операх Вивальди и Кар-
ла Генриха Грауна партия ацтекского импе-
ратора тоже написана для высокого голо-
са). Монтесуме вторят еще два женских го-
лоса — сопрано и меццо, Кортесу — микро-
фонные восклицания, рыки и вскрикива-
ния двух мужчин-актеров.

Распря между мужчиной и женщиной, 
собственно, для Петера Конвичного и ста-
ла главным мотивом спектакля. Декора-
ция Йоханнеса Лайакера представляет со-
бой малогабаритную гостиную посреди 
свалки брошенных автомобилей; все мек-
сиканские мотивы — репродукция Фриды 
Кало на стене, пестрый коврик на полу да 

бутылка текилы. Нервничающий (или все-
таки нервничающая) «Монтесума» готовит-
ся к свиданию, ждет гостя. Является «Кор-
тес», принаряженный клерк с букетом цве-
тов. Неловкое ухаживание внезапно пере-
растает в сцену группового насилия с уча-
стием массовки, забирающейся на сцену 
прямо со зрительских рядов. Самая гротеск-
ная (хотя по смыслу самая прямолинейная: 
проклятое общество потребления, разо-
бщенность электронной вселенной и про-
чая, и прочая) сцена — «роды» главной ге-
роини, которая производит на свет целый 
выводок гаджетов — от смартфона до ноут-
бука. Присутствующие на сцене, судя по ви-
деопроекции, увлеченно принимаются иг-
рать в разнообразные компьютерные стре-
лялки. Кортес не отрывается от очередной 
игрушки даже тогда, когда Монтесума ухо-
дит прочь, оставив вместо себя на диване 
резиновую куклу. Затем, правда, осознав 
собственное одиночество, вскрывает вены, 
после чего эпилогом следует лирический 
дуэт о вечной любви, источающей смерть.

Фирменные приемы и темы Конвично-
го налицо, реализованы они в театральном 
смысле превосходно, но трудно избавиться 
от тяжелого ощущения, что именно здесь 
все это до странного мимо цели. Когда ре-
жиссер переносит в очередной удушливый 
буржуазный мирок действие давнего опер-
ного шлягера и тем самым заставляет геро-
ев слезть с заплесневелых котурн, придает 
их мукам и радостям общечеловеческое из-
мерение, пазл складывается. Но в «Завоева-
нии Мексики», где яростную партитуру ни-
как не упрекнешь в конвенциональности, 
а звучащий текст — это отнюдь не очеред-
ные «любовь-кровь-розы-слезы» («тени ди-
ких коней, дальние метеоры, молния над 
горизонтом, полным отражений» — репли-
ки Кортеса и Монтесумы примерно в таком 
духе), социальная критика режиссера по 
большому счету оказывается не у дел.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Невыносимая 
конфликтность бытия
«Завоевание Мексики» на Зальцбургском фестивале
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В художественном музее австрийского города Дорнбирн  
проходит персональная выставка режиссера и художника Яна Шванкмайера. 
Подробности — в ”Ъ“ в понедельниккультура

ТЕАТР

Фанни Ардан и Жерар 
Депардье сыграют 
на одной сцене в Москве
Французские актеры Фанни Ардан 
и Жерар Депардье 7 октября предста-
вят московской публике постановку 
«Музыка двоих» по произведению 
Маргерит Дюрас. Премьера спекта-
кля состоится в Театре эстрады. «Зна-
менитый дуэт сыграет обычную су-
пружескую пару, переживающую 
непростой кризис отношений,— 
пояснили организаторы.— Это пье-
са о мужчине и женщине, откровен-
но разговаривающих о своем прош-
лом и настоящем, пылкой страсти 
первых встреч и унылой скуке по-
следних нескольких лет. Это их по-
пытка — и, возможно, последняя — 
высказаться и быть наконец услы-
шанным». Маргерит Дюрас, одна из 
самых известных французских пи-
сательниц, ее произведения посто-
янно ставят на сцене и экранизиру-
ют. Одноактную пьесу «Музыка дво-
их» она написала по заказу Би-би-си 
30 лет назад, потом добавила еще од-
но действие. Режиссером постанов-
ки стала сама Фанни Ардан, спек-
такль будет идти на французском 
языке с русскими субтитрами. Ардан 
и Депардье впервые встретились по-
чти 25 лет назад, во время съемок 
фильма «Соседка» Франсуа Трюффо. 
Тогда они сыграли бывших любов-
ников. Кинолента сделала Ардан на-
стоящей звездой французского ки-
нематографа, ее стали приглашать 
ведущие режиссеры, она снялась бо-
лее чем в 70 фильмах. Тогда их с Де-
пардье пути разошлись, чтобы не-
сколько десятилетий спустя вновь 
встретиться на одной сцене. ТАСС

Главное в «Завоевании Мексики» в постановке Петера Конвичного — это распря между мужчиной  
и женщиной  ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / MONIKA RITTERSHAUS
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В воскресенье в Пекине завершится 
чемпионат мира по легкой атлетике

31 АВГУСТА В НОМЕРЕ Легкая атлетика

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Рубин» и «Краснодар»  
проследовали за «Локомотивом»
Во втором по значимости еврокубке сыграют три российских команды

В групповом турнире Лиги Европы Россия 
будет представлена тремя клубами. К «Ло-
комотиву», который попал в турнир напря-
мую, добавились «Рубин» и «Краснодар», 
успешно преодолевшие квалификацион-
ный этап. Казанцы после удобной выезд-
ной ничьей (1:1) на своем поле переиграли 
«Работничков» (1:0), а краснодарцы, ре-
шив все вопросы еще неделю назад (5:1), 
в ответной встрече полурезервным соста-
вом не слишком упирались в матче с фин-
ским ХИК (0:0).

В самом важном для себя матче на старте сезо-
на «Рубин» показал, возможно, свой лучший фут-
бол. Это было особенно удивительно, учитывая 
неуверенную поступь казанцев в чемпионате 
России (пять поражений в шести матчах), а также 
нервную, порой сбивчивую игру в квалифика-
ции Лиги Европы (особенно в выездных матчах). 
Однако вчера «Рубин» продемонстрировал весь-
ма притягательный футбол — по крайней мере 
в первом тайме. Казанцы не стали прятаться за 
удобный результат первого матча с «Работничка-
ми» (1:1), хотя могли сыграть от обороны и поста-
раться удержать вполне устраивающую их нуле-
вую ничью, но предпочли атаковать соперника.

Главный тренер «Рубина» Ринат Билялетди-
нов тонко перенастроил командную игру, сде-

лав потерю травмированного лидера Гекдени-
за Карадениза практически незаметной. Казан-
цы разыгрывали многоходовые, изобретатель-
ные, а порой и по-настоящему искусные ком-
бинации — так что единственный гол Карло-
са Эдуардо, забитый бразильцем после роскош-
ного прохода и умного паса Максима Канунни-
кова, выглядел страшной несправедливостью. 
Ведь отличиться мог и Владимир Дядюн, про-
ведший стоящий матч и отлично поработав-
ший на команду; и Динияр Билялетидинов, ко-
торый бил едва ли не с линии вратарской, но 
попал в голкипера; и активный Канунников, 
в самом начале второго тайма из выгодной по-
зиции угодивший в штангу. Да и тот же Карлос 
Эдуардо был обязан делать дубль.

Упуская один за другим столь прекрасные мо-
менты, казанцы играли с огнем. Действовать в 
таком ураганном темпе весь матч они были явно 
не готовы. Уже к середине второго тайма «Рубин» 
глубоко сел на свою половину поля, позволив го-

стям почувствовать, что еще не все потеряно. Это 
было тревожное время, но защищавшиеся уже 
скорее числом, чем умением, казанцы не дали 
македонцам сравнять счет, удержав победу, кото-
рая вывела их в групповой раунд Лиги Европы.

Вместе с «Рубином» через тернии квалифи-
кации Лиги Европы прошел «Краснодар». По-
сле разгромной (5:1) домашней победы над 
ХИК гостевой матч большого значения не 
имел, так что главный тренер краснодарцев 
Олег Кононов позволил себе поиграть с соста-
вом, убрав из него в том числе таких твердых 
футболистов основы, как Павел Мамаев и Фе-
дор Смолов, которые и сделали результат в пер-
вой встрече. Без них матч получился довольно 
пресным, докатившись до нулевой ничьей, ни-
кого, впрочем, не обидевшей.

Своих соперников по групповому турниру 
Лиги Европы «Рубин», «Краснодар» и попавший 
напрямую в основную сетку турнира «Локомо-
тив» узнают сегодня после жеребьевки.

Петр Кузнецов

РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Женщины. Кубок мира в Японии
Пятый тур
Россия—Куба 3:0. Аргентина—Кения 3:0. США—Алжир 3:0. Китай—
Перу 3:0. Сербия—Южная Корея 3:0. Япония—Доминиканская Ре-
спублика 3:2.
Турнирное положение. 1. Россия — 14 очков. 2. США — 13. 3. 
Япония — 12. 4. Китай — 12. 5. Сербия — 11. 6. Доминиканская Ре-
спублика — 10. 7. Южная Корея — 6. 8. Аргентина — 6. 9. Перу — 3. 
10. Куба — 3. 11. Кения — 0. 12. Алжир — 0.

Дзюдо
Чемпионат мира в Астане
Мужчины
Весовая категория до 81 кг. 1. Таканори Нагасэ (Япония). 2. Ло-
ик Пьетри (Франция). 3. Антуан Валуа-Фортье (Франция) и Виктор 
Пеналбер (Бразилия).
Женщины
Весовая категория до 63 кг. 1. Тина Черняк (Словения). 2. Кла-
рисс Агбеньену (Франция). 3. Цедевсуренгин Мёнхзая (Монголия) 
и Мику Тасиро (Япония).

Шахматы
Супертурнир в Сент-Луисе (США)
Четвертый тур. Александр Грищук (Россия)—Веселин Топалов 
(Болгария) 0,5:0,5. Фабиано Каруана (США)—Вишванатан Ананд 
(Индия) 0,5:0,5. Максим Вашье-Лаграв (Франция)—Хикару Нака-
мура (США) 0,5:0,5. Аниш Гири (Голландия)—Магнус Карлсен (Нор-
вегия) 0,5:0,5. Уэсли Со (США)—Левон Аронян (Армения) 0:1. Тур-
нирное положение. 1–2. Аронян, Топалов — по 3 очка. 3–4. Гири, 
Карлсен — по 2,5. 5–6. Вашье-Лаграв, Накамура — по 2. 7–8. Гри-
щук, Со — по 1,5. 9–10. Ананд, Каруана — по 1.

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Китайский миллиардер 
вложился в выносливость
Ван Цзяньлинь приобрел бренд Ironman

Китайский предприниматель Ван 
Цзяньлинь, который уже прибрел од-
ного из лидеров в области спортивно-
го маркетинга Infront Sports & Media 
и крупный пакет акций футбольного 
клуба «Атлетико», продолжил экспан-
сию в мировой спорт. Принадлежа-
щая бизнесмену Dalian Wanda Group 
совершила одну из крупнейших сде-
лок  года в отрасли, купив компанию 
World Triathlon Corporation (WTC), ор-
ганизующую соревнования по триат-
лону под брендом Ironman. Сумма по-
купки составила $650 млн без учета 
долгов WTC.

Dalian Wanda Group, подконтроль-
ная предпринимателю Ван Цзяньли-
ню, объявила о приобретении у фон-
да Providence Equity Partners компании 
World Triathlon Corporation. Она органи-
зует серию турниров по триатлону под 
брендом Ironman, кульминацией кото-
рой является ежегодный чемпионат ми-
ра на Гавайях. Эта сделка вошла в спи-
сок крупнейших в спортивном бизнесе 
в нынешнем году. В сообщении о ней го-
ворится, что Dalian Wanda заплатила за 
WTC $650 млн. Но представители про-
давца утверждают, что цена на самом де-
ле выше. Если учитывать долги WTC, ко-
торые согласилась покрыть китайская 
сторона, стоимость сделки составляет 
около $900 млн, и ее можно считать ог-
ромной удачей для Providence Equity 
Partners. В 2008 году фонд купил WTC у 
его тогдашних владельцев (основным 
был Джеймс Гиллис) всего за $85 млн.

Стоимость сделки может вызвать удив-
ление у тех, кто, например, следит за Олим-
пийскими играми. Триатлон отнюдь не су-
перхит в их программе. Но бренд Ironman 
имеет не так много общего с олимпий-
ским триатлоном, хотя в состязаниях под 

этой маркой участвуют и многие олим-
пийцы. Они являются, возможно, наибо-
лее жестоким испытанием в современном 
спорте. Триатлон, как известно, объединя-
ет, по сути, три вида. На Олимпиадах спор-
тсмены сначала плывут 1,5 км, потом, без 
паузы на отдых, едут 40 км на велосипеде 
и бегут 10 км. В Ironman условия гораздо 
жестче. Здесь плывут 3,9 км, едут на вело-
сипеде 180 км и бегут 42,2 км, то есть пол-
ноценный марафон. И такой формат при-
брел колоссальную популярность.

Исполнительный директор WTC Эн-
дрю Мессик рассказал, что Ironman объ-
единяет более 200 турниров в 27 стра-
нах, а зарегистрировано в серии по-
чти 250 тыс. атлетов (регистрация сто-
ит $1 тыс.). За последние четыре года, по 
данным Providence Equity Partners, ее 
прибыль увеличилась на 21% и в этом го-
ду прогнозируется на уровне $183 млн.

В Dalian Wanda отмечают перспекти-
вы данного вида в Китае, в котором «по-
вышается востребованность видов, свя-
занных с выносливостью». В настоящий 
момент в серии участвуют около 100 ки-
тайских спортсменов. В группе же пла-
нируют, что в следующем десятилетии 
их число может достичь 200 тыс.

Для Ван Цзяньлиня это уже третья се-
рьезная спортивная сделка за этот год. Ра-
нее он приобрел за €45 млн 20% акций ма-
дридского футбольного клуба «Атлетико» 
и за $1,05 млрд Infront Sports & Media — 
одного из лидеров в области спортивного 
маркетинга. Между тем миллиардер явно 
не собирается прекращать свою экспан-
сию в мировой спорт. На брифинге, по-
священном покупке WTC, он заявил, что 
до конца года Dalian Wanda станет вла-
дельцем еще одной компании из отрасли, 
не уточнив, о каком виде идет речь.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Усейн Болт оторвался на все двести
Великий ямайский спринтер стал первым в истории десятикратным чемпионом мира

Величайший легкоатлет современности 
Усейн Болт вчера завоевал свою десятую 
золотую медаль чемпионатов мира. Двух-
сотметровку на пекинском первенстве он 
выиграл в еще более впечатляющем сти-
ле, чем стометровку. Ямайский спортсмен 
опередил своего основного конкурента — 
американца Джастина Гэтлина — почти 
на две десятые секунды.

Этот забег — финал на дистанции 200 м — 
врежется в память тем, кто его видел, даже, на-
верное, более крепко, чем состоявшаяся в вос-
кресенье стометровка, на которой Усейн Болт 
вырвал у Джастина Гэтлина сотую секунды пре-
имущества, притом что Гэтлин считался фаво-
ритом. Дело в том, что вчера Болт котировался, 
пожалуй, еще ниже. В нынешнем сезоне он, му-
чившийся из-за травм, в принципе не блистал. 
Но если на стометровке Болт был перед китай-
ским чемпионатом хотя бы рядом с теми, кто 
задавал тон, то на дистанции вдвое длиннее 
его результаты производили совсем уж скром-
ное впечатление. И особенно скромное на фо-
не лучшего результата Гэтлина, за два минув-
ших года никому двухсотметровку ни разу, ни 
на крупных турнирах, ни на мелких, не отдав-
шего,— 19,57. И эта разница в свежем бэкгра-
унде, казалось, била тот известный факт, что 
Болт 200 м любит больше, чем 100 м, что у него 
к этой дистанции какая-то особенная страсть.

Усейна Болта, конечно, спросили: а были 
ли у него, учитывая расклад, сомнения в по-
беде? «Никаких! — улыбнулся он.— Понима-
ете, когда дело доходит до двухсот, я станов-
люсь другим человеком…»

И он ведь действительно был другим. Усей-
на Болта привыкли видеть запаздывающим на 
старте, слегка «застревающим» в колодках. А тут 

он вылетел из них пулей, сразу же создав себе 
запас по сравнению с, наоборот, засидевшимся 
в них Джастином Гэтлином. Внимательно смо-
тревшие стометровку, безусловно, должны бы-
ли помнить, что и тогда он поначалу оторвался, 
но Гэтлин, умеющий разгоняться, сожрал в ито-

ге отрыв почти целиком. То есть проигранный 
им старт еще вроде бы не означал смерть интри-
ги. Но на этот раз Болт летел к финишу, не сбав-
ляя темпа, и у его конкурента практически ниче-
го не вышло отъесть от отрыва.

На стометровке была по крайней мере жуткая 
борьба. Двухсотметровку Усейн Болт, чувствуя, 
что за спиной на по-настоящему опасном рассто-
янии никого нет, заканчивал в своем фирмен-
ном стиле. Так — барабаня себя в грудь в побед-
ном экстазе — он заканчивал свои самые гран-
диозные забеги в недавнем, еще ни капельки не 
испорченном болячками прошлом. Может быть, 
это стоило ему десятой секунды. Но он все равно 
не мог уже проиграть. Он все равно выиграл не 
только у пекинского Гэтлина — он выиграл и у 
того Гэтлина, который в июне в Юджине просви-
стел по двухсотметровке за 19,57 сек. Пекинский 
Болт, первый в истории десятикратный чемпи-
он мира, был на две сотые быстрее.

Он запнулся лишь однажды — уже им став, 
когда во время круга почета китайский телео-
ператор, кажется, ошарашенный тем, что очу-
тился рядом с главным спортивным гением, 
сбил его своим сегвеем. Но вроде бы обошлось 
без новых травм.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира в Пекине
Мужчины. Тройной прыжок. 1. Кристиан Тейлор (США) — 18,21. 
2. Педро Пабло Пичардо (Куба) — 17,73. 3. Нелшун Эвора (Порту-
галия) — 17,52… 5. Люкман Адамс (Россия) — 17,28. 200 м. 1. 
Усейн Болт (Ямайка) — 19,55. 2. Джастин Гэтлин (США) — 19,74. 3. 
Анасо Джабодвана (ЮАР) — 19,87.

Женщины. 400 м. 1. Эллисон Феликс (Ямайка) — 49,26. 2. 
Шоне Миллер (Багамские Острова) — 49,67. 3. Шерика Джексон 
(Ямайка) — 49,99. Молот. 1. Анита Влодарчик (Польша) — 80,85. 
2. Чжан Вэньсю (Китай) — 76,33. 3. Александра Тавернье (Фран-
ция) — 74,02.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Один гранд на двоих
Итоги жеребьевки для «Зенита» и ЦСКА 
получились лучше прошлогодних

Итоги вчерашней жеребьевки Ли-
ги чемпионов можно считать доволь-
но удачными для российских клубов. 
ЦСКА наконец-то получил груп-
пу, которую по крайней мере имен-
но полноценной группой смерти на-
звать нельзя: вместе с безусловным 
грандом — английским «Манчестер 
Юнайтед» — ему достались голланд-
ский ПСВ и немецкий «Вольфсбург». 
А соперники «Зенита» — испанская 
«Валенсия», французский «Лион» 
и бельгийский «Гент» — смотрятся 
еще менее страшными.

В этом розыгрыше главного футболь-
ного еврокубка, как и в прошлом, вы-
ступят два отечественных клуба — «Зе-
нит», автоматически заработавший ме-
сто в групповом этапе, и ЦСКА, накану-
не в драматичном ответном матче за-
ключительного квалификационного ра-
унда выбивший за счет домашней побе-
ды — 3:1 — португальский «Спортинг». И 
итоги жеребьевки позволяют взглянуть 
в их ближайшее будущее во всяком слу-
чае со сдержанным оптимизмом. Они 
точно лучше, чем были год назад, когда 
ни петербуржцам, ни москвичам не уда-
лось проникнуть в топ-двойку в квартете 
и добраться до play-off.

Год назад болельщики ЦСКА, глядя на 
названия оппонентов (а ими стали «Бава-
рия», «Манчестер Сити», «Рома», то есть 
сплошь претенденты на серьезные дости-
жения), обсуждали плохую карму армей-
цев: в Лиге чемпионов они все время по-
падают в классическую группу смерти. Ту 
группу, в которую они попали на сей раз, 
смертельной все-таки не назовешь. Про-
сто очень-очень тяжелая группа.

ЦСКА, распределенному в третью кор-
зину, не повезло с соперниками из вто-
рой и четвертой. Все-таки в них имелись 
варианты куда более благоприятные, чем 
«Манчестер Юнайтед» и «Вольфсбург». 
Манчестерцы — безусловный гранд, и, 
хотя стилистическая перестройка, затеян-
ная тренером Луи ван Галом, проходит с 
некоторым скрипом, они имеют все осно-
вания поглядывать на армейцев свысока. 
«Вольфсбург» к монстрам континенталь-
ного футбола не отнесешь, но и монстры 
к нему обязаны относиться с опаской: вто-
рое место в прошлом чемпионате Герма-
нии за «Баварией», плотный и ровный со-
став (правда, его ярчайшее звено — Кевин 
Де Брейне — в ближайшие дни вроде бы 
может быть продан, но и без него хоро-
ших футболистов достаточно), симпатич-
ная и давно поставленная игра.

Зато ЦСКА жутко повезло с оппонен-
том из первой корзины. Союз европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) в 
этом году изменил регламент, решив 
сеять в элитную восьмерку чемпионов 
наиболее рейтинговых первенств, да-
же если их индивидуальный рейтинг 
проникнуть туда не дает. Так там ока-
зался выпавший армейцам ПСВ, кото-
рый, честно говоря, выглядел на фоне 
«Барселоны», «Челси», «Баварии», ПСЖ, 

«Ювентуса» — да даже «Зенита» и «Бен-
фики» — бедным родственником.

У голландского клуба скромный по 
меркам элиты подбор игроков: была од-
на суперзвезда — Мемфис Депай, но и он 
отправился летом за границу — как раз в 
«Манчестер Юнайтед». А общую стоимость 
футболистов клуба известный портал 
transfermarkt.de оценивает в €96,3 млн. 
Совершенно неубедительная цифра ря-
дом с оценкой армейцев — €153,95 млн.

«Зенит» год назад не выжил в группе, 
которая, как казалось, была ему по пле-
чу: в ней с ним бились «Байер», «Бенфи-
ка» и «Монако». Группа новая пусть не на-
много, но слабее.

Уровню прошлогодних обидчиков 
— то есть уровню чрезвычайно креп-
ких клубов, но отнюдь не претендентов 
на трофей — в ней соответствуют две ко-
манды. Со вкусом укомплектованная 
«Валенсия» уже успела показать зубы в 
этом еврокубковом сезоне, столкнув-
шись в квалификации с одним из тех са-
мых зенитовских обидчиков и выкинув 
из Лиги чемпионов «Монако». А на «Ли-
он», вице-чемпиона Франции (впереди 
него минувшей весной оказался только 
ПСЖ), в России обратили внимание еще 
до жеребьевки — когда в этот клуб уехал 
из перешедшего в режим жесткой эконо-
мии «Динамо» Матье Вальбуэна, выбрав 
его во многом потому, что был уверен: 
лионцы способны на многое.

При этом в зенитовской группе име-
ется теперь и откровенный аутсайдер — 
«Гент». Сборная Бельгии нынче на коне, 
но сильнейшие бельгийские футболисты 
выступают отнюдь не в родной лиге. И на 
дорогих легионеров, чтобы компенсиро-
вать потери, нет денег даже у ее чемпиона.

Алексей Доспехов

Квалификационный турнир.  
Раунд play-off
Ответные матчи. АПОЭЛ (Кипр)—«Астана» (Казахстан) 
1:1; первый матч 0:1. «Партизан» (Сербия)—«Батэ» 
(Белоруссия) 2:1; 0:1. «Байер» (Германия)—«Лацио» 
(Италия) 3:0; 0:1. «Брюгге» (Бельгия)—«Манчестер 
Юнайтед» (Англия) 0:4 (Руни, 20, 49, 57, Эррера, 63); 
1:3. ЦСКА—«Спортинг» (Португалия) 3:1 (Думбия, 49, 72; 
Муса, 85 — Гутьеррес, 36), 1:2.

Выделенные команды вышли в групповой турнир.

Жеребьевка  
группового этапа
Группа A. ПСЖ (Франция), «Реал» (Испания),  
«Шахтер» (Украина), «Мальмё» (Швеция).
Группа B. ПСВ (Нидерланды), «Манчестер Юнайтед» 
 (Англия), ЦСКА (Россия), «Вольфсбург» (Германия).
Группа C. «Бенфика» (Португалия), «Атлетико» (Испа-
ния), «Галатасарай» (Турция), «Астана» (Казахстан).
Группа D. «Ювентус» (Италия), «Манчестер Сити» 
(Англия), «Севилья» (Испания), «Боруссия» (Германия, 
Мёнхенгладбах).
Группа E. «Барселона» (Испания), «Байер» (Германия), 
«Рома» (Италия), БАТЭ (Белоруссия).
Группа F. «Бавария» (Германия), «Арсенал» (Англия), 
«Олимпиакос» (Греция), «Динамо» (Хорватия).
Группа G. «Челси» (Англия), «Порту» (Португалия), 
«Динамо» (Украина), «Маккаби» (Израиль).
Группа H. «Зенит» (Россия), «Валенсия» (Испания), 
«Лион» (Франция), «Гент» (Бельгия).
Матчи первого тура пройдут 15–16 сентября.

Лихой первый тайм в исполнении 
футболистов «Рубина» (справа — Максим 
Канунников) обеспечил им победу над 
«Работничками» и выход в групповой этап 
Лиги Европы   ФОТО НИКОЛАЯ АЛЕКСАНДРОВА

Раунд play-off
Ответные матчи. «Рубин» (Россия)—«Работнички» (Македония) 
1:0 (Карлос Эдуардо, 35); первый матч 1:1. ХИК (Финляндия)—
«Краснодар» (Россия) 0:0; первый матч 1:5. 

«Рубин» и «Краснодар» вышли в групповой этап.  
Жеребьевка группового этапа пройдет сегодня.

Золото на дистанции 200 м стало десятым 
на чемпионатах мира для Усейна Болта   
ФОТО REUTERS
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